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El rector de la Universidad de Sevilla, Miguel Angel Castro, y Dora Luisa Dachevsky.

La Hispalense se hace con el
archivo del ministro Blasco
La nieta del dirigente republicano dona la documentaciOn,
que se custodia en la biblioteca general Antonio Machado

,La Universidad de Sevilla ha
recibido la donaci6n del archi-
vo documental, compuesto so-
bre todo por cartas y fotos, del
ministro de la Rep~iblica Ma-
nuel Blasco Garz6n, exiliado
en Argentina hasta su falleci-
miento en 1954.

E1 acuerdo de cesi6n de esta
documentaci6n, que se custo-
dia en la secciOn de manuscri-
tos del fondo antigno y archivo
histSrico de la biblioteca gene-
ral Antonio Machado y N~ihez,
ha sido rubricado por el rector
de la Universidad de Sevilla,
Mig~el ~ngel Castro, y Dora
Luisa Dachevsky, nieta de Ma-
nuel Blasco.

Toda esta documentaci6n
est~ a disposiciSn de los usua-
rios de la biblioteca de la Uni-
versidad de Sevilla, que se
compromete adem~s a la cata-

logaci6n y digitalizaci6n de la
misma, asi como a darle la m~i-
xima difusi6n posible.

Este fondo documental est~
forrnado por la corresponden-
cia recibida pot Manuel Blasco
Garz6n durante su exilio en Ar-
gentina, documentos corres-
pondientes a desiguaciones en
cargos ofidales y fotografias
protocolares.

Nacido en Sevilla en 1885,
Manuel Blasco Garz6n se licen-
ci6 en Derecho pot la Universi-
dad de Sevilla con premio ex-
traordinario en 19o5. Durante
su etapa pol/tica rue concejal
(1917-23) y alcalde accidental
(1921-22) del Ayuntamiento 
Sevilla, asi como ~F~putado a
Gorges pot Estepa (1923) y pot
Sevilla (1933-35 y 1936).

Ademas, form6 parte de va-
rios gobiemos durante la II Re-
pfiblica: ministro de Gomuni-
caciones y Marina Mercante

EL DATO
El rondo est~
formado por
la correspon-
dencia recibi-
da pot Ma-
nuel Blasco
Garz6n du-
rante su exilio
en Argentina.

(febrero-mayo 1936) con los
presidentes Manuel Azafia y
Augusto Barcia; y ministro de
Justicia en dos periodos, entre
mayo y julio de 1936, bajo la
presidencia de Santiago Gasa-
res Quiroga; y entre julio y sep-
tiembre de 1936, con Diego
Martinez Barrio y Jos6 Giral co-
mo presidentes. Posteriormen-
te rue C6nsul General Plenipo-
tenciario en Argentina (1936) 
C6nsul en Uruguay (1937).

Persona polifac6tica, rue
tambi6n presidente del Cole-
gio de Abogados, del Ateneo
de Sevilla (desde donde impul-
s6 el acto fundacional de la Ge-
neraci6n del 27), del Sevflla
Ffitbol Glub, del Girculo Mer-
cantil, fundador del Club Rota-
rio, director de la Sociedad
Econ6mica de Amigos del Pals,
colaborador de prensa o vocal
del Comit6 de la Exposici6n
Iberoamericana (1923-1930). 
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Francisco Correal

Cartas de y a Diego Martínez Ba-
rrio, Victoria Kent, Indalecio
Prieto, Fernando de los Ríos. Esa
correspondencia forma parte del
archivo documental de Manuel
Blasco Garzón (Sevilla, 1885-
Buenos Aires, 1954) que la fami-
lia del abogado sevillano ha do-
nado a la Universidad Hispalen-
se. Firmaron el rector, Miguel
Ángel Castro, y Dora Luisa Da-
chevsky Álvarez, sobrina-nieta
de un sevillano al que Franco qui-
so borrar del mapa física y simbó-
licamente. De la primera amena-
za lo salvó su amigo y compañe-
ro de pupitre Diego Martínez Ba-
rrio al nombrarlo cónsul de la Re-
pública en Argentina; de la muer-
te simbólica lo libró la foto con
los poetas a los que acogió para
homenajear a Góngora como
presidente del Ateneo el 17 de
septiembre de 1927.

Cartas y fotografías de un sevi-
llano polifacético que estudió
Derecho en esta Universidad
(1900-1905) y estuvo al frente de
instituciones como el menciona-
do Ateneo, el Círculo Mercantil,
la Academia de Buenas Letras
–donde hoy se le rendirá un ho-
menaje–, la Sociedad Económica
de Amigos del País o el Sevilla
Fútbol Club. Eso explicaba el abi-

garrado personal que acudió a un
acto en el que la solemnidad no
restó un ápice de emoción.

La documentación la guardó
como oro en paño hasta su muer-
te Trinidad Álvarez, madre de
Dora, una sevillana de la calle
Sor Ángela de la Cruz que se casó
en Buenos Aires con un argenti-
no descendiente de comerciantes
ucranianos. Trinidad tenía 17
años y era uno de los seis pasaje-
ros que se embarcaron a finales
de 1936 en el barco Mendoza a
Buenos Aires. El resto del pasaje

lo completaban sus tíos Manuel
Blasco Garzón y Luisa Palomino;
una monja cuñada del abogado;
un sobrino y Carmen Sabina, em-
pleada doméstica.

Al acto acudió Manuel Morón,
sobrino de Blasco Garzón, que lo
vio por última vez en la Semana
Santa de 1936. “Sobrevivió a los
acontecimientos de julio de 1936
al no estar en Sevilla”. Probable-
mente habría corrido la misma
suerte de los médicos José María

Romero Martínez, a su izquierda
en la foto de los poetas del 27, o
José Manuel Puelles de los San-
tos, a quien nombró médico del
Sevilla cuando llegó en 1923 a la
presidencia de este equipo.

El tío-abuelo de Dora, tres ve-
ces diputado, otras tantas minis-
tro –de Comunicaciones y Mari-
na Mercante y de Justicia– escri-
bió en 1942 en el exilio Evocacio-
nes Andaluzas; un libro que re-
editó el americanista Francisco
Morales Padrón, al que Dora co-
noció en una conferencia sobre
Claudio Sánchez-Albornoz.

Cada cual aportaba un vínculo
con el autor del epistolario: el al-
calde Juan Espadas, con quien
fue concejal y alcalde accidental
entre 1921 y 1922; el catedrático
Manuel García, con el hermano
del Silencio –muerto en el destie-
rro como Mateo Alemán–; el his-
toriador del fútbol Juan Castro,
con el presidente del Sevilla; el
investigador de la memoria his-
tórica José Villa, con este alegato
contra la estulticia y el olvido; el
experto en masonería José Lean-
dro Ruiz, con quien formó parte
del Rotario. Blasco Garzón une
su nombre a los de Antonio Del-
gado Roig, Joaquín Hazañas, Ra-
món Carande, Alejandro Gui-
chot, Luis y Santiago Montoto o
Juan de Mata Carriazo cuyos ar-
chivos también fueron donados.

Un barco de cartas y fotos
atracó ayer en Sevilla

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Dora Dachevsky, nieta de Blasco Garzón, con Miguel Ángel Castro, rector (centro), y Juan Espadas, alcalde de Sevilla.

● La familia de Blasco Garzón dona el legado de quien

presidía el Ateneo en la foto del 27 ● Estudió Derecho

en Sevilla, fue ministro en 1936 y se exilió a Argentina

UNIVERSIDAD

La donación la firmó

Dora Dachevsky, hija de

sevillana y argentino

con sangre ucraniana

ACELERA
TU PROYECTO
TECNOLÓGICO

#emprendeconMinerva

“Minerva es un programa
flexible que se adapta a lo que

necesita el emprendedor”
Ya está abierta la cuarta convo-
catoria del Programa Miner-
va, una iniciativa de la Junta de
Andalucía y Vodafone para el
impulso de proyectos tecnoló-
gicos en la comunidad. Se se-
leccionarán hasta 20 ideas in-
novadoras, este año con espe-
cial atención a las orientadas
al desarrollo de la smart city.
Gracia Catalina, directora de
Minerva, destaca entre las cua-
lidades del programa su “flexi-
bilidad” para cubrir las necesi-
dades del emprendedor en ba-

se a un diagnóstico previo de su
idea. Así, debido a que las ne-
cesidades de los emprendedo-
res “cambian continuamente”,
Minerva también evoluciona
para hacer reajustes, “perso-
nalizar” el plan de trabajo y
cubrir las carencias halladas.

En la fase de aceleración, los
emprendedores reciben sesio-
nes de formación para conver-
tirse en empresarios. El progra-
ma formativo incluye conoci-
mientos avanzados en modelo
y plan de negocio, trámites pa-
ra la constitución como empre-
sa, marketing y ventas, finan-
zas, internacionalización, bús-
queda de socios, comunica-
ción, etc; y el asesoramiento
de consultores cualificados.

Gracia Catalina

Directora del Programa Minerva

Además, a cada proyecto
acelerado se le asigna un che-
que, que podrá ser canjeado
por recursos varios. El aspec-
to más destacado del cheque,
señala Catalina, es que “se
adapta a cada emprendedor” y
puede usarse según convenga
en acciones de promoción y
marketing, contratación de
personal, servicios cloud, etc.

El “trabajo intenso” para au-
mentar las probabilidades de
éxito se completa con acceso a
financiación; hasta 30.000 eu-
ros por proyecto para un máxi-
mo de cinco ideas aceleradas.

El programa cuenta con un
espacio de coworking en el
Vodafone Smart Center, si-
tuado en La Cartuja, en Sevilla.
Pero también es posible insta-

larse en alguna de las 200 ofici-
nas de los centros CADE de An-
dalucía Emprende. Los partici-
pantes tendrán acceso al Mi-
nerva Forum, un punto de en-
cuentro para fomentar las si-
nergias entre empresas, orga-
nismos y entidades del ecosiste-
ma de emprendimiento.

La inscripción para la nueva
edición se hace de forma tele-
mática a través de la página
web de Minerva. El plazo está
abierto hasta el 10 de marzo.

Más información en www.programaminerva.es

Iniciativa
promovida por

En los tres últimos años
se han acelerado en
Minerva 49 ‘startups’,
con una tasa de éxito
superior al 75%

La convocatoria para
proyectos TIC e ideas
relacionadas con la
‘smart city’ termina el
próximo 10 de marzo
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Blasco Garz6n
regresa del
exilio a Sevilla
La Hispalense recibe el legado documental de
quien fuera ministro de la Segunda Repdblica

EVA DiAZ PtREZ SEVILLA
Dentro de las fotografias hay una
niebla azulgris y todo parece afin
posible, porque nada anuncia el
viento sucio de la guerra. Manuel
Blasco Garz6n posa junto a los j6ve-
nes poetas y corre el lluvioso diciem-
bre del afio 1927. Blasco Garz6n era
presidente del Ateneo en sus afios
m~is gloriosos, cuando la instituci6n
invita a los j6venes poetas que for-
mar~in parte de la Generaci6n del
27, la que tambi6n seria la genera-
ci6n perdida porque esta fotografia
est~ llena de muertos, exiliados y es-
pectros de un fiempo cruel.

Blasco Garz6n aparece en el cen-
tro de la instant/mea junto a los poe-
tas -Lorca, Alberti, Gerardo Diego,
Guill6n, D~naso Alonso, Bergamin,
Bacarisse o el narrador Juan Cha-
b/~s- y a su buen amigo, tambi6n
miembro del Ateneo, el m6dico Jos6
Maria Romero Martinez, que sergt
asesinado en los primeros dias de la
Guerra Civil en Sevilla dentro de la
represi6n derechista iniciada por
Queipo de Llano.

Manuel Blasco Garz6n tambi6n
pudo haber sido asesinado en aque-
lla Sevilla de sang’re y fuego. Lo sal-
v6 el azar, ya que se encontraba en
Madrid a causa de su responsabili-
dad como ministro de la Segunda
Repfiblica. Salv6 la vida, pero tuvo
que elegir la tragedia del destierro
estableci6ndose en Buenos Aires co-
mo c6nsul de1 gobierno de la Repfi-
blica en el exilio. Muri6 en 1954.
Nunca regres6 a su querida Sevilla.

Sin embargo, ayer regresaron sus
fotografias, sus papeles y sus cartas.
Ahora entrar/m a formar parte de la
Biblioteca General Antonio Macha-
do y NfLflez de la Hispalense, la mis-

ma universidad en la que estudi6
Derecho entre 1900 y 1905.

Blasco Garz6n regres6 con un
discreto y emocionante homenaje a
su memoria. Con sus papeles tam-
bi6n llegaron sus descendientes, en
especial, su nieta Dora Luisa Dache-
vsky, emocionada por el tributo ten-
dido a su abuelo y por el reencuen-
tro con las calles, la luz y las histo-
rias relatadas durante afios por su
madre. <<Cuando 61 muri6 yo era
muy pequefia, apenas tenia nueve
ahos pero mi madre me contaba his-
torias. Fue en una conferencia de
Claudio Sfinchez Albornoz all/~ en
Argentina cuando fui consciente de
qui6n era)>, explica mientras recuer-
da sorprendentes historias familia-
res como cuando Matilde Palomino
Le6n, esposa de Blasco Garz6n, que
se habia quedado escondida en la
Sevilla de Queipo, tuvo que salir es-
condida hacia La Linea y de alli a
Marruecos adonde habia viajado su
marido desde Argentina. <<Todo era
como de pelicula>>, evoca.

E1 historiador Jos6 Leonardo Ruiz
muestra los papeles. En las instantfi-
neas aparece Blasco Garz6n en sus
mfiltiples facetas: ministro de la Se-
gunda Repfiblica, director de la Aca-
demia de Buenas Letras, presidente
del Colegio de Abogados, del Aero-
club de Andalucia y del Club Rotario
de Sevilla, concejal y teniente de al-
calde del Ayuntamiento, miembro
de la Sociedad Econ6mica de AmP
gos del Pals, hermano del Silencio o
mas6n. Ademgts de que entre 1923 y
1926 fue presidente del Sevilla EC.
como S/~nchez Mejias lo seria del
Betis. Y apunta el alcalde Juan Espa-
das que <<es dificil encontrar un sevi-
llano que haya sido tantas cosas>>.

De izquierda a derecha, Juan Espadas, Miguel Angel Castro, Dora Luisa Dachevsky y Javier Navarro. CARLOS M.~RQUEZ

Fotografias y documentos del Archivo Blasco Garz6n. CARLOS M.~RQUEZ

obra Manuel Blasco Garz6n. Un se-
villano del exilio. Ayer, el rector de la
Hispalense, Miguel ~mgel Castro,
aprovech6 para pedir al alcalde una
calle para el abogado, iniciativa que
ya realiz6 el Sevilla EC. en 2003.
Hoy alas doce la Real Academia Se-
villana de Buenas Letras ofrecer/~ un
homenaje a quien fuera su director.

La donaci6n a la Universidad en
este viaje de ida y vuelta est~ llena
de melancolias. En los papeles de un
hombre exiliado est/~ escrita su me-
mofia. Tambi6n en el hermoso libro
al que Blasco Garz6n se dedic6 en

Es cierto. Por eso sorprende que,
como tantos exiliados, la memoria
de Manuel Blasco Garz6n haya tar-
dado tanto en recuperarse. Espafia
afin tiene muchas asignaturas pen-
dientes con el exilio. Aunque hay al-
gunas personas que ban activado es-
te reconocimiento desde hace afios
como Matilde Donalre, Juan Castro,
Antonio Miguel Bernal o Jos6 Villa.
Adem/~s de los historiadores Juan
Ortiz V-fllalba que lo recordaba en su
libro Del golpe militar a la Guerra
Civil o Francisco Morales Padr6n
que lo rescat6 con emoci6n en la

sus aflos de transterrado, Evocacio-
nes andaluzas, un libro que es casi
una autobiografia desde lo mils hon-
do del alma, unas memorias, un jui-
cio ante si mismo, una confesi6n:
<<La forja de estas pitginas se debi6,
exclusivamente, a mi deseo de tener
todas las semanas una hora abierta
para esta oraci6n, en recuerdo de la
patria ausente>>. Asi se agarraba a la
memoria para no perderse.

Lejos queda aquella Sevilla que
no perdon6 a este hombre ilustrado,
dem6crata y amigo de personalida-
des de todo el espectro politico de
aquellos tiempos convulsos. Entre la
burguesia m~s reaccionaria-la que
desgraciadamente triunf6- no se en-
tendi6 que el abogado se compro-
metiera con los obreros llegando a
defenderlos ante los tfibunales.

En los papeles destaca la corres-
pondencia con su amigo Diego Mar-
tinez Barrio, presidente de la Segun-
da Repfiblica, tambi6n en el exilio. Y
nos asomamos a la historia de amis-
tad entre dos sevillanos desterrados:
((Mi estado de salud es delicado (...)
son los afios, los acontecimientos
pasados y la dureza moral de la se-
paraci6n de todo lo que am6 tan
hondamente. Llevar con dignidad el
trance es lo finico que me preocupa.
Por lo demfis, aqui recluido en casa,
todavia trabajo y ayudo a la causa
comfin. Y seguir6 haci6ndolo hasta
el momento final>>.
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ANDALUCÍA.-Sevilla.- Donan a la US cartas y
fotos del archivo documental del ministro de la
República Manuel Blasco Garzón

EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA
SEVILLA, 12 Feb. (EUROPA PRESS) -
   La Universidad de Sevilla (US) ha recibido la donación del archivo documental, compuesto sobre todo por
cartas y fotos, del ministro de la República Manuel Blasco Garzón, exiliado en Argentina desde la segunda
mitad de 1936 hasta su fallecimiento en 1954.
   Según ha informado la US en una nota, el acuerdo de cesión de esta documentación, que se custodiada en
la sección de Manuscritos del Fondo Antiguo y Archivo Histórico de la Biblioteca General Antonio
Machado y Núñez, se ha realizado este viernes y ha sido rubricado por el rector de la Universidad de Sevilla,
Miguel Ángel Castro, y Dora Luisa Dachevsky, nieta de Manuel Blasco.
   Toda esta documentación está a disposición de los usuarios de la Biblioteca de la Universidad de Sevilla,
que se compromete además a la catalogación y digitalización de la misma, así como a "darle la máxima
difusión posible".
   Este fondo documental está formado por la correspondencia recibida por Manuel Blasco Garzón durante
su exilio en Argentina, documentos correspondientes a designaciones en cargos oficiales y fotografías
protocolares.
   Nacido en Sevilla en 1885, Manuel Blasco Garzón se licenció en Derecho por la Universidad de Sevilla
con premio extraordinario en 1905. Durante su etapa política fue concejal (1917-23) y alcalde accidental
(1921-22) del Ayuntamiento de Sevilla, así como diputado a Cortes por Estepa (1923) y por Sevilla
(1933-35 y 1936), según informa la US.
   Además, formó parte de varios gobiernos durante la II República, de modo que fue ministro de
Comunicaciones y Marina Mercante (febrero-mayo 1936) con los presidentes Manuel Azaña y Augusto
Barcia; y ministro de Justicia en dos periodos, entre mayo y julio de 1936, bajo la presidencia de Santiago
Casares Quiroga; y entre julio y septiembre de 1936, con Diego Martínez Barrio y José Giral como

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=89...

1 de 2 15/02/2016 8:12



presidentes. Posteriormente fue Cónsul General Plenipotenciario en Argentina (1936) y Cónsul en Uruguay
(1937).
   Persona polifacética, fue también presidente del Colegio de Abogados, del Ateneo de Sevilla --desde
donde impulsó el acto fundacional de la Generación del 27--, del Sevilla FC --del 16 de mayo de 1923 al 14
de junio de 1925--, del Círculo Mercantil, fundador del Club Rotario, director de la Sociedad Económica de
Amigos del País, colaborador de prensa --'El Liberal' de Sevilla-- o vocal del Comité de la Exposición
Iberoamericana, entre 1923 y 1930.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Donan a la US cartas y fotos del archivo documental del
ministro de la República Manuel Blasco Garzón
La Universidad de Sevilla (US) ha recibido la donación del archivo documental, compuesto sobre todo por cartas y fotos,
del ministro de la República Manuel Blasco Garzón, exiliado en Argentina desde la segunda mitad de 1936 hasta su
fallecimiento en 1954.

Según ha informado la US en una nota, el acuerdo de cesión de esta documentación, que se custodiada en la sección
de Manuscritos del Fondo Antiguo y Archivo Histórico de la Biblioteca General Antonio Machado y Núñez, se ha
realizado este viernes y ha sido rubricado por el rector de la Universidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro, y Dora Luisa
Dachevsky, nieta de Manuel Blasco.

Toda esta documentación está a disposición de los usuarios de la Biblioteca de la Universidad de Sevilla, que se
compromete además a la catalogación y digitalización de la misma, así como a "darle la máxima difusión posible".

Este fondo documental está formado por la correspondencia recibida por Manuel Blasco Garzón durante su exilio en
Argentina, documentos correspondientes a designaciones en cargos oficiales y fotografías protocolares.

Nacido en Sevilla en 1885, Manuel Blasco Garzón se licenció en Derecho por la Universidad de Sevilla con premio
extraordinario en 1905. Durante su etapa política fue concejal (1917-23) y alcalde accidental (1921-22) del Ayuntamiento
de Sevilla, así como diputado a Cortes por Estepa (1923) y por Sevilla (1933-35 y 1936), según informa la US.

Además, formó parte de varios gobiernos durante la II República, de modo que fue ministro de Comunicaciones y Marina
Mercante (febrero-mayo 1936) con los presidentes Manuel Azaña y Augusto Barcia; y ministro de Justicia en dos
periodos, entre mayo y julio de 1936, bajo la presidencia de Santiago Casares Quiroga; y entre julio y septiembre de
1936, con Diego Martínez Barrio y José Giral como presidentes. Posteriormente fue Cónsul General Plenipotenciario en
Argentina (1936) y Cónsul en Uruguay (1937).

Persona polifacética, fue también presidente del Colegio de Abogados, del Ateneo de Sevilla —desde donde impulsó el
acto fundacional de la Generación del 27—, del Sevilla FC —del 16 de mayo de 1923 al 14 de junio de 1925—, del
Círculo Mercantil, fundador del Club Rotario, director de la Sociedad Económica de Amigos del País, colaborador de
prensa —'El Liberal' de Sevilla— o vocal del Comité de la Exposición Iberoamericana, entre 1923 y 1930.
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Cristina Díaz

El rector en funciones de la Uni-
versidad Pablo de Olavide, Vicen-
te Guzmán, presentó ayer su can-
didatura para revalidar su cargo
al frente de esta institución acadé-
mica, coincidiendo con la apertu-
ra del plazo. Lo hizo de manera
presencial sobre las doce y media
del mediodía, convirtiéndose así
en el primer y, de momento, úni-
co candidato a las elecciones del
próximo 3 de marzo.

“Me presento de nuevo porque
aún quedan muchas cosas por ha-
cer”, comenta a este periódico el
actual rector. “Se han hecho mu-
chas cosas en estos cuatro años,
pero aún hay muchos retos y desa-
fíos , como el mapa de las titula-
ciones o el modelo de financia-
ción, y, gracias a estos cuatro
años, contamos con los conoci-
mientos y la experiencia idóneos
para poder afrontarlos”.

El catedrático de Derecho Pro-
cesal adelanta que, en el caso de
ser reelegido, contará con el mis-
mo equipo que le ha acompañado

desde 2012: “Tenemos muchas
ganas e ilusión. Además, pienso
que si algo funciona bien, mejor
no cambiarlo”.

Las personas que quieran aspi-
rar a ser máximo responsable de
la Universidad Pablo de Olavide
podrán presentar su candidatu-
ra hasta el lunes de manera pre-
sencial o de forma telemática a
través de la web de la Universi-
dad. De momento, ningún otro
catedrático ha expresado su in-

tención de desbancar a Guzmán,
según fuentes del ámbito univer-
sitario.

El martes se publicará el listado
con las candidaturas provisiona-
les, y, tras el plazo de reclamacio-
nes, el 19 de febrero se harán pú-
blicos los nombres definitivos. El
lunes 22 arrancará la campaña
electoral.

Guzmán aprovechó la sesión
constituyente del nuevo claustro
universitario el pasado 26 de ene-

ro para anunciar un adelanto de
las elecciones a rector, previstas
en un principio para mayo o junio.
El motivo de esta decisión, según
defiende Guzmán, es que el nue-
vo responsable tenga una mayor
legitimidad que la que otorga ser
rector en funciones para negociar
asuntos como el mapa de titula-
ciones, los planes de liquidez, la
reducción de la deuda de la Junta,
los temas de personal y la implan-
tación del modelo 3+2 ó 4+1, en-

tre otros. “Creí que era más positi-
vo para la Universidad adelantar
las elecciones porque si esperaba
a que concluyera el mandato en
mayo, con el curso académico en
la recta final, el nuevo responsa-
ble apenas tendría tiempo para
actuar”, señala el catedrático en
Derecho Procesal. “Estamos en un
período clave para el sistema uni-
versitario público andaluz. Por
ejemplo, en los próximos meses
debe estar resuelto el tema de la
financiación y la Junta quiere re-
unirnos en febrero para comenzar
las negociaciones”.

La primera vez que Vicente
Guzmán se presentó a las eleccio-
nes a rector, en 2012, el catedráti-

co tuvo dos adversarios. Tras unos
reñidos comicios, Guzmán ganó
en la segunda vuelta con el
51,42% de los votos al catedrático
de Derecho Internacional Público
Luis Pérez-Prat Durban. Un par de
semana antes, el tercer candidato,
Santiago Lago, catedrático de
Química Física, quedó fuera de la
carrera electoral.

En la Olavide, como en el resto
de universidades públicas espa-
ñolas excepto en la Hispalense, el
sistema de elección del rector se
basa en el sufragio universal pon-
derado. Además, si ningún candi-
dato consigue el apoyo proporcio-
nal de más de la mitad de los votos
válidamente emitidos, se proce-
derá a una segunda votación, que
se celebraría el 14 de marzo.

Vicente Guzmán presenta su
candidatura a rector de la Olavide
● Los catedráticos

interesados

podrán presentar

su programa hasta

el próximo lunes

Guzmánhace hincapié
en los conocimientos
adquiridos estos 4 años
para repetir en el cargo

NUEVOS CARGOS EN LA UPO. Más de 30
personas han tomado posesión en la Universidad Pa-
blo de Olavide de sus nuevos cargos como decanos y
directores y secretarios de departamento. Entre

ellos, María Serrano ha sido nombrada decana de la
Facultad deDerecho; JesúsJuanCambra, decanode
la Facultad deCiencias Empresariales; yNorbertoDí-
az, director de la Escuela Politécnica Superior.

M. G.

C. Díaz

Los fondos del Archivo de Indias
de Sevilla son para Hannah Abra-
hamson un manantial de conoci-
miento para su estudio sobre el pa-
pel de las mujeres del siglo XVI en
Yucatán (México). Natural de
Ohio, Abrahamson llegó a Sevilla
en septiembre gracias a una beca
Fulbright, un programa de ayudas
para el intercambio de universita-
rios de EEUU, España y Andorra.

Como ella, otros 88 compatrio-
tas disfrutan de esta beca en Espa-
ña y todos ellos, junto a 66 profe-
sores en activo de la Universidad
de Sevilla que en su día se benefi-
ciaron de esta beca, han participa-
do en un encuentro donde se ha
anunciado, también, la apertura
de la convocatoria de becas Ful-
bright de ampliación de estudios
en los EEUU para el curso 2017-
2018 dirigidas a los universitarios
españoles que este año finalicen
sus estudios de Grado.

El programa nació en 1946,
aunque a España no llegó hasta
1958. En este tiempo, “más de
300.000 personas de más de 50
países de todo el mundo se han
beneficiado de esta ayuda”. En el
caso de Andalucía, la Junta es
uno de los patrocinadores del
programa. Anualmente sufraga
los estudios de unos cinco anda-
luces. Así, desde 2005, el Ejecu-
tivo andaluz ha financiado con
2,5 millones de euros las becas de
35 jóvenes, según apunta Ma-
nuel García León, director gene-
ral de Investigación y Transferen-
cia del Conocimiento, depen-
diente de la Consejería de Econo-
mía y Conocimiento.

En total, 344 andaluces han
disfrutado en estos años de esta
oportunidad, de los cuales 130
eran estudiantes de la Universi-
dad de Sevilla. Actualmente, dos
alumnos de esta institución aca-
démica continúan sus estudios
en EEUU; y cuatro becarios esta-
dounidense lo hacen en Andalu-

cía, entre ellos Hannah Abra-
hamson.

“En el Archivo de Indias existen
numerosos documentos que ha-
blan de mujeres españolas que se
fueron a Yucatán en el siglo XVI, la
mayoría acompañando a sus es-

posos”, explica la investigadora
americana. “He encontrado nu-
merosos pleitos sobre herencias,
haciendas, terrenos y otros asun-
tos que me están ayudando a pro-
fundizar sobre el rol de la mujer
europea en Yucatán”. Además de

en el Archivo de Indias, Abra-
hamson basa sus investigaciones
en los fondos propios de la Univer-
sidad de Sevilla y del Centro de
Estudios Hispanoamericanos.

La beca Filbright, según explica
su director ejecutivo, Alberto Ló-
pez, sufraga a los investigadores
tanto los gastos de matrícula como
los de alojamiento durante el año
académico. En 2015 se concedie-
ron 34 becas a españoles. “Este
año se concederán 25 becas para
el curso 2017-2018, pero el plazo
continúa aún abierto y estamos es-
perando si conseguimos más pa-
trocinadores. Cuanta mayor sea la
financiación, más becas podremos
conceder”, apunta López. Además
del Ministerio de Asuntos Exterio-
res, el Ministerio de Educación y la
Embajada de Estados Unidos en
España y Andorra, “varias empre-
sas privadas españolas con intere-
ses en EEUU colaboran económi-
camente con el programa”.

Escritores como Ana María Ma-
tute o Miguel Delibes, científicos
como Mariano Barbacid o Fede-
rico García Moliner y cineastas
como Carlos Saura o Daniel Sán-
chez-Arévalo, además de 54 pre-
mios Nobel y seis premios Prínci-
pes de Asturias, se beneficiaron
de esta beca.

●Unos 90 estadounidenses visitan la Hispalense con la beca Fulbright

De EEUU a Sevilla para profundizar en Yucatán

M. G.

Encuentro de profesores de la Hispalense y estudiantes estadounidense.
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Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Reunión en la Hispalense
de casi un centenar de becarios del Programa
Fulbright
SEVILLA, 12 Feb. (EUROPA PRESS) -
   La Comisión de Intercambio Cultural, Educativo y Científico entre España y los Estados Unidos de
América (Comisión Fulbright) ha celebrado en la Universidad de Sevilla (US) el seminario de evaluación de
los becarios Fulbright estadounidenses que están este año en España y Andorra. Un total de 88 becarios han
participado en este encuentro, durante el que se ha anuncia la apertura de la convocatoria de becas Fulbright
de ampliación de estudios en los Estados Unidos para el próximo curso 2017-2018.
   El Programa Fulbright, el más prestigioso de todos los programas de intercambio a nivel de posgrado y el
único que cuenta con el refrendo de los gobiernos de España y Estados Unidos, lleva casi 60 años
concediendo becas basadas en la excelencia académica. En reconocimiento a su carácter internacional y su
apuesta por fomentar los valores de cooperación y entendimiento, el Programa Fulbright fue reconocido con
el Premio Príncipe de Asturias de Cooperación Internacional 2014.
   Andalucía siempre ha mantenido estrechos lazos con el Programa Fulbright y 344 becarios andaluces han
disfrutado de esta oportunidad. Concretamente, 130 estudiantes de la US y 66 profesores en activo en la
Hispalense desde el inicio del programa gozaron en su día una beca Fulbright. En la actualidad, dos
estudiantes de la Universidad de Sevilla están ahora en EEUU con una beca, y hay cuatro becarios Fulbright
estadounidenses que están realizando investigación en Andalucía, uno de ellos en la US. Se trata de la
investigadora Hannah Abrahamson, que estudia el papel de las mujeres en Nueva España (México) en el
siglo XVI.
   La Junta de Andalucía apoya desde hace diez años que jóvenes andaluces puedan estudiar en EEUU con
una beca Fulbright a través del Programa de Ampliación de Estudios en EEUU, cuya convocatoria de 25
becas está abierta hasta el 14 de marzo de 2016. La información completa sobre esta convocatoria está
disponible en http://www.fulbright.es/

EL SEMINARIO
   La Comisión ha reunido en Sevilla para su seminario anual a 88 becarios estadounidenses que se
encuentran en España y Andorra: para ello, ha contado con la colaboración de la Hispalense. Entre los
becarios norteamericanos hay profesores universitarios, investigadores predoctorales y postdoctorales,
estudiantes de máster en el IE Business School y auxiliares de conversación en colegios, institutos bilingües
y universidades.
   El objetivo de las jornadas ha sido evaluar académicamente los proyectos de los becarios y ampliar su
conocimiento de la actualidad española y de la ciudad y región que visitan. Con este propósito, los becarios
han participado en sesiones de trabajo sobre los diferentes aspectos de su experiencia, su integración social y
académica, dificultades y logros. Además, los becarios han participado de diferentes actividades culturales y
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de ocio orientadas a complementar su conocimiento de España, en esta ocasión de Sevilla.
   Desde hace más de cincuenta años, la Comisión administra las becas Fulbright, de las que se han
beneficiado más de 5.500 becarios españoles y 2.750 estadounidenses. El programa, presente en más de 160
países, busca que los becarios conozcan en profundidad la sociedad que visitan, promoviendo así tanto el
respeto y la convivencia entre los pueblos como la movilidad del talento en un escenario de globalización.
   El éxito del Programa Fulbright viene avalado por sus exbecarios, muchos de los cuales hoy son
destacados miembros de la sociedad que gozan de reconocido prestigio en su profesión. Entre ellos y a título
de ejemplo, cabe mencionar a escritores de la categoría de Ana María Matute o Miguel Delibes, científicos
como Mariano Barbacid o Federico García Moliner, cineastas como Carlos Saura o Daniel Sánchez-Arévalo,
políticos como Javier Solana o Álvaro Nadal, y periodistas como Guillermo Fesser o Montserrat
Domínguez, además de 54 premios Nobel, seis premios Príncipe de Asturias y más de una decena de
premios nacionales.
   La comisión es binacional, está regida por representantes de los dos países y copresidida por altos cargos
del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación y de la Embajada de Estados Unidos en España y
Andorra, que tienen la misión de supervisar y fijar los objetivos anuales. Se financia con los fondos
asignados cada año por ambos gobiernos y cuenta, además, con el apoyo de varios ministerios, gobiernos
regionales y empresas españolas.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Los becarios del Programa Fulbright se reúnen en la
Universidad de Sevilla
88 becarios estadounidenses han participado en el encuentro y 66 profesores en
activo en la US disfrutaron en su día una beca Fulbright

La Comisión de Intercambio Cultural, Educativo y Científico entre España y los Estados Unidos de América (Comisión
Fulbright) ha celebrado en la Universidad de Sevilla el seminario de evaluación de los becarios Fulbright
estadounidenses que están este año en España y Andorra. Un total de 88 becarios han participado en este encuentro,
durante el que se ha anuncia la apertura de la convocatoria de becas Fulbright de ampliación de estudios en los Estados
Unidos para el próximo curso 2017-2018.

El Programa Fulbright, el más prestigioso de todos los programas de intercambio a nivel de posgrado y el único que
cuenta con el refrendo de los gobiernos de España y Estados Unidos, lleva casi 60 años concediendo becas basadas en
la excelencia académica. En reconocimiento a su carácter internacional y su apuesta por fomentar los valores de
cooperación y entendimiento el Programa Fulbright fue reconocido con el Premio Príncipe de Asturias de Cooperación
Internacional 2014.

Andalucía siempre ha mantenido estrechos lazos con el Programa Fulbright y 344 becarios andaluces han disfrutado de
esta oportunidad. Concretamente, 130 estudiantes de la US han disfrutado de una beca Fulbright desde el inicio del
programa y 66 profesores en activo en la US disfrutaron en su día una beca Fulbright. En la actualidad dos estudiantes
de la US están ahora en EEUU con una beca; y hay cuatro becarios Fulbright estadounidenses que están realizando
investigación en Andalucía, uno de ellos en la Universidad de Sevilla. Se trata de la investigadora Hannah Abrahamson,
que estudia en la US el papel de las mujeres en Nueva España (México) en el SXVI.

La Junta de Andalucía apoya desde hace 10 años que jóvenes andaluces puedan estudiar en EEUU con una beca
Fulbright a través del Programa de Ampliación de Estudios en EEUU, cuya convocatoria de 25 becas está abierta hasta
el 14 de marzo de 2016. La información completa sobre esta convocatoria está disponible en http://www.fulbright.es/

El Seminario

La Comisión ha reunido en Sevilla para su seminario anual a 88 becarios estadounidenses que se encuentran en
España y Andorra. Para ello ha contado con la colaboración de la Universidad de Sevilla. Entre los becarios
norteamericanos hay profesores universitarios, investigadores predoctorales y postdoctorales, estudiantes de máster en
el IE Business School y auxiliares de conversación en colegios, institutos bilingües y universidades.

El objetivo de las jornadas ha sido evaluar académicamente los proyectos de los becarios y ampliar su conocimiento de
la actualidad española y de la ciudad y región que visitan. Con este propósito, los becarios han participado en sesiones
de trabajo sobre los diferentes aspectos de su experiencia, su integración social y académica, dificultades y logros.
Además los becarios han participado de diferentes actividades culturales y de ocio orientadas a complementar su
conocimiento de España, en esta ocasión de Sevilla.

La Comisión

Desde hace más de cincuenta años, la Comisión administra las becas Fulbright, de las que se han beneficiado más de
5.500 becarios españoles y 2.750 estadounidenses. El Programa, presente en más de 160 países, busca que los
becarios conozcan en profundidad la sociedad que visitan, promoviendo así tanto el respeto y la convivencia entre los
pueblos como la movilidad del talento en un escenario de globalización.

El éxito del Programa Fulbright viene avalado por sus exbecarios, muchos de los cuales hoy son destacados miembros
de la sociedad que gozan de reconocido prestigio en su profesión. Entre ellos y a título de ejemplo, cabe mencionar a
escritores de la categoría de Ana María Matute o Miguel Delibes; científicos como Mariano Barbacid o Federico García
Moliner; cineastas como Carlos Saura o Daniel Sánchez-Arévalo; políticos como Javier Solana o Álvaro Nadal;
periodistas como Guillermo Fesser o Montserrat Domínguez; además de 54 premios Nobel, seis premios Príncipe de
Asturias y más de una decena de premios Nacionales.

La Comisión es binacional, está regida por representantes de los dos países y copresidida por altos cargos del Ministerio
de Asuntos Exteriores y de Cooperación y de la Embajada de Estados Unidos en España y Andorra, que tienen la misión
de supervisar y fijar los objetivos anuales. Se financia con los fondos asignados cada año por ambos gobiernos y cuenta,
además, con el apoyo de varios ministerios, gobiernos regionales y empresas españolas.
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Reunión en la Hispalense de casi un centenar de
becarios del Programa Fulbright
La Comisión de Intercambio Cultural, Educativo y Científico entre España y los
Estados Unidos de América (Comisión Fulbright) ha celebrado en la Universidad de
Sevilla (US) el seminario de evaluación de los becarios Fulbright estadounidenses que
están este año en España y Andorra. Un total de 88 becarios han participado en este
encuentro, durante el que se ha anuncia la apertura de la convocatoria de becas
Fulbright de ampliación de estudios en los Estados Unidos para el próximo curso
2017-2018.

La Comisión de Intercambio Cultural, Educativo y Científico entre España y los Estados Unidos de América (Comisión
Fulbright) ha celebrado en la Universidad de Sevilla (US) el seminario de evaluación de los becarios Fulbright
estadounidenses que están este año en España y Andorra. Un total de 88 becarios han participado en este encuentro,
durante el que se ha anuncia la apertura de la convocatoria de becas Fulbright de ampliación de estudios en los Estados
Unidos para el próximo curso 2017-2018.

El Programa Fulbright, el más prestigioso de todos los programas de intercambio a nivel de posgrado y el único que
cuenta con el refrendo de los gobiernos de España y Estados Unidos, lleva casi 60 años concediendo becas basadas en
la excelencia académica. En reconocimiento a su carácter internacional y su apuesta por fomentar los valores de
cooperación y entendimiento, el Programa Fulbright fue reconocido con el Premio Príncipe de Asturias de Cooperación
Internacional 2014.

Andalucía siempre ha mantenido estrechos lazos con el Programa Fulbright y 344 becarios andaluces han disfrutado de
esta oportunidad. Concretamente, 130 estudiantes de la US y 66 profesores en activo en la Hispalense desde el inicio
del programa gozaron en su día una beca Fulbright. En la actualidad, dos estudiantes de la Universidad de Sevilla están
ahora en EEUU con una beca, y hay cuatro becarios Fulbright estadounidenses que están realizando investigación en
Andalucía, uno de ellos en la US. Se trata de la investigadora Hannah Abrahamson, que estudia el papel de las mujeres
en Nueva España (México) en el siglo XVI.

La Junta de Andalucía apoya desde hace diez años que jóvenes andaluces puedan estudiar en EEUU con una beca
Fulbright a través del Programa de Ampliación de Estudios en EEUU, cuya convocatoria de 25 becas está abierta hasta
el 14 de marzo de 2016. La información completa sobre esta convocatoria está disponible en http://www.fulbright.es/

El seminario

La Comisión ha reunido en Sevilla para su seminario anual a 88 becarios estadounidenses que se encuentran en
España y Andorra: para ello, ha contado con la colaboración de la Hispalense. Entre los becarios norteamericanos hay
profesores universitarios, investigadores predoctorales y postdoctorales, estudiantes de máster en el IE Business School
y auxiliares de conversación en colegios, institutos bilingües y universidades.

El objetivo de las jornadas ha sido evaluar académicamente los proyectos de los becarios y ampliar su conocimiento de
la actualidad española y de la ciudad y región que visitan. Con este propósito, los becarios han participado en sesiones
de trabajo sobre los diferentes aspectos de su experiencia, su integración social y académica, dificultades y logros.
Además, los becarios han participado de diferentes actividades culturales y de ocio orientadas a complementar su
conocimiento de España, en esta ocasión de Sevilla.

Desde hace más de cincuenta años, la Comisión administra las becas Fulbright, de las que se han beneficiado más de
5.500 becarios españoles y 2.750 estadounidenses. El programa, presente en más de 160 países, busca que los
becarios conozcan en profundidad la sociedad que visitan, promoviendo así tanto el respeto y la convivencia entre los
pueblos como la movilidad del talento en un escenario de globalización.

El éxito del Programa Fulbright viene avalado por sus exbecarios, muchos de los cuales hoy son destacados miembros
de la sociedad que gozan de reconocido prestigio en su profesión. Entre ellos y a título de ejemplo, cabe mencionar a
escritores de la categoría de Ana María Matute o Miguel Delibes, científicos como Mariano Barbacid o Federico García
Moliner, cineastas como Carlos Saura o Daniel Sánchez-Arévalo, políticos como Javier Solana o Álvaro Nadal, y
periodistas como Guillermo Fesser o Montserrat Domínguez, además de 54 premios Nobel, seis premios Príncipe de
Asturias y más de una decena de premios nacionales.

La comisión es binacional, está regida por representantes de los dos países y copresidida por altos cargos del Ministerio
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de Asuntos Exteriores y de Cooperación y de la Embajada de Estados Unidos en España y Andorra, que tienen la misión
de supervisar y fijar los objetivos anuales. Se financia con los fondos asignados cada año por ambos gobiernos y cuenta,
además, con el apoyo de varios ministerios, gobiernos regionales y empresas españolas.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:
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Dejar de
ser invisible
con el teatro
Crítica de Teatro
BREVES RELATOS DE
VERGÜENZA Y OLVIDOS
★★★★★

Teatro de la Inclusión. Direc-
ción: Manuel Bellerín. Intérpretes:
Javier Vargas Junquera, Francisco
Javier Ruiz Jaenes, José Luis Álva-
rez, María de la Torre López, Teresa
Prieto Luque, Carmelo Romero Ca-
rrasco, Juan José Jiménez Colmenar.
José Antonio Díaz Cabaña, Chakra-
byrawa Witarsono Rodríguez y Anto-
nio Miguel de Jesús Amorim. Lugar:
Centro TNT. Fecha: Sábado, 13 de
febrero de 2016. Aforo: Un cuarto.

Javier Paisano

“Yo nací y crecí entre despre-
cios y palizas”. Esta frase se es-
cucha en varias ocasiones, co-
mo un mantra, en el séptimo
montaje de Teatro de la Inclu-
sión que dirige Manuel Belle-
rín. La frase no está modulada
por la voz de un actor profesio-
nal que intenta cargarla de
verdad, la voz que la enuncia
es verdad en sí misma.

La misma que destila toda la
obra y que hace que Breves re-
latos de vergüenza y olvidos te
conmueva con una fuerza que
no puede igualarse con lo que
provoca un teatro realizado
por profesionales. Porque
Teatro de la Inclusión está for-
mado por personas que, en al-
gún momento, han vivido o vi-
ven en lo que eufemística-
mente llamamos exclusión so-
cial, un cajón de sastre que

une a personas con problemas
de alcoholismo, ludopatía o
drogadicción con las que ha
generado la crisis-estafa y sus
miles de parados y desahucia-
dos que vivían una cómoda
realidad y que, en poco tiem-
po, sin ayuda familiar, se han
visto instalados en un coche o
siendo asistidos por la cari-
dad. Bellerín lidera un grupo
que surgió en el Centro de
Acogida Municipal de Sevilla
en 2007, personas que se ha-
bían vuelto invisibles y que,
gracias al teatro, se han empo-
derado como individuos y lu-
chan por la justicia social. La
influencia de Augusto Boal y
su Teatro del oprimido y las
técnicas teatrales de grupo
desarrolladas en América La-
tina son la base teórica de es-
ta propuesta que cuenta como
base fundamental con la rea-
lidad. Esa misma fuerza que
provoca que llores de alegría y
emoción con la canción final.

Crítica de Música
MINISTRILES HISPALENSIS
★★★★★

Muestra de Música Antigua de la
Universidad de Sevilla 2016. Com-
ponentes: M. Pascual y A. Rodón, corne-
tas renacentistas y flautas de pico. C. So-
sa, R. P. Peñaranda y F. Blay, sacabuches.
B. Sela, bajón y flauta de pico. A. Garrido,
percusión. Programa: Banchetto Musi-
cale. Obras de Arbeau, Holborne, Banchie-
ri, Schein, Scheidt, Martín y Coll y Purcell.
Lugar: Vestíbulo del Rectorado de la Uni-
versidad de Sevilla. Fecha: Viernes 12 de
febrero. Aforo: Lleno.

Juan Ramón Lara

No engañaron los bellísimos y fú-
nebres acordes de Purcell que
inauguraron la MAUS al clero se-
villano, que con buen criterio im-
pidió que el vitalista concierto di-
señado por los Ministriles, preña-
do de sensuales sonoridades, en-
demoniadas improvisaciones y, lo
peor, de danzas, fuera programa-
do en sagrado. Expulsados los pe-
caminosos juglares del templo de
la religión a su antagonista, el
templo de la sabiduría –el rectora-

do de la Universidad–, allí se aco-
gieron a una excelente acústica,
en el punto de equilibrio exacto
que permite a los instrumentos
decir las notas con nitidez al tiem-
po que el conjunto se empasta
gracias a la justa reverberación.

El resultado de ese entorno,
de la selección de un programa
tan bonito como poco musicoló-
gico –obras simplemente muy
bellas, apenas ligadas por haber
sido compuestas en torno a
1600– y de la actitud comunica-
tiva, didáctica y optimista de

músicos y público fue un con-
cierto enormemente disfruta-
ble, de humores oscilantes entre
la profundidad y la predominan-
te alegría de vivir, en el que no
faltaron sonoridades singulares,
como la combinación de flautas
y trombón –recomendada por
Praetorius doscientos años an-
tes de su descubrimiento por Ber-
lioz–. Destacó el empaste y la
buena afinación del conjunto,
fruto de los años de experiencia
y trabajo en común, aunque el
sonido de Manuel Pascual, más
potente, ácido y articulado que
el del resto, pareciese a veces
flotar por encima de la masa
suavemente ligada del grupo, y
aunque las siempre traicioneras
cornetas desenfocaran su emi-
sión en alguna agilidad: en mú-
sica lo que importa es comuni-
car, y lo hicieron. Mucho.

Teatro de la Inclusión

trabaja desde la

entraña en busca

de la Justicia Social

MJ LÓPEZ

La agrupación Ministriles Hispalensis inauguró el viernes la Muestra de Música Antigua de la Universidad de Sevilla (MAUS).

Crítica de Teatro
BANGKOK
★★★★★

Producción: CDN, La Villarroel, Grec
2015. Director: Antonio Morcillo. Res-
ponsable técnico: Txema Orriols. Es-
cenografía: Paco Azorín. Vestuario:
Gimena González Busch. Iluminación:
Kiko Planas. Intérpretes: Fernando San
Segundo, Dafnis Balduz Lugar: Teatro
Central. Fecha: Sábado 13 de febrero.
Aforo: Un tercio.

Alfonso Crespo

Pesa mucho Bangkok cuando al
espectador se le desvelan las
cartas (incluso cada protagonis-
ta se subió a cada una de las gra-
das enfrentadas que rodeaban la
escena en el momento más so-
lemne) y la ligereza surrealizan-

te se torna en seriedad tragicó-
mica. En sus mejores momentos,
que coinciden con los primeros
volantazos de la obra, en sus
inesperados requiebros,
Bangkok daba para un juego a lo
Mamet en el que las máscaras de
cazador y presa se intercambian
según la estrategia acerque a
uno o a otro al poder.

El extraño in medias res que
abre la obra, en un no-lugar al
cuadrado (un aeropuerto cerrado
y sin tráfico aéreo como aquellos
que inaugurara el despropósito
político en nuestra geografía) en
el que un supuesto viajero timado
y un guardia de seguridad cetre-
ro empiezan a contarse sus vidas,
permite entonces, hasta que todo
deviene en thriller de identida-
des, disfrutar de dos actores que

evolucionan en dialéctica, por un
lado el joven impetuoso y con
más ganas de confesar sus ideales
de lo que estaría dispuesto a ad-
mitir, y por otro el veterano que
disfraza de irracionalidad su me-
dido plan de control escénico. El
combate, en la carne, resulta cu-
rioso, ya que si Balduz represen-
ta un cierto naturalismo higiéni-
co, Sansegundo tiene todas las
virtudes del gran intérprete clási-
co, incapaz de no proyectar la voz
y estilizar cada gesto de su singu-
lar fisonomía.

El texto, sin embargo, no tarda
en traicionar todo este sugerente
no-dicho que sobrevuela el arran-
que de Bangkok; son las buenas
intenciones y el deseo de poner
palabras a la indignación lo que
estrangula el misterio.

Una extraña pareja traicionada

DAVID RUANO

Sansegundo y Balduz.

Placeres y bellezas
de bandas antiguas
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La formaciOn sevillana de mosica antigua Ministriles Hispalensis./EICorreo

Evocaciones al viento
E1 grupo Ministriles Hispalensis inaugur6 en el Rectorado
la Muestra de Mf sica Antigua de la Universidad de Sevilla

Juan Jos~ Rold~n

Ministriles Hispalensisabfieron la Muestra de
Mflsica Antigua de la Univer-
sidad (MAUS) que alcanza con
esta su novena edici6n. Una
vez m~s se encargarfin tam-
bi6n de abrir el Fem~s, este
afio inmediatamente despu6s
del MAUS, con una serie de
conciertos en memados de la
capital en los que presentarfin
un programa de est6tica simi-
lar al ofrecido en el vest~ulo
del Rectorado, lugar escog~do

al parecer ante la negativa
eclesifistica para celebrarlo
como en afios anterioms en la
Iglesia de la Anunciaci6n o la
Capilla de la Universidad, al-
go inexplicable si tenemos en
cuenta que pertenecen al
mismo CICUS que patrocina
la propuesta y que el progra-
ma, aun tratfindose de mflsi-
ca exclusivamente profana o
secular, estfi integrado pot
compositores en su mayoria
ligados a la Iglesia como
maestros de capilla o sacer-
dotes, De cualquier manera
ganamos en acdstica,

Difigidos por un entusiasta
Amau Rod6n, el conjunto de
sacabuches y cometos offe-
cieron un nutrido muestrario
de mflsica concebida en la
frontera entre el Renacimien-
to y el Barroco para amenizar
banquetes y reuniones socia-

les, mcorfiendo los focos cul-
turales mis influyentes de la
4poca aunque manteniendo
una estftica mis cercana a la
inglesa que al resto de los pal-
ses convocados. La M~ica pa-
re el faneral de la Reina Maria
de Purcell que Kubfick inmor-
taliz6 en La naranja mecfnica
fue servida con la sobfiedad
que merece, evocando el am-
biente lflgubre y ceremonial
del evento. Memed a la admi-
raci6n de Rod6n, Antony
Holborne, mflsico de la corte
de Isabel I y contemporineo
de John Dowland, ocup6
gran parte de la velada con
piezas tan exquisitas como
Las ldgrimas de las musas,
que el conjunto desliz6 con
encorfflable fortuna. Una ele-
gante pavana de Thoinot At-
beau y un Tourdion impeca-
blemente entonado por Ma-

nuel Pascal representaron a
Francia, mientras al nuestro
lo hizo la Danza de las hachas
de Martin y Coll.

Los compositores alema-
nes debieron de ser los mils
dificfles de recrear a juzgar
pot los desajustes observa-
dos en los mflsicos, a veces
incluso desafinados, al abor-
dar a Samuel Scheidt, si bien
la suite de danzas de Her-
mann Schein que dio titulo al
concierto encontr6 una res-
puesta muy equilibrada. Lo
mils sorprendente lleg6 de la
mano del italiano Adriano
Banchieri y su Contrapunto
bestiale alla mente, donde
voces e instrumentos acaba-
ton generando divertidos so-
nidos onomatopfyicos, con
la siempre sutil y creativa
percusi6n de Alvaro Garrido
como acompafiamiento. ̄
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Sevilla  | Local

Breves

SEVILLA | Alberto H. B, el exmi-
litar cubano de 52 años que se
encuentra en prisión como
presunto autor del crimen del
hombre que fue hallado
muerto en una gasolinera,
confesó ante el juez que mató
a la víctima de dos disparos y
que “no se arrepiente” de ha-
ber acabado con la vida “de
un traficante de drogas que
tiene negocios ilícitos”.

EL BANCO PAGARÁ
Declaran nula una
cláusula suelo 
■ Un juzgado de Sevilla ha
declarado nulo el pacto
que fijó una cláusula suelo
del 4% en un contrato fir-
mado entre un particular y
la Caja Rural del Sur el 15
de mayo de 2006, y obliga
a la entidad a devolver los
intereses pagados. 

ROBOS ESTEPA
Fiscalía pide cárcel
para los vecinos
SEVILLA | La Fiscalía ha solici-
tado penas de hasta dos años
y tres meses de cárcel para 24
vecinos de Estepa por su pre-
sunta participación en los in-
cidentes ocurridos el día 4 de
julio de 2014, cuando 300 ve-
cinos participaron en una
concentración para protestar
contra los robos que habría
cometido un clan gitano. 

ASESINATO GASOLINERA
El autor no se
arrepiente del crimen

SEVILLA | El Ayuntamiento de
Lora del Río informó ayer de
un conductor que circulaba
bajo los efectos del alcohol,
que en la tarde de este sábado
chocó con otro turismo en la
calle José Montoto y González
de la Hoyuela, en el centro ur-
bano de Lora del Río, en el
que no hubo que lamentar
heridos. Además informó de
una detención por triplicar la
tasa de alcohol. 

LORA DEL RÍO
Choca contra un
coche al ir borracho

SEVILLA | La Fiscalía de Sevilla
pide nueve años de cárcel pa-
ra dos hombres acusados de
un delito de abuso sexual
agravado que habrían come-
tido contra una menor de 15
años que tiene una minusva-
lía psíquica del 67%, hechos
que se enjuician el próximo
16 de febrero en la Audiencia
de Sevilla.

PARA DOS HOMBRES
Piden nueve años por
abusar de una menor

ACCIDENTE LEBRIJA
Ingresado en la UCI
el ciclista herido
■ Uno de los dos ciclistas
que resultaron atropella-
dos por un turismo este
pasado sábado en Lebrija
en un accidente en el que
el otro herido ha fallecido,
se encuentra ingresado en
la UCI del Hospital Virgen
del Rocío de Sevilla. 

TEMPORAL El 112 registra más de 200 incidencias en la capital hispalense y su provincia

María Román
SEVILLA | El fuerte viento regis-
trado en la capital hispalense
y en la provincia este domin-
go dejó más de 200 inciden-
cias, entre las que destacaron
la caída de ramas en las vías,
la de una palmera de grandes
dimensiones junto al Rectora-
do de la Universidad de Sevi-
lla y otra en la Gran Plaza, e
incluso el corte de la calle Ca-
no y Cueto (en la capital) por
la caída de una placa solar
que quedó colgando de un
balcón.  

Fuentes del servicio coordi-
nado de Emergencias 112 An-
dalucía informaron de que,
desde las 11.00 horas y hasta
el mediodía, se registraron
más de cien incidencias, so-
bre todo en la capital, y en la
zona del Aljarafe sevillano.
Por la tarde continuaron las
fuertes rachas de viento, aun-
que ya de menor intensidad,
y se llegaron a las 200 inci-
dencias contabilizadas. 

Entre ellas, el 112 detalló
que se recibieron avisos de
caídas de árboles, cornisas,
ramas, destrozos de mobilia-
rio público, así como daños
en antenas o chapas.  Entre
las más destacadas se encon-
traron la caída de una palme-
ra en la calle San Fernando,
junto al Rectorado de la His-
palense, que provocó el corte
del Metrocentro y, además,

Los bomberos actúan por la caída de ramas en pleno centro de Sevilla. CEDIDA

El fuerte viento arrasa con
árboles, ramas y mobiliario 
DESTACADOS___Caída de una palmera junto al Rectorado, que provocó el
corte del Metrocentro e hirió a un menor y dos heridos más en El Greco

El Ayuntamiento hispalen-
se informó del cierre de los
parques a lo largo de este do-
mingo por la previsión de que
se alcanzasen vientos con ra-
chas máximas de 70 kilóme-
tros por hora. Permanecerán
cerrados este lunes para con-
tabilizar los daños. 

La provincia
La Agencia Estatal de Meteo-
rología activó el aviso de nivel
naranja en la Sierra Norte por
fuertes vientos de hasta 90 ki-
lómetros por hora desde las
12.00 horas y hasta las 18.00

hirió a un menor en un dedo.
A lo que se sumó también la
caída de otra palmera en la
rotonda de la Gran Plaza.
Además, los efectivos trabaja-
ron en la recogida de ramas
por todos los barrios de Sevi-
lla, especialmente en Triana,
Nervión y en el Centro. Tam-
bién actuaron en las inmedia-
ciones del puente V Centena-
rio por la caída de un cartel
indicativo y en la Avenida del
Greco la caída de un árbol
provocó dos heridos que fue-
ron trasladados un centro
hospitalario.

horas, y de nivel amarillo por
rachas de hasta 70 kilómetros
por hora en la Sierra Sur y la
campiña sevillana. La jorna-
da de este lunes se presenta
ya sin alertas. 

Por otro lado, el Ayunta-
miento de Lora del Río, deci-
dió durante la mañana de es-
te domingo cerrar su Polide-
portivo municipal debido a la
caída de un árbol junto al edi-
ficio, aunque no hubo daños
humanos. Eso sí, se suspen-
dieron todas las competicio-
nes deportivas de la jornada
para evitar más daños.

USUARIO
Resaltado



Pulse aquí para acceder a la versión online14 Febrero, 2016

@ Sevilla Actualidad

-TMV: 

-TVD: 

-UUD: 

-UUM: www.sevillaactualidad.com

TARIFA: 

PAÍS: 

URL: 

2 €

España

http://www.sevillaactualidad.com/sevilla/36129-el-viento-deja-en-sevilla-parques-cerrados-y-cientos-de-incidencias


Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Alumnos de Ingeniería de
US se oponen a tener que costearse la nueva
exigencia de B2 de idiomas en su máster

EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA
SEVILLA, 12 Feb. (EUROPA PRESS) -
   La Delegación de Alumnos de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros (ETSI) de la Universidad de
Sevilla (US) ha iniciado una línea de negociaciones para tratar de recabar algún compromiso de actuación
por parte de la Junta Directiva del centro, recientemente renovada y que ha remodelado las características
del Máster habilitante de Ingeniería Industrial, incluyendo la exigencia del nivel B2 de idiomas.
   Uno de los miembros de la Delegación, Adrián Melón, ha indicado a Europa Press que, de hecho, han
llevado recientemente el asunto al Pleno del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) para
solicitar respaldo ante una actuación que, si bien se ve con buenos ojos por parte del alumnado, es rechazada
en tanto que el coste de la misma tendría que pagarlo el propio estudiante.
   "No hay plan de financiación", ha manifestado Melón, que resume la petición estudiantil en la instauración
de un corpus que permita las garantías de este nivel al estudiantado, como el pago de los derechos de
examen a los becados por el Estado o la implantación de una asignatura optativa de inglés técnico.
   Para los alumnos se trataría de una "injusticia", según el miembro de la Delegación, que por ello da cuenta
de la negociación "por otras vías" de una medida que en principio se pretende implantar para el próximo
curso académico 2016-17 y que a día de hoy se encuentra "en el aire".
   Hasta ahora, se solicitaba el nivel B1, que al venir ya exigido en el Grado no suponía ningún tipo de
requisito adicional para el máster. "Hemos tenido años de pelea para la financiación de este nivel en el
Grado y ahora nos encontramos con esto", ha añadido.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=89...
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Alumnos de Ingeniería de US se oponen a tener que
costearse la nueva exigencia de B2 de idiomas en su
máster
La Delegación de Alumnos de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros (ETSI) de la Universidad de Sevilla (US) ha
iniciado una línea de negociaciones para tratar de recabar algún compromiso de actuación por parte de la Junta
Directiva del centro, recientemente renovada y que ha remodelado las características del Máster habilitante de Ingeniería
Industrial, incluyendo la exigencia del nivel B2 de idiomas.

SEVILLA, 12 (EUROPA PRESS)

Uno de los miembros de la Delegación, Adrián Melón, ha indicado a Europa Press que, de hecho, han llevado
recientemente el asunto al Pleno del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) para solicitar respaldo
ante una actuación que, si bien se ve con buenos ojos por parte del alumnado, es rechazada en tanto que el coste de la
misma tendría que pagarlo el propio estudiante.

"No hay plan de financiación", ha manifestado Melón, que resume la petición estudiantil en la instauración de un corpus
que permita las garantías de este nivel al estudiantado, como el pago de los derechos de examen a los becados por el
Estado o la implantación de una asignatura optativa de inglés técnico.

Para los alumnos se trataría de una "injusticia", según el miembro de la Delegación, que por ello da cuenta de la
negociación "por otras vías" de una medida que en principio se pretende implantar para el próximo curso académico
2016-17 y que a día de hoy se encuentra "en el aire".

Hasta ahora, se solicitaba el nivel B1, que al venir ya exigido en el Grado no suponía ningún tipo de requisito adicional
para el máster. "Hemos tenido años de pelea para la financiación de este nivel en el Grado y ahora nos encontramos con
esto", ha añadido.
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Alumnos de Ingeniería de US se oponen a tener que
costearse la nueva exigencia de B2 de idiomas en su
máster
La Delegación de Alumnos de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros (ETSI) de la
Universidad de Sevilla (US) ha iniciado una línea de negociaciones para tratar de
recabar algún compromiso de actuación por parte de la Junta Directiva del centro,
recientemente renovada y que ha remodelado las características del Máster
habilitante de Ingeniería Industrial, incluyendo la exigencia del nivel B2 de idiomas.

La Delegación de Alumnos de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros (ETSI) de la Universidad de Sevilla (US) ha
iniciado una línea de negociaciones para tratar de recabar algún compromiso de actuación por parte de la Junta
Directiva del centro, recientemente renovada y que ha remodelado las características del Máster habilitante de Ingeniería
Industrial, incluyendo la exigencia del nivel B2 de idiomas.

Ampliar foto
Uno de los miembros de la Delegación, Adrián Melón, ha indicado a
Europa Press que, de hecho, han llevado recientemente el asunto al
Pleno del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) para
solicitar respaldo ante una actuación que, si bien se ve con buenos ojos
por parte del alumnado, es rechazada en tanto que el coste de la misma
tendría que pagarlo el propio estudiante.

"No hay plan de financiación", ha manifestado Melón, que resume la
petición estudiantil en la instauración de un corpus que permita las
garantías de este nivel al estudiantado, como el pago de los derechos de
examen a los becados por el Estado o la implantación de una asignatura
optativa de inglés técnico.

Para los alumnos se trataría de una "injusticia", según el miembro de la Delegación, que por ello da cuenta de la
negociación "por otras vías" de una medida que en principio se pretende implantar para el próximo curso académico
2016-17 y que a día de hoy se encuentra "en el aire".

Hasta ahora, se solicitaba el nivel B1, que al venir ya exigido en el Grado no suponía ningún tipo de requisito adicional
para el máster. "Hemos tenido años de pelea para la financiación de este nivel en el Grado y ahora nos encontramos con
esto", ha añadido.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:
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Educación

Estudiantes llaman a la huelga el 3 de marzo
contra la LOMCE, el decreto 3+2 y las prácticas
no remuneradas
MADRID, 12 Feb. (EUROPA PRESS) -
   El Frente de Estudiantes, integrado por alumnos de secundaria y universitarios, ha llamado este viernes a
la comunidad educativa a sumarse a la huelga del próximo 3 de marzo contra los recortes, la Ley Orgánica
para la Mejora de la Calidad educativa (LOMCE), el 'decreto 3+2' que reduce la duración del grado
universitario y amplía un año el máster y las prácticas no remuneradas obligatorias en FP y en la
Universidad.
   Así lo ha anunciado este viernes 12 de febrero esta organización en una rueda de prensa celebrada en
Madrid que llama a "vaciar las aulas" y "llenar las calles de estudiantes conscientes". Asimismo, esta
organización quiere que esta jornada de huelga sea "distinta" a las hasta ahora realizadas, donde "lo
fundamental" no son los datos de seguimiento, es decir, los alumnos que no van a clase, sino "cuántos
vuelven al día siguiente a clase organizados en el Frente".
   Para ello, esta organización tiene previsto organizar asambleas, reuniones y 'pasaclases' en institutos y
facultades de todo el país y llama al conjunto de organizaciones de estudiantes, profesores y asociaciones de
padres de alumnos de los centros educativos para secundar esta protesta.
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E1 hoy consejero de Economia pleite5 contra
la Junta para no devolver dinero de los ERE
Empleo dio una ayuda a la Hispalense para un m~.ster de la que se beneficib el socialista Carmelo Gbmez

A. SALVADOR SEVILLA
E1 consejero de Economia y Cono-
cimiento, Antonio Ramirez de Are-
llano, orden6 interponer un pleito
contra la Junta de Andalucia en su
etapa de rector de la Universidad
de Sevilla para evitar la devoluci6n
de una ayuda que, con cargo al ron-
do de reptiles, habia concedido la
Consejeria de Empleo afios antes.

E1 6 de octubre de 2014, ocho
meses antes de que Susana Diaz lo

incorporara a su gabinete, Ramirez
de Arellano dio instrucciones al ga-
binete juridico de la Hispalense pa-
ra que presentara un recur$o con-
tencioso-administrativo contra la
resoluci6n por la que la entonces
Consejeria de Economia, Innova-
ci6n, Ciencia y Empleo reclamaba
la devoluci6n de una subvenci6n
excepcional de 30.000 euros.

Se trata de una ayuda que la Di-
recci6n General de Trabajo y Segu-

ridad Social concedi6 el 20 de sep-
tiembre de 2007 para becar a los
alumnos que se matricularan en el
milster universitario en gesfi6n in-
tegral de asociaciones sin finimo de
lucro: fundaciones y ONG. Como
inform6 EL MUNDO de Andalucia,
uno de los beneficiados por esas
becas rue Carmelo G6mez, parla-
mentario y miembro de la comi-
si6n ejecutiva regional del PSOE.

Tras poner en marcha un proce-

so de revisi6n de oficio, la Junta re-
quiri6 el reimegro del dinero tras
comprobar queen el expediente
no existia constancia de que la
concesi6n de la ayuda se hubiera
tramitado siguiendo el procedi-
miento legal o reglamentariamen-
te establecido (la Ley General de la
Hacienda IMblica de la Comunidad
Aut6noma de Andalucia y la Ley
General de Subvenciones).

Otros reproches eran que la soli-

citud de la subvenci6n no se habia
registrado -~do que desvirtfia por
completo el carilcter del procedi-
miento~>, segfin el informe del ser-
vicio de Ordenaci6n y Coordina-
ci6n Laboral de la Junta- y tampo-
co figuraba en el expediente una
memoria justificativa de la excep-
cionalidad de la subvenci6n.

La Universidad de Sevilla alega
que ha prescrito la declaraci6n de
nulidad acordada por la Adminis-
traci6n auton6mica, al haber trans-
currido mils de cuatro afios -plazo
que fija la Ley General de Subven-
ciones- hasta el inicio del procedi-
miento de reintegro tanto si se
computa el momento de concesi6n
de la ayuda (20 de septiembre de
2007) como desde la fecha de pago
de la misma (9 de octubre de 2008).
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CRÓNICAS DE UN BARRIO 

CRISTINA AGUILAR JAENES  

SEVILLA 

É
rase un barrio a una verja 

pegado... Así es Nervión. 

Colosos enladrillados le-

vantados en la década de 

los 60, que fueron cercan-

do sus galerías y portales 

con el paso del tiempo a la droga, a la 

indigencia y al botellón. Pasear por este 

vecindario se convierte en una activi-

dad laberíntica, entre esas rejas que (no 

se extrañe) puede verlas en algún que 

otro largometraje de terror. Por estas 

barreras metálicas, las aceras, como las 

de Santa María Mazzarello, se ensan-

chan y estrechan a su antojo, e incluso 

hay calles que pierden su sentido, como 

José Muñoz de Vargas, a la que le han 

echado el cerrojo para convertirla en un 

aparcamiento privado, advertido con el 

consiguiente cartel: «Propiedad parti-

cular, prohibido el paso».  

Los bloques de viviendas forman pe-

queñas comunidades abastecidas de lo 

indispensable para no tener que salir a 

explorar el más allá: comercios, parques 

infantiles, piscinas, jardines... Quizá sea 

por esto por lo que se respira un ambien-

te de excesiva tranquilidad. Una calma 

sólo interrumpida, a veces, por las voces 

de unos niños que juegan bajo la seguri-

dad de esas cancelas cerradas a cal y can-

to. «Aquí sólo tenemos actividad por las 

mañanas, con los colegios, institutos y 

oficinas. Nervión es un desierto por las 

tardes, la mayoría de los establecimien-

tos cierra. Tal es el vacío, que ni la Poli-
cía Local se digna a venir», asegura Julio 

del Junco, secretario de la asociación de 

vecinos Jardines de la Buhaira.  

A esas calles, el Plan de Barrios de la 

era Monteseirín llegó de forma selecti-

va. Se reurbanizó desde la avenida Ciu-

dad Jardín hasta Villeja Marmolejo. Ace-

ras, zonas de aparcamiento y jardines 

gozan de la salud propia de ese proce-

so rehabilitador. Sin embargo, el pano-

rama da un giro de 180 grados cuando 

uno se adentra en Espinosa y Cárcel, Di-

vino Redentor o Santa Joaquina de Ve-

druna. «La gente prefiere ir por el asfal-

to antes que por las aceras, con tanta lo-

seta levantada y tanto socavón, las 

personas mayores tropiezan y se caen. 

Tenemos contabilizadas decenas de de-

nuncias en este sentido», señalan des-

de la asociación vecinal.  

Ese abandono se traslada igualmen-

te al mercado de las Palmeritas que, sin 

pasar de la puerta, se anuncia lo que te-

nemos en frente: «Instalación provisio-

nal 1973».  Esta plaza de abastos surgió 

cuando se escindió el antiguo mercado 

de la Encarnación. Algunos tenderos, 

en ese momento, decidieron permane-

cer en el mercado provisional del Cen-

tro, pero otros optaron por marcharse 

a nuevos emplazamientos. De ahí sur-

gieron los del Tiro de Línea, Bellavista, 

las Palmeritas y Pino Montano.  Ner-

vión acogió con entusiasmo este mer-

cado de «carácter provisional», que se 

abrió con la promesa del entonces al-

calde Manuel del Valle de levantar en el 

terreno aledaño un edificio acorde con 

las necesidades de los placeros.  

Ese compromiso se eternizó y, de nue-

vo Monteseirín, convirtió ese solar en 

centro de salud. Los comerciantes, tras 

el revés del regidor socialista, reclama-

ron a cambio una rehabilitación urgen-

te por las condiciones insalubres en las 

que se encontraban. El 28 de junio de 

2014, con Juan Ignacio Zoido en la Al-

caldía, se finalizaban esas obras. Sin em-

bargo, a causa de la pésima calidad de 

los materiales con los que se constru-

yó, continúan existiendo serias deficien-

cias en cuanto a humedades y ventila-

ción. «El Ayuntamiento le debe a los pla-

ceros un edificio con garantías que se 

les prometió en 1973, que reúna las con-

diciones óptimas de seguridad e higie-

«Nervión es un desierto por las tardes: 
ni la Policía Local se digna a venir» 
Los vecinos aseguran que una mayor inversión en 
infraestructuras deportivas y actividades culturales 
revitalizaría el barrio, algo de lo que hoy carece

También exigen poner fin a la «provisionalidad» del 
mercado de las Palmeritas, dando a los placeros «el 
edificio con garantías que se les prometió en 1973»

El musgo crece de forma 
alarmante en el techo del 
mercado, realizado con 
materiales pobres ante la 
«provisionalidad» de esta 
instalación

FOTOS: J.M. SERRANO
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Los vecinos piden más actividad para los jardines de Federico García Lorca

 
La avenida de la Buhaira, sin árboles, se convierte en un infierno en verano

ne, algo de lo que ahora no dispone», 

apuntan.  

Pero en materia de infraestructuras, 

el mercado no es el único punto negro 

del barrio. Nervión, con casi 17.000 ha-

bitantes, carece de infraestructuras de-

portivas, guardería y biblioteca públi-

cas. En una reunión, cuenta Del Junco, 

«nos llegaron a decir que para qué que-

ríamos una biblioteca si teníamos libros 

en casa. Esta zona —añade—, al igual 

que otras como El Porvenir o Los Re-

medios, sufre la fama del ‘barrio rico’. 

Como se supone que el nivel adquisiti-

vo es superior, no se proyectan instala-

ciones públicas para hacer deporte, ni 

actividades culturales. Dan por hecho 

que todos los que aquí vivimos pode-

mos pagar estos servicios de forma pri-

vada, y se equivocan categóricamente».  

En este sentido, desde la asociación 

de vecinos ven en los jardines de Fede-

rico García Lorca un lugar idóneo para 

dar vida al barrio. «Es una extensión de 

terreno considerable, la única que exis-

te en Nervión, en la que se podrían rea-

lizar talleres culturales para niños y jó-

venes, donde cabría además pistas de 

baloncesto o fútbol».  

Los terrenos conocidos como «pis-

cina Sevilla» es también una de las edi-

ficaciones que, a juicio de esta asocia-

ción vecinal, podrían rehabilitarse para 

uso y disfrute de los que viven en Ner-

vión. «Allí tendrían cabida pistas de pá-

del, de tenis e incluso una piscina pú-

blica». Por otro lado, critican que los 

centros que en Nervión tiene la Univer-

sidad de Sevilla vivan de espaldas al ba-

rrio. «La Facultad de Empresariales dis-

pone de un polideportivo. Hemos pedi-

do en numerosas ocasiones a la 

Hispalense que dejen a los vecinos uti-

lizarlas, pero siempre hemos tenido el 

‘no’ por respuesta». 

Sin sombra 
De otro lado, desde la asociación de ve-

cinos reprochan la falta de arbolado en 

grandes avenidas como San Francisco 

Javier o la Buhaira, y en calles como Ba-

rrau, que en los meses de verano pasan 

a ser un verdadero suplicio para los que 

pasean por ellas. «Las obras que se han 

ido produciendo en cada una de estas 

vías, de reurbanización o, en el caso de 

Barrau por el metro, ha ido eliminando 

la arboleda de forma automática. No es 

lógico que en una ciudad como Sevilla 

se eliminen árboles. Esta es otra forma 

de dejar desértico el barrio. Sin contar 

los centenares de alcorques vacíos que 

tenemos contabilizados».  

Por último, piden al Consistorio que 

se realicen inspecciones en bares y res-

taurantes con veladores en avenidas 

como Ramón y Cajal o la Buhaira. «En-

tre el carril bici y las mesas han dejado 

a los peatones el mínimo espacio para 

pasar».

NERVIÓN

Desde la asociación de vecinos 
Jardines de la Buhaira conside-
ran que el papel de la Policía 
Local en Nervión es práctica-
mente invisible. «Hay doble fila, 
incluso hemos visto esta práctica 
junto delante de la comisaría; 
tenemos gorrillas en las calles 
aledañas al edificio Sevilla II. Al 
ser calles estrechas, se forman 
unos líos impresionantes cuando 
los padres vienen a recoger a sus 
hijos al colegio Santa Joaquina 
de Vedruna o al de las Salesianas. 

Además de la poca conciencia de 
los ciudadanos que no recogen 
los excrementos de sus masco-
tas. Si la policía patrullara a pie 
—aseguran—, se evitarían 
problemas como estos». En este 
sentido, ven también esa ausen-
cia policial los días en los que el 
Sevilla FC juega en Nervión. «Los 
aficionados aparcan indiscrimi-
nadamente por aceras y jardines 
destrozando el mobiliario 
urbano, y lo seguirán haciendo si 
no se les pone freno». 

«Si la Policía Local patrullara a pie, 
se evitarían muchos problemas»

C/. Recaredo n.º 31 www.colegiostotomasdeaquino.es correo@stotomasdeaquino.esTeléfono: 954 41 91 55
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JUAN CARLOS ROMERO  

EL CASTILLO DE LAS GUARDAS
 

E
l colegio Peñaluenga, el único 

de El Castillo de las Guardas, 

una localidad de apenas 1.500 

habitantes, se ha ganado un lu-

gar de referencia en la Agencia Espacial 

Europea por su proyecto de innovación 

educativa centrado en la investigación 
espacial. El equipo de docentes lidera-

do por el director,  Jesús Campos, ha 

puesto en marcha un aula de experi-

mentación científica que se encuentra 

entre las diez iniciativas reconocidas 

por la agencia comunitaria.  

Los alumnos, de 3 a 16 años, asumen 

en grupos de trabajo una serie de mi-

siones temáticas adaptadas a su edad 

con el reto de resolverlas siguiendo el 

método científico como protocolo de 

trabajo. «Planteamos una misión ge-

neral para el centro, por ejemplo para 

este curso el reto consiste en hacer una 

colonia de investigación con base en 

la Luna», explica el promotor de la ini-

ciativa, el profesor Jesús Campos, a ABC 

Provincia, «y en todos los niveles ex-

perimentamos conforme a ese objeti-

vo general con micromisiones que in-

volucran a todos los escolares desde 

Infantil a Secundaria», abunda.  

Las misiones en las que se embar-

can provocan situaciones paradójicas, 

como que sean los propios escolares 

los que se especializan en un área y se 

ocupan luego de exponerla y de for-

mar a sus profesores y al resto de gru-

pos en dichas áreas. Con esta dinámi-

ca se llevan a cabo reuniones de coor-

dinación entre los grupos de trabajo 

donde analizan el estado de la misión 

general y comparten el conocimiento 

adquirido durante las fases de ejecu-

ción del proceso. «Lo que nos propo-

nemos en el colegio es ofrecer entor-

nos reales de  aprendizaje y lograr esa 

transferencia de conocimientos  en un 

alumnado motivado que ve cómo se 

pueden aplicar sus conocimientos en-

tre unos grupos de trabajo y otros», 

afirma el profesor Campos.  

La raíz, en Granada 
El germen del proyecto se encuentra 

en el Parque de las Ciencias de Grana-

da, desde donde los escolares habla-

ron por videoconferencia con el astro-

nauta holandés Andre Kuipers. De vuel-

ta a su escuela en la Sierra Morena, 
alumnos y profesores pusieron en mar-

cha un laboratorio con el nombre del 

astronauta gracias a los fondos del 

programa de Innovación Educativa de 

la Junta, y al respaldo que recibieron 

tanto del parque granadino como de 

la Agencia Espacial Europea. 

El efecto que este laboratorio de ex-

perimentación científica ha tenido ha 

sido multiplicador, y en los cursos si-

guientes en el Peñaluenga participaron 

en concursos escolares, como el que la 

Agencia Espacial Europea convocó para 

reactivar el satélite Rosetta, «¡Despier-

ta Rosetta!», donde la originalidad de 

los grupos de trabajo de este centro se 

reconoció entre las diez mejores apues-

tas del concurso a nivel internacional.  

Con este bagaje lejos de estancarse 

en el colegio siguen conquistando es-

pacios del saber. Lograron poner en 

marcha un aula de Astronomía donde 

la comunidad educativa reconoce el fir-

mamento, se instruye en fenómenos 

astronómicos y organiza una feria cien-

tífica comarcal. «Usamos la ciencia para 

que los alumnos se motiven en el apren-

dizaje y con el método científico trata-

mos de que sean ellos los que pongan 

en marcha estrategias de creatividad a 

la hora de resolver los problemas», afir-

ma entusiasta el docente, que recono-

ce que la escuela está «transformando 

la vida de estos niños y de su entorno» 

en una sociedad rural como la de El Cas-

tillo de las Guardas y sus pedanías.  
Las presentaciones en público y las 

visitas a estaciones científicas y ob-

servatorios llenan el programa educa-

tivo. «En lugar de hablar de apoyo a la 

lectura o refuerzo tenemos clases de  

compensación educativa de primer ni-

vel», relata Campos, que este curso 

pondrá en marcha un taller de video-

juegos para introducir al proyecto ele-

mentos de la gamificación, como un 

sistema de puntos por retos logrados, 

para seguir motivando a los escolares, 

al tiempo que sellarán un convenio con 

la Universidad de Sevilla para com-

partir recursos y experiencias.   

La Junta de Andalucía ha reconoci-

do esta labor en 2015 con el premio al 

mérito educativo «a la mejor práctica 

docente» en la provincia de Sevilla.

J.C.ROMERO/ABC 
El alumnado del colegio Peñaluenga, en El Castillo de las Guardas, forma grupos de trabajo desde                       
Educación Infantil a ESO y resuelven misiones con el método científico

La Agencia Espacial Europea y la Junta reconocen el proyecto 
de experimentación del centro de El Castillo de las Guardas

El colegio Peñaluenga se gana un 
lugar de referencia en la ciencia

Estaciones científicas 
Las presentaciones en 
público y las visitas a 
estaciones científicas llenan 
el programa educativo

Guillermo Loscertales
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LA VERDAD12 REGIÓN

La empresa yeclana 
está en el punto de 
mira de medio mundo 
al lograr sacar este 
‘material de Dios’ del 
laboratorio al mercado 

MURCIA. Buscaba cobertura como 
quien busca metales cuando los mó-
viles irrumpieron en nuestras vidas 
y él no era más que un chaval «afi-
cionado a la tecnología». Ahora, me-
dio mundo le busca a él porque ese 
«medio mundo está intentando lle-
gar a esto». Y muestra el presidente 
de Graphenano, Martín Martínez 
Rovira (Yecla, 1976), una lámina ne-
gra que, a simple vista, no dista mu-
cho de un trozo de papel carbón. Es, 
en realidad, una finísima capa de gra-
feno que crea a su alrededor una at-
mósfera de ciencia ficción –sin fic-
ción alguna– en la empresa murcia-
na que más tinta ha hecho correr en 
los últimos días. Y no es para menos. 
Aquí tienen la llave que abre la puer-
ta hacia la «revolución» que este pla-
neta llevaba años esperando en tor-
no al ‘material de Dios’. Gracias al 
grafeno, podremos cargar la batería 
del teléfono móvil en dos minutos 
después de una semana de uso inin-
terrumpido. Móviles que, dentro de 
unos años, no serán más grandes y 
más pesados que una tarjeta de cré-
dito. Incluso ya se ha empezado a 
utilizar grafeno en la lucha contra el 
cáncer. «Ahí también nos vamos a 
meter de cabeza», explica Martínez 
Roviera junto a un par de botes de 
kilo de grafeno puro, 200 veces más 
resistente –y más ligero– que el ace-
ro. Calcular el precio que podría al-
canzar ese simple bote en el merca-
do casi da dolor de cabeza. Imaginar-
se los ceros de los últimos contratos 
que ha firmado Graphenano, y sobre 
los que sueltan poca prenda, también. 
–¿Cómo se obtiene el grafeno? 
–Nosotros lo obtenemos sintetizan-
do gases. Por eso, nuestro grafeno 
tiene mucha más pureza que el de 
la competencia. Cogemos gases que 
muchas veces son de efecto inver-
nadero y los sintetizamos en forma 
de grafeno. 
–¿Qué gases? 
–(Risas) Si se lo dijera, tendría que 
matarle. Ese es precisamente uno de 
nuestros secretos. La Universidad de 
Córdoba, con la que hemos trabaja-
do en este desarrollo, había probado 
otros muchos tipo de grafeno para 
lograr el desarrollo efectivo del ma-
terial en diferentes aplicaciones y 
solo lo han conseguido con el nues-
tro. Nosotros regalamos el grafeno, 
que no es barato, para que las univer-
sidades investiguen. Nos interesa que 
se sigan sacando desarrollos. 
–¿A cuánto está el kilo de grafeno? 
–El nuestro nos sale barato, porque 
lo hacemos nosotros, y lo hacemos 
aquí en Yecla. Yo creo que el grafe-
no de alta superficie de nuestra com-
petencia debe de andar en el mer-
cado por los 50 euros los 25 miligra-Martín Martínez Rovira muestra un puñado de grafeno puro en polvo en la sede de su empresa, en Yecla. :: MARTÍNEZ BUESO

  «Lo mejor del grafeno es 
 lo que no podemos contar.   
¡No pueden imaginarse  
la revolución que viene!»
 Martín Martínez Rovira.  Presidente de Graphenano
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mos (lo que sale a unos 2.000 euros 
el gramo). 
–¿Cómo empieza el idilio de un em-
presario de Yecla, especialista en 
mercancías peligrosas y biocomus-
tible, con el grafeno? 
–La primera vez que lo escuché fue 
en un telediario en el que hablaban 
sobre materiales milagrosos y no me 
dio tiempo ni a quedarme con la pa-
labra. A la semana volví a escuchar-
lo en un documental en el que men-
cionaban el premio Nobel de Física 
para los dos rusos que descubrieron 
el material. Y entonces ya me lo apun-
té en un papel. Grafeno. Me saltó la 
chispa. Me puse a investigar un po-
quito y busqué físicos que nos ayu-
daran a llevar el material primero al 
laboratorio y luego a una escala in-
dustrial. Nadie se atrevía, aunque la 
Universidad de Ciudad Real aceptó 
el reto. Tienen laboratorios y profe-
sionales espectaculares y son espe-
cialistas en catálisis del carbono –el 
grafeno es carbono puro–. En ese mo-
mento, nosotros también decidimos 
crear nuestro propio laboratorio para 
investigar sobre la materia. En sep-
tiembre de 2013, aproximadamen-
te, conseguimos fabricar grafeno a 
escala industrial. Y nos creíamos los 
reyes del mambo. Pero la leche que 
nos dimos fue inmensa, porque no 
sabíamos ni podíamos utilizarlo. Ni 
siquiera las propias universidades con 
las que trabajamos. 

Pintura que mata mosquitos 
–Como el que tiene un Ferrari sin 
ruedas... 
–Claro, y ahí fue cuando pensamos 
que había que reinventarse y cuan-
do creamos el departamento de in-
genieros de Graphenano. Cuando 
empezamos a regalar grafeno a las 
universidades. Eso fue muy critica-
do por la competencia, porque se fi-
nancian gracias a la investigación al 
no ser capaces de hacer grafeno a es-
cala industrial. Y a media que apren-
díamos, surgían cosas nuevas. Lo pri-
mero que saltó fue la aplicación en 
la pintura. La pintura con grafeno 
tiene unas propiedades espectacu-
lares. Con un litro se pintan once 
metros cuadrados, por siete de un li-
tro de una pintura convencional. Es 
un conductor excelente, por lo que 
necesita menos calor y menos frío, 
y es antibacteriana. Es antimosqui-
tos. Si un mosquito se pega a nues-
tra pintura, se quema por el PH de 
nuestro producto, mientras que para 
el ser humano es inocuo. Este fue 
nuestro primer desarrollo, en cola-
boración con la Universidad de Se-
villa. Inditex ya pinta sus tiendas 
con nuestra pintura. 
– Y después... 
–La batería. La Universidad de Cór-
doba logró aplicar nuestro grafeno a 
baterías. En la presentación que nos 
hicieron se nos caía la baba. Estába-
mos viendo la revolución delante de 
nuestras narices, y nos pusimos muy 
contentos cuando supimos que te-
níamos lo que necesitamos para sa-
carlo del laboratorio y llevar esto al 
mercado, que ha sido la clave. 
–¿Se refiere a baterías para coche? 
–Aclaremos esto. La gente cree que 
nosotros fabricamos baterías para 
colocárselas a los móviles o a los co-
ches. El otro día nos llamó un señor 
pidiendo una batería para su cara-
vana. No es así. Nosotros hacemos 
las celdas de las que se componen 
esas baterías, y se la damos a nues-

tros clientes para que ellos fabriquen 
la batería con las  celdas que consi-
deren. Por ejemplo, un (coche) Tes-
la lleva 7.000 pilas cilíndricas. Pues 
cada una de esas pilas es una celda. 
Podemos hacerlas planas, circula-
res, flexibles... Y para hacer baterías 
para una cámara, para un móvil, para 
una pila de botón, para un dron, para 
una bicicleta... Ya tenemos cerrados 
acuerdos con varias marcas del mun-
do de la automoción. Y también del 
mundo de las comunicaciones. 
–¿Se pueden dar nombres? 
–Airbus, por ejemplo. Ya estamos 
certificando con ellos sus baterías 
para aviones, satélites y drones. De 
los contratos con las marcas de la au-
tomoción no le puedo contar, pero 
en algunos casos la producción su-
perará a Tesla. Nos piden que no re-
velemos nombres. Y en cuanto a te-
lefonía, igual. Estamos hablando con 
dos o tres de las más grandes com-
pañías del mundo, pero tenemos 
contrato de confidencialidad. 
–No deja usted de sonreír. 
–(Risas) Hombre, ya ve. Después de 
todo lo que hemos pasado, de haber 
puesto todo lo que teníamos y lo que 
no teníamos... No hemos tenido ayu-
da de nadie. Ni una sola subvención. 
Y por ahí nos ponen a caldo. 
–Usted, ¿qué estudió? 
–Yo soy mediador de seguros titula-
do. Y, cuando me dejen terminar, pi-
loto de aviación comercial. De he-
cho, me quedan unas 80 horas. 
–No solo le gusta volar metafórica-
mente hablando. 
–Me encanta. 
–¿Tiene deudas? 
–Actualmente, ya no tenemos deu-
das. No debemos nada a nadie. 
–Ahora me explico su sonrisa me-
jor aún. 
–(Risas) No, mire. Esto parece ahora 
bonito, pero aquí hemos pasado las 
de Caín y más. Hasta llegar aquí he-
mos pasado momentos muy duros, 
de querer tirar la toalla. Ha sido muy 
duro. Nosotros nacimos en el centro 
de la peor crisis que ha vivido Espa-
ña, en un pueblo que se llama Yecla. 
¿Cómo cojones se iba a hacer grafe-
no en un pueblo que se llama Yecla? 
Nos daban cera por todos los sitios y 
nos siguen dando. Esta semana decía 
un sindicalista de USO que a ver si 
nuestro proyecto se iba a quedar en 
humo, porque decía que solo tene-
mos seis trabajadores dados de alta. 
Ese señor no tiene ni puta idea. 
–¿Y cuántos tienen? 
–Más de 60 entre las más de diez 
empresas de Graphenano. La prime-
ra planta que se va a poner en mar-
cha, el mes que viene, va a tener más 
de 200 personas. La siguiente supe-
rará con mucho las 2.000. Nuestro 
plan de negocio estima hasta 7.000 
puestos de trabajo solo en Yecla. 
Cuando lo dijo, el chino hablaba de 
una puñetera realidad. 

Negociación «cachonda» 
–Se refiere usted a Nan Cunhui, pre-
sidente de Chint, la empresa que 
ha adquirido el 10% de Grabat, la fi-
lial de Graphenano que fabricará 
las celdas para baterías. 
–Sí. En su país le han criticado por 
comprar solo el 10% y no comprar la 
empresa entera, con lo que tenemos 
entre manos (risas). Es un hombre 
que empezó con 14 años vendiendo 
cables en la calle y ha hecho un im-
perio desde la primera fábrica que 
montó en su pueblo. Chint es el Sie-

mens asiático y factura una barbari-
dad. La negociación fue muy cachon-
da, porque él quería que la fábrica es-
tuviera en China. Claro, le desmon-
té cuando dije que me pasaba lo mis-
mo que a él. Que quería que la pri-
mera fabrica estuviera en mi pueblo. 
–¿Cuánto invertirá Chint? 
–La primera fase son 350 millones, 
pero llegará a más de mil millones. 
Empezaremos fabricando 80 millo-
nes de celdas al año, pero con eso no 
abastecemos ni el 0,0001% del mer-
cado. Vamos a pedir a la Comunidad 
Autónoma que declare el proyecto 
de interés estratégico para poder am-
pliar la antigua planta de Granfort, 
que mide 40.000 metros cuadrados 
y que lleva años en manos del juzga-
do. Ya hemos hecho una oferta y 
nuestra intención es ampliar esa plan-
ta hasta los 140.000 o los 160.000 
metros cuadrados. Si logramos que 
esto se declare de interés estratégi-
co para acelerar una planta de estas 
dimensiones, imagínese la actividad 
que se puede generar alrededor. 
–Uno de los mayores impactos en 
la opinión pública es la futura me-
jora en las baterías de los teléfonos 
móviles. 
– Sí, es uno de los desarrollos que 
más impacto está teniendo. Depen-
de de la electrónica del aparato, la 
batería de grafeno durará hasta cua-
tro o cinco veces más. Y se puede 
cargar en uno o dos minutos. 
–¿Eso justificará que los fabrican-
tes de móviles y de coches nos cla-
ven varios cientos de euros más por 
incorporar esta tecnología? 
–Estoy seguro de que los fabricantes 
se aprovecharán. 
–¿Pero a los fabricantes les saldrá 
caro incorporar el grafeno? 
–No, al menos por nuestra parte no. 
Para nosotros, la tecnología no es cara. 
– Además de la pintura, ¿qué otros 
productos con grafeno han sacado 
ya al mercado? 
–Papel, por ejemplo, un 20% más re-
sistente que el normal. También hor-
migón. Y estamos trabajando en sen-
sores de glucosa de hidrógeno. Tam-
bién estamos desarrollando compo-
sites para chalecos antibalas, por 
ejemplo, para que el chaleco sea mu-
cho más fino y resistente. Y estamos 
haciendo cascos para un ejército. 
–¿Cuál? 
–Tampoco se lo puedo decir. 
–El grafeno empieza incluso a uti-
lizarse en la lucha contra el cáncer. 
¿Hay algo para lo que no sirva este 
material? 
–(Risas) Hemos perdido la capacidad 
de asombrarnos con las posibilidades 
del grafeno. El Instituto Oncológico 
de Manchester ha hecho pruebas con 
óxido de grafeno y ha logrado parar 
el crecimiento de tumores. Aquí tam-
bién nos vamos a meter de cabeza. 
Ya tenemos un preacuerdo con la 
Universidad de Alcalá para empezar 
a trabajar en el ámbito sanitario. Tam-
bién, en lo que tiene que ver con re-
generación celular y en la línea de 
marcapasos, que nos parece muy im-
portante. De cambiar una pila cada 
ocho años, a cambiarla cada 25, va un 
trecho. La gente no puede imaginar-
se la revolución que viene. ¡No tie-
ne ni idea de cómo será el mundo 
dentro de cinco o seis años! 
–¿Cómo? 
–Un mundo, por ejemplo, en el que 
haya edificios que necesiten un 
30% menos de material. Carreteras 
más resistentes. Todo el tema mé-

dico que hablábamos con antela-
ción. Es el producto más ecológico 
que existe. Estamos ante una pu-
ñetera revolución. 
–Dan ganas de tomarse un poco, 
aunque en el bote que tiene aquí 
pone que produce irritación en los 
ojos. ¿Es tóxico? 
–Y el aroma del zumo de piña es in-
flamable y beber tres litros de agua 
te sienta mal. Estamos haciendo prue-
bas de toxicidad y ya nos han dicho 
que no hay. Estamos viendo la posi-
bilidad de introducir el grafeno en el 
cuerpo para combatir enfermedades. 
Estas cosas son ya demasiado espec-
taculares, pero hasta aquí puedo leer. 
Lo mejor del grafeno es lo que no po-
demos contar, créame. Ahora mismo 
no ha salido ni un 1% de todo lo que 
va a venir. Es la era del grafeno y vie-
nen cosas que dan vértigo. 

Yecla, capital mundial 
– Y Yecla, una de sus capitales mun-
diales. 
–Sí. Mire, vamos a proponer que se 
celebre en Yecla la feria mundial de 
materiales con grafeno, y más ade-
lante propondremos también la crea-
ción de un instituto mundial del gra-
feno. Para todo lo que podamos apor-
tar para que Yecla y la Región revi-
van, aquí nos tienen.  
–¿Están firmando contratos como 
churros? 
–No, no somos de pluma fácil. Esta-
mos seleccionando mucho. Y ade-
más no son contratos de mil euros, 
como podrá imaginarse. La batería 
de un coche Tesla Full Electric cues-
ta 30.000 euros, aunque las nues-
tras son mucho más baratas. Si hay 
que servir 200.000 de esas baterías, 
y al año siguiente 400.000, y al si-
guiente 600.000... Haga sus núme-
ros. Las cuentas no le caben en la 
calculadora. Estos contratos tampo-
co se firman todos los días. Por otra 
parte, nosotros andamos muy por 
debajo, porque queremos que esto 
llegue a la gente llana. 
–¿Qué piden como empresarios? 
–Que nos dejen trabajar. Y que ter-
minen la autovía del Altiplano. 
–¿Están diciendo estos días más 
‘noes’ que ‘síes’? 
–Claro. Con la avalancha que esta-
mos teniendo, hay que decir muchas 
veces que no. No se pueden montar 
nueve plantas al mismo tiempo. 
–Les saldrá más competencia... 
–Aunque lleguen cien empresas más 
con mayor capacidad de producción 
que nosotros, habrá para todos. No-
sotros ya estamos muy contentos. 
–¿No tienen miedo a que esa ava-
lancha de la que habla pueda termi-
nar por sepultarles? 
–Ahora ya no. Tenemos socios fuer-
tes, compañías muy potentes a las que 
les interesa ayudarnos porque quie-
ren llevar esta tecnología al mercado. 
–Les habrán ofrecido el oro y el 
moro por su empresa. 
–Empiezan a ofrecérnoslo, pero no-
sotros no estamos aquí para dar un 
pelotazo. Evidentemente, nunca se 
puede decir de este agua no beberé. 
Pero por ahora nos estamos divirtien-
do una cosa mala, viendo cosas que 
ni siquiera soñábamos. Y no pensa-
mos desprendernos de ello. 
–El ‘material de Dios’, lo llaman. 
–Y el que lo llamó así se quedó muy 
corto. 
–Por esa regla de tres, ustedes se-
rían ‘los albañiles de Dios’ 
– (Risas) Nosotros, encantados.

Implicación pública 
«Pediremos a la 
Comunidad Autónoma 
que declare el proyecto 
de interés estratégico»  
Clientes 
«Ya certificamos con 
Airbus sus baterías  
para aviones, satélites  
y drones. Hay otras 
compañías que nos 
piden confidencialidad» 
Negocios 
«No somos de pluma 
fácil, y estos contratos 
no son de mil euros.  
Las cuentas no caben  
en la calculadora» 
Socios 
«Chint es el Siemens 
asiático. Invertirá 350 
millones en la primera 
fase y después llegará 
hasta los mil millones» 
Precios 
«Para nosotros, la 
tecnología no es cara, 
pero estoy seguro de 
que los fabricantes  
se aprovecharán»  
Plan de trabajo 
«Empezaremos a 
fabricar 80 millones de 
celdas al año, pero con 
eso no llegamos ni al 
0,0001% del mercado»

OJO AL DATO

Bote de grafeno. :: M. BUESO
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Un estudio encargado por la Junta 
cuestiona su política de transportes
Los tranvías de Jaén y Vélez, parados, costaron 150 millones y los tres metros acumulan 536 millones de sobrecoste

Los metros de Málaga, Sevilla y 
Granada y los tranvías de Jaén y 
Vélez-Málaga han supuesto un 
coste extra de 686 millones de 
dinero público. En el caso de los 
primeros, la inversión inicial se 
elevó en 536 millones. Más san-
grantes son los ejemplos de los 
tranvías: costaron 120 y 30 millo-
nes, respectivamente, y permane-
cen sin uso. Un despilfarro que 
podría haberse evitado o limitado 
si se hubiera evaluado previa-
mente la necesidad de dichas in-
fraestructuras, según concluye un 
estudio de la Universidad de Gra-
nada encargado por la Consejería 
de Fomento  y Vivienda.

«Por lo general, los planes de 
ordenación territorial y los planes 
sectoriales de transporte recogen 
un modelo para el sistema de 
transportes en el medio y largo 
plazo, sin realizar un análisis indi-
vidualizado de la viabilidad.  Exis-
te un riesgo incrementado de in-
vertir en infraestructuras con ba-
jos niveles de ocupación, que re-
sulten caras e inefi cientes». Ésa es 
una de las conclusiones del estu-
dio realizado para crear una he-
rramienta informática que permi-
ta la evaluación previa de infraes-
tructura de transporte público. La 
Consejería ha destinado a ello 
156.000 euros, enmarcados en los 
fondos Feder (80%) y autonómi-
cos para proyectos de I+D+i, se-
gún publica la plataforma web de 
contratación pública. «En el caso 
de los proyectos de tranvías y 

Marta M. RECA - Sevilla gurosa a todo el país. El análisis se 
complementa con una encuesta 
para «conocer qué piensan los 
contribuyentes respecto al dinero 
que se gasta en transportes», entre 
otras cuestiones.

El estudio, dirigido por el profe-
sor de la UGR Francisco Javier 
Calvo Poyo, advierte de que «des-
de un punto de vista estrictamen-
te técnico y económico, los siste-

mas de transporte público de ca-
pacidad alta (como el metro o el 
tren de cercanías) o intermedia 
(como el metro ligero o el autobús 
de alta capacidad) sólo se justifi -
can donde existe una elevada 
demanda potencial de viajeros, 
que no pueda ser satisfecha por 
otros modos de transporte más 
económicos y fl exibles como el 
autobús».

Ésta es solo una de las diversas 
líneas de investigación aproba-
das con cargo a proyectos de 
I+D+i relativos a materias de mo-
vilidad, infraestructuras o vivien-
da de fondos Feder por 2,4 millo-
nes para los años 2014 y 2015. La 
licitación se publicó en abril de 
2014, pero no ha sido hasta el 
pasado mes de enero cuando se 
han formalizado los contratos 
con las distintas universidades. 
La UGR precisamente ha obteni-
do fondos para otra iniciativa: el 
desarrollo de una herramienta 
para análisis de los efectos de 
infraestructuras a través de Siste-
mas de Información Geográfi ca e 
indicadores de accesibilidad 
(102.000 euros).

La movilidad a pie también es 
motivo de estudio de las univer-
sidades andaluzas, por encargo 
de la Consejería de Fomento y 
Vivienda, que pone especial én-
fasis en la implantación de rutas 
escolares a pie en colegios de 
primaria, para lo que invertirá 
73.000 euros en una aplicación 
informática. A conocer la «inte-
gración en la planifi cación urba-
na y territorial»  de Sevilla como 
ciudad peatonal destina casi 
180.000 euros. La incentivación 
fi scal de la movilidad sostenible 
en los desplazamientos laborales 
de ida y vuelta constituye otra de 
las inquietudes de la Junta 
(180.000 euros, Universidad His-
palense). Málaga recibió 101.000 
euros para el proyecto «movili-
dad inteligente: wifi , rutas y 
contaminación».El metro ligero de Granada será el tercero en arrancar, a fi nal de año, con un sobrecoste de cien millones

metros ligeros no ha existido una 
comparación previa con otros 
modos de transporte como el 
autobús. Actualmente existe una 
gran variedad de infraestructuras 
para este modo que proporcionan 
capacidades de transporte equi-
valentes a un coste muy inferior y 
mucho más fl exible», recalca la 
memoria del proyecto, que ex-
tiende la falta de planifi cación ri-

Un metro en superfi cie, otro inacabado y una «red» de una sola línea

Granada será la tercera capital 
andaluza que «viaje» en metro. 
Lo hará a lo largo del último cua-
trimestre del año, según la última 
fecha avanzada por el consejero 
de Fomento y Vivienda, Felipe 
López. Cuando eso ocurra, las 
obras habrán incrementado 
notablemente su coste previsto: 
de 460 a 560 millones para 15,9 
kilómetros que enlazarán el área 

M. M. R. - Sevilla metropolitana con la capital tras 
nueve años de obras. Supondría 
35 millones por kilómetro, con el 
agravante de que el 83% del re-
corrido es en superfi cie –solo 
2,73 kilómetros transcurren bajo 
tierra–.

El desvío presupuestario más 
abultado lo acumuló el subterrá-
neo de Sevilla: supuso un sobre-
coste de 269 millones, mientras 
que el malagueño –en funciona-
miento pero aún por concluir 

parte del trazado– se elevó 167 
millones por encima de la previ-
sión. La infraestructura sevillana 
fue la primera en ponerse en mar-
cha en abril de 2009, tras acumu-
lar un sinfín de retrasos y fechas 
fallidas. De las cuatro líneas pre-
vistas, solo se construyó una: 16 
kilómetros que aun deben com-
pletar la unión con Alcalá de 
Guadaíra mediante tranvía. El 
coste global fue de 730 millones, 
algo más de 45 de media el kiló-

metro. En Málaga el 80% del reco-
rrido es subterráneo. Las obras 
comenzaron en junio de 2006 y de 
momento están en uso 11,3 kiló-
metros de trece. Su construcción 
ha costado 570 millones. Durante 
su primer año completo de fun-
cionamiento –se inauguró en julio 
de 2014–, transportó a casi cinco 
millones de viajeros. En su sexto 
año de funcionamiento, el de Se-
villa «movió» a 14,9 millones de 
usuarios, un 2,96% sobre la de-

manda de 2014, siendo el metro 
nacional que más ha crecido se-
gún datos del Instituto Nacional 
de Estadística (INE). Los cálculos 
de desplazamientos para el pri-
mer año de funcionamiento del 
metro granadino son más de once 
millones, superar los doce el se-
gundo año y trece el tercero.

En total, se habrán invertido en 
las obras de los tres metros 1.860 
millones, con un desvío presu-
puestario del 29%.
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E
STA cuarentena que acaba con la burra por
la rampa y que se llama Cuaresma es un
tiempo de ansiedad en el que las horas se su-
ceden con morosidad. Por ello, el capillita

mata esa ansiedad a base de viacrucis que son co-
mo el pistoletazo íntimo de salida para la gran ce-
lebración. Cristo caído por calle Pureza o escuchan-
do la sentencia desde el Arco a Sor Ángela y volver
han sido dos de las muestras ya mostradas en este

tiempo de viacrucis por un tubo. Todos son particu-
lares pistoletazos de salida para que el de esta tar-
de sea como el toque a zafarrancho oficial. El via-
crucis de las hermandades arranca en la Trinidad
para que el Cristo de las Cinco Llagas, esa obra con
la que Luis Álvarez Duarte enriqueció la Semana
Santa, protagonice el pistoletazo de salida oficial
en una cuarentena que no ha hecho más que empe-
zar, pero que vaya el juego que está dando.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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La ventana PISTOLETAZO
DE SALIDA,
UNO MÁS

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

ACTO HOMENAJE A
MANUEL CEPERO MOLINA
19:00 · C/ ABADES, 14 La Real
Academia Sevillana de Buenas
Letras acoge una nueva jornada
de Flamenco y Universidad con
un homenaje al presidente de la
Fundación Machado. Juan Ma-
nuel Suárez Japón hará la sem-
blanza, para a continuación ce-
lebrarse una mesa redonda. Ce-
rrará el acto un recital de José
Valencia al cante y Paco Jarana
a la guitarra.

Cine polaco en el Cicus
20:00 Proyección de Carte
Blanche, película del director
Jacek Lusinski. Inspirada en
sucesos reales, narra como un
profesor empieza a perder la
vista. C/ Madre de Dios, 1.

Exposición
11:00 Inauguración en el Mu-
seo Histórico Militar de Sevilla
de la exposición Defensa Na-
cional. La adaptación perma-
nente de las Fuerzas Armadas.
Hasta el 27 de febrero, de 9:30
a 14:00 de lunes a viernes, y

Lecciones de humanidad
más allá de las aulas

S. V.

Los 8.474 kilómetros que separan
Sevilla de la región india de
Anantapur, en el sur del país, se
han quedado cortos para los ni-
ños del CEIP Alfares. Por tercer
año consecutivo, los alumnos de
este centro situado en el barrio
de Triana han organizado un
gran mercadillo solidario para
apoyar la construcción de una es-
cuela en la India rural, en uno de
los lugares más desfavorecidos
del mundo, a través de la Funda-
ción Vicente Ferrer (FVF).

La singularidad de este evento
es que los productos a la venta son
manualidades elaboradas por los
propios niños a lo largo de los úl-
timos meses. Coincidiendo con el
Día de la Paz, fueron también los
propios alumnos los que compra-
ron las “artesanías” de sus compa-
ñeros por pequeñas cantidades, lo
que acabó sumando un montante
muy importante. Las familias apo-
yaron el mercadillo aportando
pasteles y bizcochos, que también
se vendieron, y convirtiéndose en
los últimos compradores, puesto
que, a partir de mediodía, el mer-
cado abrió para ellos.

“La experiencia ha sido fabu-
losa: todo el proceso de hacer

los objetos, implicar a los alum-
nos en la idea de que pueden ser
útiles para los demás, de com-
partir, de involucrar a las fami-
lias… A veces, con este tipo de
actividades, se aprende más que
con un libro de texto entero”,
relata Mayca Bidegain, una de
las profesoras. La directora,
Asunción Borrego, subraya que
la educación en valores es el ob-
jetivo principal de todo el equi-
po de este centro.

Con esta iniciativa, el CEIP Al-
fares, uno de los centros de An-
dalucía más implicados en los
programas educativos y solida-
rios de la FVF, sigue participan-
do en el Reto Escuelas Solidarias
de la FVF, a través del cual es-
cuelas e institutos de todo el pa-
ís unen su creatividad y su es-
fuerzo para conseguir financia-
ción para construir una escuela
de refuerzo en la India rural. Es-

tas escuelas tienen como objeti-
vo garantizar el acceso a la edu-
cación en igualdad de oportuni-
dades a niños de las comunida-
des más desfavorecidas.

En las escuelas complementa-
rias de la FVF se dan clases de
apoyo de las materias más difíci-
les, como matemáticas, ciencias
o telugu (idioma de la región de
Andhra Pradesh). Además, se
aprenden juegos y bailes, se ofre-
ce ayuda con los deberes de clase
y se repasan el resto de asignatu-
ras. Rafael Carmona, delegado
de la FVF en Andalucía, Extrema-
dura, Ceuta y Melilla, explica que
los niños tienen así una opción de
fortalecer sus capacidades, man-
tenerse dentro del ciclo educati-
vo, afrontar sus estudios superio-
res con más garantías y, en defi-
nitiva, tener capacidad para ele-
gir su futuro y vivir una vida en
condiciones de dignidad.

● Alumnos del CEIP

Alfares elaboran y

venden artesanía para

apoyar la construcción

de una escuela

al sur de la India

FVF

Alumnos del centro de Triana con algunos de los objetos realizados.

de 10:00 a 14:00 los sábados.
Plaza de España, s/n.

Espacio Turina
20:30 Concierto de ensemble
de clarinetes del Conservato-
rio Superior Manuel Castillo,
dirigido por Antonio Salguero.
Entrada libre. C/ Laraña, 4.

ONCE
19:30 Repertorio de obras cor-
tas a cargo de la Asociación
Teatral Gloria de Jesús, que
incluye La Manga Ancha, Lu-
narcitos y el Trovador del Ce-
rro. C/ Resolana, 30.

Ateneo de Sevilla
19:00 El salón de actos acoge
el concierto de piano, violon-
chelo, violín y viola, por alum-
nos de maestros de la ROSS.
C/ Orfila, 7.

Cine
18:00 La Biblioteca Infanta
Elena acoge la exhibición de
la película Vicente Ferrer, la
película, y la conferencia de
Rafael Carmona, delegado
zona Sur de la Fundación Vi-
cente Ferrer. Avda. María
Luisa, 8.
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ESQUELAS

Sevilla

SERVICIO TELEFÓNICO
PERMANENTE

955 703 293

Precios para ABC de Sevilla. Otras ediciones consultar.

www. esquelasendiarios.com
abc@esquelasendiarios.com

Modelo Tamaño Laborable Domingo

1 ............... 96x74.................. 186,34€..........204,49€
2...............96x113 .................425,92€.......... 470,69€
3...............96x151 ................. 838,53€.......... 919,60€
4.............. 96x229..............1.634,71 €........ 1.773.86€
5..............197x151.............. 3.725,59€....... 4.122,47€
6............. 197x229............. 5.685,79€....... 6.253,28€

H
ACE unos días que nos 

dejó Emilio. Nació en un 

pequeño pueblo de la pro-

vincia de Huesca, Lascua-

rre. Muy joven empezó a 

trabajar de aprendiz de mecánico de 

coches en Barcelona y, estudiando en 

horas nocturnas, obtuvo el título de 
Maestría Industrial.  

En el año 1961 llegamos juntos a Se-

villa para hacernos cargo de la direc-

ción de Casal, empresa de transporte 

de viajeros, que se amplió poco tiem-

po después con otras de reparación de 

vehículos, tiendas de recambios, esta-

ción de servicio, etc.  

Al principio de los años 70, la apli-

cación del aire acondicionado en los 

vehículos para viajeros se limitaba a 

su instalación en autocares de turis-

mo. No existía en nuestro país ningún 

fabricante de equipos de aire acondi-

cionado , y las necesidades, muy limi-

tadas entonces, tenían que cubrirse 

con productos extranjeros. 

Emilio, con sus conocimientos de 

maestro industrial, su experiencia per-
sonal y con una fe en sí mismo y una 

visión de futuro enormes, intuyó lo que 

años después iba a ser una necesidad 

en el transporte de viajeros. Con el apo-

yo de un pequeño grupo de personas, 

a los que supo motivar y hacerles par-

tícipes de su creatividad, desarrolló un 

modelo de equipo de aire acondiciona-

do para autocares y autobuses, con 

prestaciones superiores a los modelos 

extranjeros conocidos hasta entonces. 

Lo que hasta entonces era conside-

rado como un lujo y confort sólo para 

el turismo, Emilio supo convencer, en 

gestión directa y personal, a la totali-

dad de los transportistas españoles 

para que lo incorporaran en todos los 

servicios regulares de transporte de 

viajeros y, muy especialmente, en los 
autobuses de transporte urbano. Es-

paña fue el primer país de Europa, por 

no decir del mundo, en el que se apli-

có el aire acondicionado en los servi-

cios urbanos, y todo ello gracias a su 

tesón, que aplicaba como buen arago-

nés.Posteriormente, bajo su dirección 

personal, en el polígono industrial «El 

Pino», de Sevilla, se desarrollaron nue-

vos productos de fabricación y diseños 

propios. Gracias a su esfuerzo innova-

dor y al equipo humano del que supo 

rodearse, la marca Hispacold goza hoy 

de un reconocido prestigio en todo el 

mundo. 

Sus cenizas descansarán para siem-

pre en el pequeño cementerio de su 

pueblo, del que salió un día, ligero de 

equipaje, y al que regresa, ligero tam-

bién, quedando para el recuerdo el re-

conocimiento unánime del mundo del 

transporte por la magnífica labor de-

sarrollada a lo largo de su dilatada y 

fructífera vida profesional. 

Descansa en paz, Emilio. 
  

ANDRÉS GARCÍA

∑ Fue pionero en 
España en el 
desarrollo de equipos 
de aire acondicionado 
para autobuses 

Emilio Hervás (1929-2016) 

Fundador de Hispacold  

F
UE un alumno excelente, un dis-

cípulo claro, un compañero en-

trañable, un amigo (de los po-

cos que ya tengo) leal, y una persona 

a la que no me hubiese importado asu-

mir como «hijo arrogado», si nuestras 

existencias se hubiesen cruzado en el 

mundo del Derecho Romano some-

tiéndonos a los designios de los comi-
tia, o, desaparecidos los comicios y ya 

avanzado el Imperio, a las normas del 

ordenamiento de Justiniano. 

Sus trayectorias, docente, investi-

gadora y de gestión académica, fue-

ron tan ricas como lo fue su propia 

José Ignacio Ugalde González   (1965-2016) 

Querido alumno, discípulo, compañero y amigo
vida, pletórica siempre de alegrías, 

emociones y sentimientos sin fin. 

Licenciado y doctor en Derecho por 

las universidades de Sevilla y Huelva; 

profesor titular de Derecho Procesal 

en la Universidad Hispalense; secre-

tario, primero, y director, después, de 

la Escuela Universitaria de Gradua-

dos Sociales; vicerrector de alumnos 

de la Universidad de Sevilla; Defen-

sor del Estudiante; director del Cen-

tro de Estudios Jurídicos Especiales 

y Superiores de Andalucía (Cejesa); 

caballero del «Círculo Jorge Manri-

que», y, sobre todo, persona de bien, 

lo que, al final de nuestra existencia, 

es lo único que realmente importa y 

tiene valor. Querido Iñaki: a tu aún 

temprana edad, me han dicho que te 

has ido por un «nosequé bacteriano». 

Los «nosequés» son siempre «nose-

qués». Mi más íntima satisfacción es 

que, en un último acto de servicio, a 

tus prójimos, ese «nosequé bacteria-

no» lo has destruido mediante la pu-

rificación del fuego. ¡Que le den! 

Asistiendo a tu adiós, he procura-

do estar en la última fila; allí donde 

sólo cuentan las oraciones y recuer-

dos, alejados de cualquier otra inten-

ción; y, allí, semioculto por voluntad 

propia para que mis lágrimas no fue-

sen detectadas; allí, querido Iñaki, he 

intentado comprender porqué yo he 

de escribir tu necrológica cuando ya 

habíamos acordado que tú escribie-

ses la mía. Adiós querido amigo. Pa-

sear contigo por la vida ha sido un 

verdadero placer. 

[A mi querido alumno, discípulo, 

compañero y amigo] 

MANUEL M. DEL CASTILLO Y GÓMEZ   

CATEDRÁTICO DE DERECHO PROCESAL 

ABOGADO

abcdesevilla.es 
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EN VERDE
Manuel £nrique Fi~ueroa Clemente
Catedratico de Ecolo~ia ~ director de la Oficina
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

La Universidad bispalense sigue dando ejemplo de
responsabilidad y metodologia que seguir n dando sus
frutos en los pr6ximos a os

Las uni ersidades ante
el cambio climdtico

.ace ya dos meses que finali-
z6 la denominada Cumbre
del Clima de Paris. Los me-
dios de comunicaci6n extfi-
bieron los resultados de la
misma como el gran acuer-

.do que lografia frenar el
cambio clin~tico y paliar sus efectos. Ha pasa-
do el fiempo y ya vemos como el plan de Barak
Obama para luchar contra el cambio clim&tico
tiene problemas, a pesar de la frase del presi-
dente ~hay que pensar en el futuro~. Los que
analizamos de forma crifica y profunda el con-
tenido de las resoluciones de la Cumbre de]
Clima percibimos su posible incapacidad para
lograr que no suba la temperatura del planeta
pot encima de un umbral que podfiamos con-
siderar critico. Pero en la Cumbre del Clima ha-
bia una llamada a la acci6n local. El papel des-
de lo local es muy importante, se lleva dicien-
do desde hace tiempo (recordemos el Pacto de
Alcaldes en relaci6n conlalucha contra el cam-
bio clim$tico). Pero en realidad hemos avanza-
do poco ya que sigue sin haber en las ciudades
un Plan Estrat6gico contra el cambio dim~tico.
Ya hemos hablado de este tema en esta Tribu-
na En Verde y lo volveremos a hacer.

La Ley Andaluza de Cambio Clim&tico ela-
borada por la Consejeria de Medio Ambiente y
OrdenaciOn del Territofio de la Junta de Anda-
lucia, que se discutir~ en el Parlamento de An-
dalucia el proximo mes de matzo, presentada
con el consejero Jos6 Fiscal L6pez, constituye,
con las mejoras que procedan en el trSmite
parlamentado, la primera ley sobre cambio cli-
m&tico a nivel regional en Espafia, y posible-
mente de Europa. Un gran avance, producto de
aflos de estudio y debate. La Ley Andaluza
presta una gran atenci6n a nivel local. En rela-
ci6n con este hecho, hoy quiero analizar el pa-
pel de las universidades ante el cambio clim~ti-
co. De acuerdo con el informe Datos y cifras de

sistema universitario espafiol 2014-15, del Mi-

nisterio de Educaci6n, Cultura y Deporte, el
Sistema Universitario Espafiol (SUE) lo confor-
man, en el curso 2o14-15, nn total de 83 univer-
sidades, de ellas 5o son de titularidad pflblica y
33 privadas. En el curso 2o13-2o14 se ban ma-
tficulado en las universidades espafiolas un to-
tal de 1.532.728 estudiantes.

E1 personal docente e invesfigador en el Sis-
tema Univelsitario Espafiol, en el curso 2o13-
2o14, se ha situado en 115.071personas. E1 total
de Personal de Administraci6n y Servicios
(PAS) en el mismo curso, se ha situado 
59.333 personas. Es decir queen un curso de-
ternfinado las UWlversidades espafiolas cuen-
tan con una poblaci6n de 1.707.131 personas.
En Andalucia hay 11 universidades pflblicas y
cinco universidades privadas. En Sevilla exis-
ten cuatro universidades pfiblicas. El total de
poblaci6n universitafia de la Universidad de
Sevilla es de casi 70.0oo personas, es deck, el
equivalente aun municipio grande. La respon-
sabilidad de las universidades ante el cambio
clim~fico es muy g~ande y no puede set olvida-
da. E1 Plan Andaluz de Acci6n pot el Clima, ini-
ciado en el aflo 2002, marcaba las tres cuesfio-
nes esenciales en un programa de lucha contra
el cambio clim~tico: mifigaci6n, adaptaci6n y
comunicaci6n. Las tres cuestiones indicadas
son esenciales en un plan estratSgico universi-
tario, aligual queen uno municipal. La Univer-
sidad de Sevilla ha afrontado, desde hace afios,
adelant~ndose a cuestiones manifestadas en la
Cumbre de Paris, su responsabilidad ante el
cambio clim~tico con numerosos acciones, lle-
vadas a cabo pot el Departamento de Medio
Ambiente y la Oficina de Sostenibilidad. Se
ban realizado importantes reducciones del
consumo energOtico teniendo relevantes esfi-
maciones del CO2 evitado. En el afio 2006, es
decir, hace casi lO afios, la Universidad de Sevi-
lla publicaba, a tray,s de su Secretariado de

//
Sevilla se ha
adelantado a
cuestiones

manifestadas
en la Cumbre de

Paris con
numerosas
acciones

llevadas a cabo
desde distintos
departamentos

y oficinas

Publicaciones en colabomci6n con Uni6n Fe-
nosa y el Ayuntanfiento de Sevilla, la Gufa Uni-versitaria de Buenas maneras ante el cambio di-

m6tico, un documento que muestra de manera
ordenada un conjunto de medidas de acci6n
individual ante el cambio climStico, siendo la
primera universidad espafiola en tenet un do-
cumento extenso parecido, y basra donde nos
consta la flnica todavia. En el aflo 2007, el Se-
cretariado de Publicaciones de la Universidad
de Sevilla en colabomci6n con Mufioz Moya
Editores Extremefios, publicaba Los sumideros
namrales de C02, una aut6ntica referencia so-
bre el papel del secuestro fotosint6tico del di6-
xido de carbono, y sigue constituyendo esta
obra la finica referencia en forma de libro al
respecto. La Universidad de Sevilla tiene una
colecci6n, denominada Sostenibilidad, en la
que lleva editado cuatro libros que tiene que
vet entre otras cosas con la mitigaci6n y adap-
taci6n al cambio clim~tico; como ejemplo, Mo-
vilidad Sostenible. En 2o14, la Universidad de
Sevilla realiza un estudio denominado El siste-
ma verde de los campus de la US como sumidero
natural de diOxido de carbono atmosf~rico y es-
tudio de la eficiencia en el uso del agua en un
contexto de cambio dim(~tico.

Es la primera universidad europea que lo
realiza y fue galardonado con el Premio de
vestigaci6n San Francisco de Asis de la Acade-
mia de Medio Ambiente y Ciencias Sociales de
Andalucia. En el afio 2015, la Universidad de
Sevilla, someti6 a debate del conjunto de la co-
munidad universitaria su Plan EstratOgico de
Sostenibilidad. La linea estrat~gica 2 del mis-
mo, Sistema Verde, Biodiversidad, Biofilia y
Cambio Clim~tico, presenta en su objetivo 2 un
elevado nflmero de medidas contra el cambio
dim~tico, bajo el epigrafe Lucha contra el cam-
bio cFtrn~tico mediante acciones de mitigaci6n,
adaptaci6n y comunicaci6n. Andalucia ha he-
cho sus deberes presentando la ley indicada,
tras una larga trayectofia de responsabilidad
ante este problema global. Mitigar, adaptarse y
comunicar, son tfitos esenciales, y las Universi-
dad de Sevilla los acomete, mostrando el canfi-
no al resto de las universidades, dando un
ejemplo de responsabilidad y metodologia que
seguir~n dando frutos en los pr6ximos afios
bajo el mandato del Rector Magnifico Miguel
/~mgel Castro Arroyo. ̄
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DERECHOS AZULES, MORADOS Y GOOGLE

DE I~STA SE SALE I~llll~

Jos6 Manuel
CANSINO

E130 de Julio de 1937 comenz6
en Espafia a disefiarse un siste-
ma econ6mico fuertemente
intervenido que, no obstante,
tenfa algunos precedentes no-
tables. El camino hacia elinter-
vencionismo econ6mico lo
inaugur6 la creaci6n del Servi-
cio Nacional del Tfigo pot De-
creto el 23 de agosto del mismo
afio en mitad de una guerra
ffaticida. A esa medida-abier-
tamente antiliberal- se suce-
dieron la creaci6n de las Magis -
traturas de Trabajo en 1938 asf
como lostfitos que pusieron las
bases del sistema de la Seguri-
dad Social actual. Resumida-
mente algunos de estos hitos
fueron la reforma del Instituto
NaC~onal de Previsi6n, la crea-
ci6n del Instituto Social de la
Marina, la ampliaci6n de los
seguros de vejez, de accidentes
ymatemidad de 1923, elsubsi-
dio familiar asf como la trans-
formaci6n del retiro obrero de
1919 yel seguro de paro forzoso
de 1931 hasta convertirlos en
un sistema de protecci6n fren-
teal desempleo.

Este proceso 1o fue de ~cons-
titucionalizaci6n, de derechos
por cuanto emanaban de una
Ley Fundamental como fue la
del Fuero de los Espafioles (con
el precedente del Fuero del
Trabajo). El proceso no s61o
deriv6 enunaeconomfafuerte-
menteintervenida sino que fue
el detonador de un gran creci-
miento del gasto pfiblico toda
vez que la atenci6n de los men-
cionados derechos exigi6 un
importante esfuerzo inversor
en infraestructuras principal-
mente sanitafias- y de contra-
taci6n de personal.

Elintervencionismo creciente
no se detuvo finicamente en la
puesta en marcha de um~estado
social~ s’mo que tambi6n afect6
determinantemente al sistema
financiero con la nacionaliza-
ci6n en 1962 del Banco de Espa-
fro, hasta entonces una institu-
ci6n t6cnicamente privada.

Todos los derechos sociales
mencionados, incluso las insti-
tuciones aludidas, se mantu-
vieron tras elproceso delibera-
lizaci6n de la economia espa-
fiola iniciado con la puesta en
marcha del Plan Nacional de
Estabilizaci6n Econ6mica de
1959 y la irrupci6n de los go-

biernos denominados ,tecno-
crfiticos,. En rigor no s61o se
mm~tuvieron sino que se rue-
ton ampliando y modemizan-
do progresivamente.

Para entender la superviven-
ciay ensanchamiento del Esta-
do del Bienestar hay que consi-
derar dos aspectos. El primero
es el de las txansversalidadideo-
16gica de su nacimiento. Pot
ejemplo, si en Espafia la arqui-

<<EL SOSTENIMIENTO

DEL ESTADO DEL

BIENESTAR SE HACE

AHORA GRAVAN DO

LAS RENTAS MENOS

MOVI LES>>

tectura del Estado del Bienestar
arranc6 en 1938, en el Reino
Unido se implant6 tras el im-
pulso del Informe Beveridge
presentado en 1942. En el caso
britfinico, las aportaciones pre-
vias del conservador Benjamfn
Disraeli resultaron cruciales
para emender c6mo se lleg6 al
mencionado Informe Bevefid-
ge. Pot afiadir s61o un ejemplo
mils, en Suecia el origen del
Estado del Bienestarse retrotrae
a 1918 con la nueva Ley de los
Pobres aprobadaporun gobier-
no de coalici6n entre liberales y
socialdem6cratas.

Elsegundo aspecto gm elque
no se enfiende la supervivencia
delintervencionismo econ6mi-

co nitampoco la actual deman-
da de ~,constitucionalizaci6n~
de nuevos derechos sociales lo
aclar6 hace afios Charles Wolf
en su libro ,Mercados o gobier-
nos. Elegir entre alternativas
imperfectasm traducido alespa-
fiol pot el lnsfituto de Esmdios
Fiscales en 1995.

Wolfexplicabaquelademan-
da de bienes pfiblicos (16ase
derechos sociales) por los ciu-
dadanos tenfa uncomponente
diferente de la demanda de
bienes pfivados. La diferencia
tal consistfa en que los ciuda-
danos estaban convencidos de
que tenfan derecho a la asisten-
cia pfiblica desde la cuna hasta
la rumba y que tal derecho era
consustancial a su condici6n
de dudadano.

Sin embargo y como hemos
recordado para elcaso espm-aol,
no s61o la sanidad sino tambi6n
la educaci6n pfiblica, la presta-
ci6n pot desempleo o elresto de
prestaciones, son aportaciones
mayoritafiamente del siglo XX.

Si no se considera la transver-
salidad ideol6gica de su g6nesis
(y la aparici6n con pocos afios
de diferen~a en palses tan dis-
pares) se puede concluir, como
recientemente ha hecho Emilio
Campmany, que las medidas
intervencionistas promovidas
por los azules del r6gimen ~fra-
casaron econ6micamente hasta
que acudi6 al rescate el Plan de
Estabilizaci6n de 1959,~.Asi, pot
ejemplo, la regulaci6n del mer-
cado del trigo en la Espafia
princi~almente agr/cola de 1938

Ere

no se dist aFiCla mucho del Plan
Manshlot queinspir6 en 1968 la
Polffica Agrfcola Comfin de la
hoy Uni6n Europea para garan-
tizar una renta minima a los
agricultores yel abastecimiento
garantizado de los alimentos
derivados. E1Banco de Espafia
sigue siendo pfiblico y parte
tanto delBanco CentralEuropeo
como del Sistema Europeo de
BancosCentrales.Paranoexten-

<<LA RAiZ
IDEOLOGICA DE

LOS DERECHOS ES
TAN DISPAR COMO

LA DE LOS PROPIOS
USUARIOS>>

demos, la Ley de Bases de la Se-
guridadSocialde 1963 delfalan-
gista Gir6n deVelasco no s61o se
mantuvo sino que se ampli6 con
la Ley General de la Seguridad
Social en 1994 yse~blind6, par-
cialmente con elPacto deToledo
del afro siguiente.

Sobm la evidencia de que los
derechos sociales han supervi-
vido incluso al cambio de R6gi-
men politico, tampoco es rigu-
roso atribuir en exclusividad
toda su g~nesis al falangismo
colaboracionista con el R6gi-
men. Los propios redactores de
sus normas-v~anselos casos de
Pedro Gooz~ilez Bueno, Jos6
Luis Arrese o Dionisio Mart/n-
estuvieron marcadamente in-

fluidos por la Doctrina Social de
la Iglesia como tambi6n el segu-
ro de Paro Forzoso de 1931 lo
estuvo por elParfido Socialista.
La pirueta argumental de decir
que elintervencionismo econ6 -
mico enlaza ideol6gicamente a
falangistas con las actuales rei-
vindicaciones de Podemos de
~,constitucionacionalizacion,
de nuevos derechos implicaffa
des-responsabilizar de su cola-
boraci6n con nuestro Estado
del Bienestar a la Iglesia Cat6li-
ca, alPSOE o alapropiaderecha
aspafiola que siempre ha sido
m~s proclive al intervencionis-
mo que a la visi6n liberal de las
cosas. Un mero repaso al pro-
grama electoral de la CEDA
disgustarfa profundamente al
mismfs[mo Hayek.

La cuesti6n hoy dfa es c6mo
se financia este Estado al que
-como explicaba Wolf-los ciu-
dadanos creen tenet derecho
pot su propia condici6n huma-
na al margen de su viabilidad
fmanciera~ E1 re~ente acuerdo
de la Hacienda britfinica con la
multinacional Google para que
pague 172 millones de euros pot
impuestos recuerda que el sos-
tenimiento del Estado del Bien-
estar se hace actualmente gra-
vandolasrentasmenos m6viles
(las del trabajo ffente a Ios bene-
ficios empresariales) yel consu-
mo (frente a otras formas de
tributaci6n directa como el
gravamen del patrimonio).
Tanto el caso de Google como
hace poco el escfindalo del
Luxleaks con el recurso del ,tax
ruling~enLuxemburgo eviden-
cian que la libertad intemacio-
nal de circulaci6n de capitales
junto con la aplicaci6n de las
nuevas tecnologfas de la comu-
nicaci6n ha permitido transfor-
mar la listade~paralsos fiscales,
en una pl6yade deterritorios de
~fiscalidad reducid&~ en la que
ahora residen las pFmcipales
empresas del mundo, desde
luego todas las del IBFZ35 deft-
van parte de sus beneficios. Ese
es uno de los grandes retos a los
que hayque dar respuestatanto
para garantizar el Estado del
Bienestar actual como para
plantearse la ~constitucionali-
zaci6n, de nuevos derechos.
Unos derechos que tienen una
ra~ ideol6gica tan dispar como
la de los propios usuafios.

* Profesor Titular de Economfa de la
Universidad de SeVd/a. Director de la
Cfitedra de Economfa de la Energia y

Medio Ambiente, lnvestigador asociado
Onivet sidad Aut6noma de Chile
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C
ADA uno de nosotros debería aspi-
rar a alcanzar la cúspide de la pi-
rámide de Maslow. Esta famosa
imagen creada por este psicólogo

estadounidense establece la jerarquía u
orden en el que las necesidades humanas
deben satisfacerse, subiendo los escalones
desde la parte inferior y más ancha, ocu-
pada por las necesidades humanas básicas
o fisiológicas, como respirar o comer, has-
ta la autorrealización o necesidad de ser,
superando los peldaños sucesivos relacio-
nados con la seguridad, la afiliación, y el
reconocimiento. Hoy en día, en las socie-
dades occidentales, el denominado Esta-
do de bienestar desempeña, nos guste o
no, un papel fundamental en facilitar este
desarrollo vital, disponiendo de un impor-
tantísimo presupuesto para ello.

Las cifras nos dan cuenta de la magnitud
del cambio en España como Estado de bie-
nestar en estos últimos decenios. En 1980 el
gasto público ascendió a 30.066 millones de
euros (31,16% del PIB) frente a los 463.041
millones de euros en 2015 (45,40%). Des-
de 1980 no paró de crecer hasta 2010, con
493.865 millones de euros (45,80%), pero
tras la crisis experimentó un ligero retroce-
so hasta 2012; volvió a elevarse en 2013, al-
canzando la mayor cifra de gasto público de
la historia, 500.071 millones de euros (48%
del PIB), y descendiendo estos dos últimos

años hasta los datos actuales ya indicados,
y que han supuesto un decremento del 7%.

Este creciente gasto público ha consegui-
do que desde 1980 la población en su con-
junto haya experimentado una mejoría im-
portantísima en sus condiciones de vida.
Hace unos pocos años las necesidades fisio-
lógicas y de seguridad las dábamos por su-
peradas y, aunque seguían persistiendo en
determinados colectivos, la gran mayoría
pudo ir escalando puestos más altos en la pi-
rámide de Maslow. Pero la crisis la mermó y
trastocó su orden lógico, dándose, por ejem-
plo, la paradoja de personas que no tienen
para comer pero que disponen de una asis-
tencia sanitaria pública de primera calidad.
O que no puedan afrontar la factura de la luz
pero que tienen a su hijo estudiando inge-
niería en la ciudad o en el conservatorio de
música del pueblo. También se bajaron ni-
veles dramáticos con la pérdida del empleo,
al dañarse la autoestima o el sentido de per-
tenencia, aunque no se perdieran los nive-

les de subsistencia. Tampoco consuela mu-
cho poder disfrutar de los mejores museos
del mundo si no se llega a final de mes.

Esta convulsión en la cobertura de las ne-
cesidades también se ha visto reflejada cla-
ramente en la evolución de la obra social de
las cajas de ahorro. Desde su origen, cuan-
do estaban dedicadas fundamentalmente a
beneficiencia y atención de las necesidades
más básicas, se fue transformando al intro-
ducir objetivos que apuntaban a nuevos y
más altos deseos de la población, como for-
mación, exposiciones, conferencias, res-
tauración del patrimonio artístico, apoyo a
equipos deportivos y actos culturales de to-
do tipo. Su gestión privada posibilitó que de
nuevo en estos últimos años la actividad se
reorientara con rapidez, y se volviera a vol-
car en bancos de alimentos, comedores y
ayudas a familias necesitadas, frente a las
instituciones públicas, que han sido más
tardías en reaccionar y en comprender que
la atención de las necesidades de la base de

la pirámide de Maslow debe ser siempre un
objetivo prioritario e inmediato.

Pero el Estado de bienestar no ha sido en
absoluto desmantelado. Pese a las innume-
rables necesidades básicas que se desata-
ron, pese a las incesantes prestaciones a
causa del desempleo, pese a la caída radi-
cal de los ingresos de una economía alta-
mente deteriorada…No nos dejemos enga-
ñar, ni la corrupción ni el rescate bancario
sino el sostenimiento del Estado de bienes-
tar es lo que explica el aumento descomu-
nal de la deuda pública. Muchos alegan
que podría haberse hecho más en favor de
la población, y reclaman sin pensar mayo-
res aumentos del gasto, pero no olvidemos
que los intereses de una deuda creciente
pueden aniquilarnos, cuando además no
siempre vamos a tener una política mone-
taria europea tan benefactora.

Conseguir que todos recuperemos, y
mejoremos, el lugar que ocupábamos en
la pirámide de Maslow antes de la crisis
precisa crecimiento que genere empleo. El
empleo consigue que cada uno cubra dig-
namente sus necesidades básicas, gane en
autoestima y autorrealización, y además
contribuya a la viabilidad de todos los lo-
gros –sanidad, educación, pensiones,
prestaciones sociales,…– que el Estado de
bienestar tiene establecidos. No hay otra
solución. Así que, como advirtió Hamilton
en El Federalista, prevención contra los
que actúan como “defensores fervorosos
de los derechos del pueblo, despreciando
el celo por la firmeza y la eficacia del Go-
bierno. La Historia nos ha enseñado que
casi todos los hombres que han derrocado
las libertades empezaron su carrera corte-
jando servilmente al pueblo: se iniciaron
como demagogos y acabaron tiranos”. Y
entonces, serían todas las necesidades de
la pirámide de Maslow, incluso las de su
base, las que quedarían insatisfechas.

LA PIRÁMIDE CONVULSIONADA

OTRA RUINDAD

D
EBE ser que, a mis años, ya no ten-
go las neuronas suficientes como
para aguantar la estomagante pi-
rueta nuestra de cada día. Empie-

zo a no entender nada, todo me parece una
puñetera broma macabra. Esta semana la
cosa ha ido de titiriteros, de artistas calle-
jeros apóstoles del odio. El espectáculo,
deleznable según Carmena, ha propiciado
todo un presunto debate sobre la libertad
de expresión. Y miren que los hechos per-
miten pocos matices: que, con destino a un
público infantil, se represente el ahorca-
miento de un juez, el apuñalamiento de
una monja y la exaltación de dos sangrien-
tas bandas terroristas (Al Qaeda y ETA), es
mucho más que una gamberrada. Hoy que
tanto se tutela el bien del menor, paradóji-
camente esta aberración encuentra múlti-
ples y encendidas justificaciones.

Con la etiqueta #LibertadDeExpresión,
son miles los abanderados de la progre-
sía que reclamaron la inmediata excarce-
lación de tan ilustres comunicadores.
Porque detenidos sí que fueron. Y no a

instancias de infames opositores, sino
de los propios padres que contempla-
ron, aterrorizados y allí, semejante
aquelarre. Con la rapidez reglamenta-
ria, se adhirieron a la exigencia los nue-
vos santones populistas: a Iglesias le do-
lía el arte, le indignaba que dos adalides
de la cultura –a Darío Fo llegó a compa-
rarles– sufrieran la inhóspita frialdad
de una celda; a Colau le enojaba el rigor
de nuestras normas, el maltrato inad-
misible de mentes tan preclaras. Por su-
puesto ambos hablaban en nombre de
la libertad, un concepto que, como el
lector sabrá, estiman tanto y siempre
defienden sin asomo de sectarismo.

Es aquí donde comienza mi descon-
cierto: la libertad es una conquista tan
valiosa que no debiera invocarse en va-
no. Es de párvulos en democracia el com-
prender que su ejercicio implica respon-
sabilidad, que tiene unos límites claros
marcados por la ley y por el sentido co-
mún. En su nombre no se pueden acuchi-
llar almas niñas, ni ensalzar canallas, ni,
al cabo, injuriar o calumniar impune-
mente a nadie. Para eso no se sacrifica-
ron nuestros mayores. Deja de alcanzar
valor alguno, además, cuando se estira
hasta amparar ruindades. Es francamen-
te decepcionante que quien aspira a go-
bernarnos muestre tan grosera ignoran-
cia o acaso, me temo, ose suponer tan de-
sahogadamente la nuestra. Los implica-
dos, por acción u omisión, han actuado
como les vino en gana. Justo es que aho-
ra asuman, sean éstas penales o políti-
cas, las cabales consecuencias.

Postdata

RAFAEL

PADILLA
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YANIS ANTIVICIO

A
L revés que Leonard Cohen, Va-
roufakis quiere tomar primero
Berlín, y después Manhattan. La
entrada de la canción del cana-

diense es aplicable al economista griego:
“Me sentenciaron a veinte años de aburri-
miento por intentar cambiar el sistema
desde dentro. Ahora vengo a devolvérse-
la. Primero tomaremos Manhattan. Lue-
go, Berlín”. Defenestrado por su propio
presidente, Tsipras, que sirvió su cabeza al
Eurogrupo y el BCE, Varoufakis ataca de
nuevo y se dedica a conformar una nueva
Internacional Socialista, no de corte so-
cialdemócrata, sino anticapitalista sin am-
bages. Simbólico y marketiniano como es
hoy propio de un político revolucionario,
quiere trasladar la capital de la nueva Eu-
ropa roja a Berlín, donde presentó su mo-
vimiento con gran éxito de público. Su in-
tención final es algo más complicada: de-
sinflar el poder que sobre la vida de las
personas tienen los mercados financieros,
cuya sede mundial está en Manhattan.

Hace veintitrés años, el joven profesor

Varoufakis afirmaba en una entrevista pa-
ra una televisión australiana que los pro-
blemas de Grecia eran “el tamaño del sec-
tor público, el déficit presupuestario y la
falta de competitividad”. Diagnóstico uno
y trino de los males de la economía que
cualquier economista liberal refrendaría.
Todos tenemos un pasado, y mucho ha
cambiado Yanis, también en la apariencia:
en esa entrevista se da un aire de amo de
la pista travoltiano, incluso en el rizado tu-
pé, que resultó ser frágil. El totémico eco-
nomista de la izquierda europea radical ha
durado poco de vuelta a la Universidad de
Atenas. Ha desertado de la tiza, como tan-
tos otros docentes que, tras probar el néc-
tar del poder, no soportan ya las clases, las
horas de consulta y la elaboración de “os-
curos textos académicos”, como él mismo
definió la labor docente.

Jaleado por un público transnacional
que lo considera un apóstol del pueblo va-
puleado por los inversores y sus cómplices
de Manhattan, Varoufakis adopta un dis-
curso que, oh paradoja, entronca con los
liberales británicos que abominan de la
Eurocracia de Bruselas, a la que el griego
acusa de ser la metrópolis del “vicio”, “una
conspiración de políticos miopes, funcio-
narios económicos ingenuos y expertos fi-
nancieros incompetentes”. Su mandato es
“refundar Europa en 2025 con una nueva
Constitución”. Como vemos, la veta de la
corrupción que otorga superioridad moral
a la Nueva Política no es un rasgo español
contemporáneo: es un filón internacional.
Internacional socialista. “Quítate tú pa po-
nerme yo”, que cantaba la Fania All Stars.

Gafas de cerca

JOSÉ IGNACIO

RUFINO

5

LA TRIBUNA

CARMEN

PÉREZ

5

Profesora de Finanzas

de la Universidad

de Sevilla

@TachoRufino

ROSELL

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

OPINION

75000

17452

Diario

492 CM² - 57%

2423 €

4

España

14 Febrero, 2016



Ram~n Re~

No insistan rods!

L e ruego~ sefior periodista, que
me permita decide que no me
di~a m~s ~permitame que in-

sista~ porque ya ha insistido usted
bastanteo Lo mismo le suplico al otto
sefior periodista con su machaqueo
para que me alimente con un yogur
saludable o a ]a sefiora periodista que
se empefia en que nos lavemos la ca-
beza tal y como ella desea -animada
tambi~n por el marditoparn~- con el
~n de clue nuestro pelo quede terso y
suave.

Para el sefior periodista que solici-
ta permiso para insistir, para el otto
sefior periodista amante de los yogu-
res y para la sefiora periodista del
champfi va, como recuerdo, el arficu-

lo 18 del C6digo Deontol6gico de la
Federaci6n de Asociaciones de Perio-
distas de Espafia (FAPE): ~A fin de 
inducir a error o confusi6n de los
usuafios, el periodista est~ obligado a
realizar una distinci6n formal y rigu-
rosa entre la informaci6n y la publici-
dad. Pot ello, se entiende 6ticamente
incompatible el ejercicio simult~meo
de las profesiones periodisticas y pu-
blicitarias. Igualmente, esta incom-
patibilidad se extender~ a todas
aquellas actividades relativas a la co-
municaci6n social que supongan un
conflicto de intereses con el ejercicio
de la profesi6n periodistica y sus
principios y normas deontol6gicas}}.

ZPueden decirme estos y otros in-

signes anunciantes periodistas qu6
les digo a mis alumnos del tiltimo
curso del Grado en Periodismo de la
Universidad de Sevilla cuando me
pregunten pot qu6 se dedican uste-
des a tal labor? No, no me lo digan
porque, como sentenci6 el malvado y
anacr6nico Karl Marx, no es la con-
ciencia la que determina la vida sino
la vida la que determina la concien-
cia. Pot tanto, ustedes son capaces de
venderle una barra de hielo a un es-
quimal. Lo dir6 yo que, pot ahora,
creo que estoy menos contaminado.

E1 periodismo es una profesi6n
que se empieza a ensefiar en la uni-
versidad (y no muy bien) pero prepa-
ramos a los estudiantes para ejercer

lo que no existe oflcialmente, los go-
biernos no han legislado con car~cter
vinculante sobre qu6 es esta profe-
si6n, los colegios profesionales y las
asociaciones de la prensa no poseen
competencias ejecutivas como los
colegios de m6dicos o de abogados,
de manera que ancha es Castilla y la
profesi6n cada vez m~is jodida pot 6s-
te y otros motivos. Conclusi6n: no
me digan que les permita que insis-
tan, c~llense de una vez y hagan pe-
riodismo, si les dejan sus amos, y re-
cuerden que en periodismo, como
afirm6 la profesora Petra Secanella,
todo el mundo est~ en pecado origi-
nal hasta que el periodista no de-
muestre 1o contrario. ¯
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● Los malos comportamientos de los políticos que hoy ocupan las noticias son los que de

verdad erosionan los pilares del sistema y despejan el terreno para quienes quieren eliminarlo

ANÁLISIS

C
UANDO dábamos por
terminadas las sorpre-
sas desagradables deri-
vadas de la deshonesti-

dad de algunos actores políti-
cos, y esperábamos que sólo hu-
biese noticias de la evolución de
las causas iniciadas, nos hemos
encontrado en los últimos días
con la revelación de que los ma-
los comportamientos no habían
finalizado por completo y que
algunos anteriormente desvela-
dos parecen tener más amplitud
de lo que se presumía.

Es inevitable, y además es sa-
no, que un buen número de es-
pañoles se indignen, una vez
más, ante hechos de esta natura-
leza, que no por repetitivos de-
jan de ser intolerables. Tanto los
hechos como las tácticas de elu-
sión de las responsabilidades.

Es comprensible que muchos
españoles tiendan a generali-
zar, sin tener razón, estos com-
portamientos a toda la clase po-
lítica salvo a los todavía vírge-
nes y que crean que las prácti-
cas irregulares constituyen una
característica de nuestras admi-
nistraciones. Esto no es cierto,
claro, si se pone en relación el
gasto público presumiblemente
afectado con el total del mismo,
o la proporción de políticos in-
vestigados o encausados en re-
lación al total de ellos. Pero los
matices en los análisis suelen
ser, en general, fruto de la expe-
riencia (o de los años, si se pre-
fiere) y resultado de intentar
comprender objetivamente el
porqué de un problema. Es,
pues, explicable que muchos es-
pañoles, en su pensamiento y
en su voto, generalicen la
deshonestidad a toda una gran
parte de la clase política. Insis-
to en que sin razón.

Estaban equivocados quienes
creyeron ver en el movimiento
del 15-M una acampada hetero-
génea, formada sólo por perso-
nas que reclamaban que el Esta-
do solucionase todas las necesi-
dades materiales junto a mu-
chos a quienes no gusta la eco-
nomía de mercado, fundamen-
talmente porque no alcanzan a
comprender su funcionamien-
to, y creen que es causa de todos
los males de este mundo. Para
lo cual, si es necesario, se igno-
ra su descomunal contribución

a la reducción de la pobreza y se
hace emerger la desigualdad
como el mayor problema y el
asunto prioritario a resolver.
Claro, como ya no se puede
achacar al capitalismo que cree
pobreza se le achaca que, inevi-
tablemente, crea desigualdad y
que por ello no sólo es malo, si-
no que es imprescindible mayor
acción del Estado.

Pero hay bastante más en
quienes allí estaban acampa-
dos. Era una preocupación por
la calidad deteriorada de nues-
tro sistema democrático, la po-
ca finura y selectividad con la
que se aplicaba y se siguió apli-
cando la inevitable contención
del gasto público, y por faltas en
la ejemplaridad exigible a todo
responsable público.

En buena medida, los votan-
tes de Podemos responden a es-
te perfil, al menos una gran par-

te de ellos. Y no creo que deban
ser juzgados sólo por la variabi-
lidad o los camuflajes ideológi-
cos de su principal dirigente. No
son una legión de seguidores in-
condicionales, sino personas
que encuentran imposible verse
representados por los hasta
ahora principales partidos. Éste
es, a mi juicio, uno de los proble-
mas centrales. No es que se re-
niegue o se minusvalore la Tran-
sición, sino que el camino discu-
rrido en España se ha alejado de
los ideales originarios y no se
aprecia, me temo que con algu-
na razón, que los mencionados
partidos sean capaces de ende-
rezarlo. ¿Qué se responde a
quien afirme que uno de ellos
no es ni capaz de enderezarse a
sí mismo, y que la dirigencia
máxima del otro parece ayuna
de ideas verdaderamente nue-
vas y sigue manejándose con lu-

gares comunes y lemas que por
repetidos se quedan vacíos? Por
no mencionar que en ambos la-
dos ha habido casos de compor-
tamiento sonrojante.

Por otra parte, la ausencia de
explicación suficiente del por-
qué de las reformas y de la con-
tención del gasto, menor de la
que parece, en estos años ha ca-
lado, sin duda, en buena parte
del electorado. Se le ha dicho a
la ciudadanía qué había que ha-
cer y por qué había que hacerlo,
pero no el para qué. No se han
señalado más metas que el cum-
plimiento del compromiso de
déficit público, como esperan-
do que los ciudadanos com-
prendiesen por sí solos las con-
secuencias del incumplimiento.
No se ha explicado, ni bien ni
mal, que si no se atiende el ser-
vicio de la deuda el Estado se
queda “calado”, porque deja de

fluir el crédito necesario para
mantener su funcionamiento. Y
eso es porque no se ha querido
explicar la “memorable alian-
za”, parafraseando a Weber, en-
tre el sistema financiero y el Es-
tado de bienestar. Y ni siquiera
se han explicado las reformas
más significadas, la laboral por
ejemplo, de modo que las iz-
quierdas quieren retrotraer la
regulación laboral casi al Fuero
del Trabajo. Las reformas son
muchas veces contraintuitivas,
por eso tiene que entenderlas
muy bien el que las produce y
explicarlas mejor, todas las ve-
ces que fuere necesario.

La derecha o los conservado-
res en España tienen un proble-
ma de comunicación de sus ac-
ciones y de sus políticas que ya
parece genético. Y sin esta co-
municación es imposible ejercer
la persuasión que necesitan las
acciones de gobierno en cir-
cunstancias difíciles, para que
sean si no compartidas al menos
comprendidas. Faltando esto,
qué puede pensar el ciudadano
corriente, pues que la acción del

pasado Gobierno se ha limitado
a un ejercicio de contabilidad
nacional y a una contención del
gasto y a unas reformas más mo-
tivadas por la ideología que por
la racionalidad. Me temo que ya
pasó el tiempo de explicar que
no ha sido así, en absoluto.

Pero no son estas acciones de
política económica las que han
hecho daño al sistema, quizá sí
unas formas poco finas en su
aplicación y sin la necesaria
complicidad de las comunida-
des autónomas, que son los
principales ejecutores del gasto
social y quienes ven a los ciuda-
danos cara a cara. Lo que sí ha
hecho daño, verdadero daño, es
la ausencia de tensión por la
mejora de la calidad de la de-
mocracia y por asumir de ver-
dad las obligaciones de trans-
parencia en la acción pública en
un país moderno. Y qué decir,
finalmente, de los hechos que
ocupan buena parte de las noti-
cias. Sus actores son los autén-
ticos “antisistema”, porque tie-
nen verdadera capacidad de
erosionar sus pilares y despejan
el terreno para quienes vocacio-
nalmente quieren eliminarlo.

RAFAEL

SALGUEIRO

5

Universidad
de Sevilla

Los antisistema estaban dentro

La derecha tiene un
problema a la hora de
explicar sus políticas
que parece genético
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Diego J. Geniz

La carta de Diego, el niño de 11
años que se suicidó el pasado oto-
ño en Madrid, destapó la caja de
los truenos. El supuesto acoso es-
colar que sufrió el menor pasó
prácticamente desapercibido para
los padres, mientras que la direc-
ción del colegio concertado al que
acudía negaba los hechos. Este ca-
so reúne todas las características
propias de la intimidación, humi-
llación y vejación a la que son so-
metidos muchos alumnos en los
centros educativos por parte de
otros compañeros: una familia que
tarda tiempo en percatarse del pro-
blema que padece su hijo, docentes
a los que se les escapa este conflic-
to en el aula y la dirección de un co-
legio que ningunea la situación pa-
ra que el centro no se vea perjudi-
cado. Las normativas elaboradas
por las administraciones públicas
para prevenir y actuar en estos ca-
sos no son suficientes. Los resulta-
dos demuestran que los departa-
mentos de orientación educativa
carecen en demasiadas ocasiones
de profesionales capaces de activar
el protocolo contra el bullying ante
el menor síntoma que surja.

Las cifras constatan los hechos.
Si en Europa la media de orienta-
dores por estudiantes es de uno
por cada 250, en Andalucía esta ci-
fra se eleva a uno por cada 700.
“Casi tres veces más, lo que dificul-
ta su labor en este ámbito”. Así lo
afirma Alfonso Luque Lozano, pro-
fesor de Psicología de la Universi-
dad de Sevilla y miembro del área
de Psicología Educativa del Cole-
gio de Psicología de Andalucía Oc-
cidental (Copao), quien especifica
que esta ratio se registra en los ins-

titutos, mientras que en los cole-
gios es mucho más amplia: un
orientador por cada 3.000 alum-
nos. Hay que tener en cuenta, se-
gún este profesional, que la mayo-
ría de los casos de acoso se produ-
cen en los dos últimos cursos de
Primaria y en los dos primeros de
la ESO, aunque también hay ejem-
plos que afectan al Bachillerato.

La carencia de profesionales in-
valida los distintos decretos apro-
bados por los gobiernos autonó-
micos, a los que compete la gestión
de las políticas educativas. Es lo
que sucede en Andalucía, que
cuenta con un protocolo de actua-
ción para estos casos que resulta
“insuficiente” –según Luque– por
la falta de personal especializado.
“Desde 2007 nuestra comunidad
cuenta con una normativa muy ex-
haustiva y clara de cómo actuar

contra el acoso en el aula. Se ac-
tualizó en 2011, pero los centros se
encuentran muchas veces con el
problema de no disponer de recur-
sos suficientes para llevarla a la
práctica”, asegura este psicólogo,
que incide en que la labor del
orientador educativo es doble:
prevenir el bullying y actuar contra
él ante la mínima sospecha.

Este hándicap con el que tropie-
za la dirección de numerosos cen-
tros también lo pone de relieve Pe-
dro Arias, delegado provincial de
la Asociación de Directores de An-
dalucía (Adian) y director del IES
Albert Einstein, en la barriada se-
villana de Pino Montano. “No hay
recursos suficientes para tratar es-
te asunto. Especialmente en los
institutos, donde los educadores
sociales resultan escasos”, refiere
Arias, que incide en que “este per-

fil abunda en zonas muy concre-
tas”, como en el Polígono Sur de la
ciudad hispalense gracias al plan
director existente en la zona. Sin
embargo, el acoso escolar es un
problema “transversal”, afecta a
todo tipo de centros (públicos,
concertados y privados), con inde-
pendencia de su ubicación. “No ol-
videmos que los docentes de los
institutos son licenciados en mate-
rias concretas. Un profesor de Li-
teratura es un filólogo. Aunque la
Junta le obligue a realizar un más-
ter para opositar, no reúne el cono-
cimiento suficiente para adelan-
tarse a un caso de acoso, de ahí que
se requieran más profesionales en
este ámbito”, detalla el director
del Albert Einstein.

La detección temprana del aco-
so es fundamental para evitar
cualquier perjuicio sobre la vícti-

ma. Una labor bastante difícil que
escapa en demasiadas ocasiones
del control de familias y docentes.
“Hay que estar atentos a cualquier
signo, a algún cambio, por peque-
ño que sea, pero que resulte extra-
ño en el comportamiento del me-
nor”, explica el representante de la
Adian. “Los padres se enteran de
que su hijo sufre acoso escolar de-
masiado tarde, bien porque no
mantienen una buena comunica-
ción con el menor o porque el niño
llega a pensar que es culpable de lo
que está padeciendo”, aclara el
psicólogo Luque Lozano.

En esta tarea preventiva los com-
pañeros del aula juegan un papel
esencial, aunque la mayoría de las
veces suelen callarse por temor a la
represalias del acosador, que se eri-
ge en “cabecilla” de un grupo que
ejerce un papel de superioridad so-
bre el resto. “El acoso es un fenóme-
no continuado. No algo puntual. Es
producto de una doble cobardía.
Del que ataca, que lo hace con el
respaldo de otros, y del atacado.
Acaba menoscabando la dignidad
de la víctima, que suele ser una per-
sona con tremenda dificultad para
plantar cara”, señala el profesor
universitario. El único recurso que
le queda al estudiante acosado es el
maestro. Sin embargo, una situa-
ción de estas características pasa
muchas veces desapercibida para
el docente. “El acosador desempe-
ña su papel, cuando el maestro no
se encuentra, en los espacios comu-
nes del centro educativo o, incluso,
fuera de él. Algo a lo que está con-
tribuyendo el uso en edades cada
vez más tempranas de las redes so-
ciales y los móviles de última gene-
ración”, explica Luque.

Ante la constante intimación
que sufre un menor por parte de

● La media de la provincia es bastante más alta

que la ratio europea ● Los directores reclaman más

especialistas para garantizar la convivencia en los centros

ACOSO ESCOLAR

Sevilla sólo cuenta
con un orientador
por 700 estudiantes

ROSELL
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sus compañeros, ¿cuál es la fun-
ción que desempeñan los equipos
directivos? El responsable del Al-
bert Einstein alude al protocolo es-
tablecido por la Junta, mientras
que Luque lamenta una cierta “co-
bardía” por parte de los centros a
la hora de hacer visibles estos ca-
sos: “En demasiadas ocasiones se
le quiere restar importancia al aco-
so, reduciéndolo a una pelea de ni-
ños, para no manchar el nombre
de un colegio o instituto”. Un cier-
to “ocultismo” que se traslada, in-
cluso, a la propia administración
educativa, pues el Observatorio de
la Convivencia Escolar –órgano
dependiente de la Consejería de
Educación– lleva años sin publicar
datos sobre el número de casos de
acoso escolar que se denuncian o
detectan en las aulas andaluzas.

La implicación de las familias,
los docentes, la dirección del cen-
tro y, por supuesto, la labor conti-
nuada de la orientación educativa
cortaría de raíz cualquier atisbo de
acoso. Así lo fija el protocolo anda-
luz de actuación para estos casos.
Sin embargo, las carencias men-
cionadas dejan en papel mojado la
normativa. “Hay que implicar más
a las familias y a la comunidad
educativa”, insiste Luque, quien
también lamenta que la interven-
ción de la Inspección educativa lle-

ga bastantes veces tarde. “Muchos
padres optan por sacar al niño aco-
sado del centro para evitarle más
sufrimiento, una solución com-
prensible pero injusta, pues si se
aplicara la normativa de la Junta
el primero en abandonar el cole-
gio debería ser el agresor, cuyo
traslado lo ha de determinar la Ins-
pección”. Este psicólogo recuerda
que el primer paso que han de dar
los progenitores o tutores de la víc-
tima es denunciar el caso en el cen-
tro educativo y si éste no prospera
o es muy grave, acudir a la Justicia
para que intervenga la Fiscalía de
Menores. Si se tratara de un caso
de ciberacoso, es fundamental
guardar las pruebas que se tengan
a través del móvil.

El acoso no acaba con la decisión
que tome la Inspección educativa
o con un fallo judicial. La víctima
requiere de un tratamiento psico-
lógico, pues la agresión continua-
da suele dejar secuelas importan-
tes que producen cambios drásti-
cos en el menor. “Muchos acosa-
dos abandonan los estudios, se
vuelven desconfiados en su rela-
ción con los demás y se engendra
en ellos un complejo de inferiori-
dad que les aboca a un fracaso so-
cial”, añade el profesor de la Hispa-
lense. Por este motivo, Luque con-
sidera conveniente que esta ayuda
psicológica la contemple la Segu-
ridad Social y no la tengan que su-
fragar las familias durante años.

Diego J. Geniz

“Me sentí culpable de lo que sufría
mi hija”. Hasta este punto llegó
una madre sevillana –que no quie-
re desvelar su identidad– durante
el curso en el que su hija fue obje-
to de injurias, maltrato psicológi-
co y continuas vejaciones por
compañeras del aula. El caso de
esta alumna reúne las caracterís-
ticas comunes de una agresión
continuada, salvo que ésta se pro-
dujo en el primer curso de Bachi-
llerato, cuando lo normal es que
se detecten al finalizar la Primaria
o al llegar al instituto. Época, por
otro lado, de cambios sustanciales
en la vida del estudiante.

Al optar por la modalidad de
Humanidades de esta etapa poso-
bligatoria, la menor, que tenía en-
tonces 16 años, cambió de centro
educativo, pues en el que cursó la
ESO no se ofertaban dichas ense-
ñanzas. No fue hasta dos meses
después de iniciarse las clases
cuando los padres se percataron
de que había dado un giro radical
a su forma de vestir, un cambio
que la familia atribuyó a la edad.
Sin embargo, esta “metamorfosis”
no sólo afectó a su aspecto estéti-
co. La relación con sus progenito-
res se hizo muy parca. Poco a po-
co, esta adolescente se volvió in-
trovertida en su casa, algo nada
frecuente hasta entonces. A ello se
unieron las bajas calificaciones.
De concluir la Secundaria con so-
bresaliente a sacar sólo suficien-
tes y varios suspensos.

La alarma saltó un domingo
por la noche, cuando la menor su-
frió un ataque de ansiedad. “Le
costaba respirar, por lo que la lle-
vé de inmediato al centro de sa-
lud más cercano. El médico que le
atendió le preguntó si tenía algún
problema, a lo que ella no contes-

tó nada”, refiere esta madre,
quien destaca que se repitieron
más episodios como éste. “La cri-
sis de ansiedad la padecía los fi-
nes de semana. Acudió al médico
varias veces sin decírmelo”.

Los padres sospecharon de que
su hija tenía problemas en el insti-
tuto por boca de un tercero. “Una
tarde un amigo de ella me llamó.
Me dijo que quería hablar conmi-
go. Quedamos y me confesó que
mi hija no podía estar en aquel
centro. Que la cambiara cuanto
antes”. Con el tiempo, supieron
que este amigo la acompañaba to-
dos los días al instituto, pues le
aterraba la idea de encontrarse
con las acosadoras en la calle.

La verdad salió a relucir con un
nuevo ataque de ansiedad: “Ma-
má, tengo miedo de ir al instituto.
Hay compañeras que siempre me
esperan en los pasillos para inti-
midarme, para insultarme. Se
meten continuamente conmigo.
Hasta me agreden físicamente”. A
partir de ahí los padres lo supie-
ron todo. “Mi hija venía de un cen-
tro en el que le habían enseñado a
dirigirse al profesor en tercera
persona, a usar el don por delante
para hablarles. Todo ello la con-
vertía en blanco fácil de un grupo
liderado por una alumna. Luego
supimos que esta joven había teni-
do problemas similares con otras
estudiantes, que se vieron obliga-
das a abandonar el instituto por
las continuas humillaciones”.

La madre se puso en contacto

con la dirección del instituto, pe-
ro fue en vano. Los profesores no
habían visto nada, ya que todas
las agresiones se perpetraban fue-
ra del aula. “No digas nada, ma-
má. Puede que reaccionen peor
cuando se enteren de que has ido
a hablar con la directora”, rogaba
la adolescente. “Entonces empezó
lo peor para mí, porque llegué a
sentirme culpable por no haber-
me dado cuenta antes”, relata es-
ta madre, quien optó por acudir
todos los días al recreo para no de-
jar sola a su hija. Ningún compa-
ñero de clase quería apoyarla. Esa
postura suponía ponerse en con-
tra del grupo de las acosadoras.

“Sólo quedaba el último trimes-
tre para acabar el curso. Cambiar-
la de centro a esas alturas era per-
judicial a nivel académico. Por
eso le pedí que hiciera un último
esfuerzo. Sabía que estaba vivien-
do un infierno, pero era la única
manera de dejar ese instituto
atrás”, refiere esta sevillana. Y así
fue. La joven logró aprobar el pri-
mer curso de Bachillerato en ju-
nio. El pasado septiembre comen-
zó segundo en otro centro distin-
to. De la pesadilla que vivió sólo
quedó constancia en las conver-
saciones con el equipo directivo,
que no movió ni un solo dedo pa-
ra averiguar si era cierta la queja
de la familia. La principal acosa-
dora culmina ahora el Bachillera-
to en aquel instituto. La víctima
ha tenido que acudir durante más
de un año al psicólogo para supe-
rar las secuelas.

El caso de esta menor se repite
en miles de alumnos españoles
sin que salgan a la luz, pues, por
suerte, no acaban en tragedia,
como sí ocurrió con Diego, el ni-
ño de 11 años que se arrojó por la
ventana. El acoso escolar, la ma-
yoría de las veces, se sufre en el
más cruel de los silencios.

“No digas nada, mamá,
pueden reaccionar peor”

●Unamadre narra el acoso que padeció su hija

durante un curso, lo que la obligó a acudir al psicólogo

Andalucía cuenta
desde 2007 con un
protocolo de actuación
contra el acoso escolar

La víctima tuvo que
cambiar de centro.
La acosadora sigue
estudiando en elmismo
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Manuel conduce hacia el nor-
te por una carretera que 
bordea la margen derecha 

del Guadalquivir. Por el retrovisor 
de su coche se dibuja el perfil de 
Sanlúcar de Barrameda, su pue-
blo, que pronto deja atrás. Delan-
te aparecen los terrenos del coto 
de Doñana que se extienden del 
lado de la provincia de Cádiz. Al 
fondo, más allá de la desemboca-
dura del río, se divisa 
Huelva. Llegado a un 
frondoso bosque de pi-
nos, una valla le obliga a 
parar la marcha. El hom-
bre se apea de su vehícu-
lo, camina unos metros 
por entre la arboleda y, 
sin miedo al error, dice: 
«Enterrada por millones 
de metros cúbicos de tie-
rra y fango, bajo nuestros 
pies, yace una ciudad mí-
tica levantada sobre una 
isla: es la Atlántida». 

Ahora, entre 10 y 12 
milenios después de que 
el mar la hubiera sepul-
tado —así dice el mito, 
ya que no existe certeza 
científica alguna—, Ma-
nuel Cuevas, un empresario viní-
cola y de la construcción, de 52 
años y apasionado de la arqueo-
logía, asegura haber dado con la 
ubicación exacta de la Atlántida. 
La prueba de que la urbe descri-
ta por Platón en algunos de sus 
Diálogos está bajo nuestros pies 
son unas imágenes hiperespec-
trales (utilizadas en la agricultu-
ra, la minería o la física para ver 

las diferentes capas de la tierra) 
que dan cuenta de restos arqueo-
lógicos de envergadura sepulta-
dos entre 80 y 100 metros bajo 
tierra. Y que casan bien con el re-
lato platónico de la legendaria 
ciudad… 

Aquella urbe, regida por una 
monarquía, habría contado con 
muelles, con inmensos torreo-
nes, con un gran edificio corona-
do por una cúpula esférica o con 
canales que llegaban a desembo-
car en el mar. Y Manuel dice ver 
restos de todo ello en las tomas 
aéreas que posee. «Las imáge-
nes que tengo —tomadas desde 

el espacio por satélites— de-
muestran que bajo esta zona se 
extiende la Atlántida… No hay 
duda de que es ella. Calculo que 
se encuentra a unos 80 metros 
de profundidad. Quizás 100…». 

[La historia, o la leyenda —o 
quizás ambas, o ninguna—, cuen-
ta que la Atlántida fue un lugar 
fundado por el dios Neptuno don-
de se instaló una civilización avan-

zada a su tiempo, próspera, com-
bativa… Pero que acabaría su-
friendo un castigo por la soberbia 
de sus habitantes, quienes con el 
paso de las generaciones olvida-
ron las tradiciones de sus mayores 
y las enseñanzas de los dioses.  

El pensador heleno la citó, en-
tre otros, mediante uno de sus 
personajes, Critias —discípulo de 
Sócrates—, quien la rememora a 
través del relato llegado a él en 
boca de sus antepasados. «Los hi-
jos de Neptuno y sus descendien-
tes (…) extendieron su domina-
ción hasta el Egipto y la Tirrenia / 
La isla suministraba en abundan-
cia todos los materiales que tienen 
necesidad las artes, y mantenía un 
gran número  de animales salva-
jes y domesticados /  Todos los 
perfumes que la tierra produce 
hoy, en cualquier lugar que sea, 
raíces, yerbas, plantas, se produ-
cían o se criaban en la isla»]. 

Dejó dicho Platón también 
que la Atlántida «en un solo día 
y de noche (…) desapareció en 
las profundidades del mar». Y 
dice ahora Manuel que la isla 
quedó sepultada por un corri-
miento de tierras a causa de un 
gran diluvio o de un maremoto, 
que en principio taponó la de-
sembocadura del Guadalquivir 
pero que, al poco, el río fue ca-
paz de remontar por el empuje 
de las aguas. Originariamente, la 
Atlántida «estaba a seis kilóme-
tros de tierra firme». Hoy, bajo 
tierra en el suelo que ahora pisa, 

una zona que está unida a San-
lúcar por su cara norte, cerca 
del poblado agrícola La Algaida. 

El investigador, autodidacta 
desde la adolescencia, cuando 
empezó a recorrer en vespino jun-
to a sus amigos los bosques que 
rodean su pueblo en una suerte de 
«juego a ser arqueólogos en busca 
de civilizaciones perdidas», afirma 
que gracias a las imágenes apor-

tadas por diversos satélites ha po-
dido diferenciar entre naturaleza, 
sedimentos y estructuras arquitec-
tónicas. Él está «seguro casi al 
100%» de que lo que ha encontra-
do no es un asentamiento cual-
quiera, sino que está a las puertas 
de la Atlántida con la que el mis-
mísimo ganador del Cervantes Jo-
sé Manuel Caballero Bonald ha 
fabulado en alguna ocasión. 

EN BUSCA DEL CATEDRÁTICO 
Manuel posee las imágenes des-
de el 4 de julio del pasado año, 
cuatro meses después de comen-
zar a cribar toda la información 
que le suministraban los satélites. 
Tras analizarlas con detenimien-
to, sorprendido e impactado por 
su «hallazgo», decidió mostrárse-
las a Ramón Corzo, catedrático 
de Arqueología de la Universidad 
de Sevilla. El académico se pres-
tó a reunirse con el investigador 
en su despacho de la capital an-
daluza. Corzo admite en una con-
versación telefónica con este pe-
riodista que en las fotos se obser-
van «estructuras arquitectónicas 
provocadas por la acción huma-
na». Aunque «son sólo indicios» 
de la posible existencia de restos 
arqueológicos, rehúye hablar de 
la Atlántida, si bien reconoce que 
sería «interesante» que se practi-
cara algún sondeo para «compro-
bar la existencia o no» de la ciu-
dad enterrada.   

«Hay que ser muy cautos por-
que no hay ningún dato que nos 

permita datar el asenta-
miento ni saber a qué 
profundidad se encuen-
tra. Sólo lo sabríamos 
excavando. Pero resul-
ta atractivo conocer 
con exactitud qué hay 
bajo esa tierra y la épo-
ca de la que procede 
porque, sin duda, exis-
te una obra humana», 
precisa más el catedrá-
tico Corzo. 

¿Entonces, no se 
puede hablar de la 
Atlántida?, se le cues-
tiona. «Es algo hecho 
por el hombre pero no 
se puede decir qué es 
exactamente. Puede 
haber pozos, muros, 

estructuras más grandes…», res-
ponde. «Pero esa ciudad tiene 
tanto atractivo que ha generado 
mitos y leyendas. Vincular el ha-
llazgo con ella es ir demasiado 
rápido y demasiado lejos». 

Tras recorrer en coche el cami-
no de vuelta hacia Sanlúcar y lle-
gar hasta la casa del investigador, 
Manuel enciende su portátil y 
muestra las imágenes que ha ob-

tenido. Algunas de ellas, ya im-
presas, las despliega sobre una 
mesa. Primero señala con su de-
do índice de la mano derecha so-
bre «un cuadrilátero de 60 metros 
cuadrados —en base a la escala 
proporcionada por los satélites— 
con pilares en su interior». 

Luego, se detiene sobre «una 
especie de templo inmenso, con 
una cúpula en el centro, de 450 

¿HA ENCONTRADO  
MANUEL LA ATLANTIDA?
Una cúpula de 450 metros de ancho, 
grandes pilares, una ciudadela... y más 
supuestos restos arqueológicos 
sepultados a entre 80 y 100 metros de 
profundidad junto al coto de Doñana. 
A través de fotos hiperespectrales, un 
investigador autodidacta cree haber 
dado con la mítica ciudad de la que 
escribió Platón. “Sin duda, ahí existe 
una obra humana”, dice un catedrático

POR ANDROS  
LOZANO

LA CIUDAD PERDIDA. En el yacimiento Cancho Roano (Badajoz) se muestra un dibujo de 
un guerrero junto a una serie de círculos concéntricos (izda.) que muchos relacionan con 
la Atlántida. A la derecha, una recreación en 3D hecha por National Geographic. CRÓNICA
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metros de ancho». Al poco se 
centra en «una estructura pira-
midal con una torre central». In-
cluso, habla de que en las fotos 
que enseña a Crónica observa 
una ciudad principal que, unida 
por canales, conecta con otra de 
menor tamaño. A su juicio, ésta 
«podría tener carácter militar, de 
seguridad ante el extraño».  

[A esto, a una ciudad unida por 

las aguas con otras de menor ta-
maño, también se refirió Platón]. 

Manuel no es el primero que 
ubica la Atlántida bajo el coto de 
Doñana. En marzo de 2011, Na-
tional Geographic emitió un do-

cumental de 60 minutos titulado 
Finding Atlantis (Encontrando la 
Atlántida). A través del testimo-
nio de diversos investigadores, 
mantenía que la ciudad existió 
realmente y desvelaba dónde es-
tuvo ubicada.  

[En este documental se mues-
tran los trabajos que realiza un 
grupo de arqueólogos que —ba-
sándose en la posible ubicación, 

la estructura de la ciudad y la 
cultura de sus habitantes—, in-
tentan demostrar que puede es-
tar enterrada bajo las marismas 
de Doñana, ya que en la antigüe-
dad era una gran bahía. Un de-
sastre natural, de los muchos 
que ha sufrido esta zona a lo lar-
go de la historia, pudo provocar 
el hundimiento y posterior ente-
rramiento de la ciudad que se 
encontrase allí.  

National Geographic relacio-
na la desaparecida Atlántida 
con Cancho Roano, un yaci-
miento arqueológico situado en 
la provincia de Badajoz, a unos 
200 kilómetros de la costa, des-
cubierto en el último cuarto del 
siglo pasado y que comenzó a 
excavarse en 1978.  

Curiosamente, en la entrada 
al yacimiento, se muestra un di-
bujo de un guerrero junto a una 
serie de círculos concéntricos 
que muchos relacionan con la 
desaparecida Atlántida]. 

BARRO Y ESTATUAS 
La urbe, que en la recreación te-
levisiva aparecía compuesta por 
varios anillos en torno a un asen-
tamiento central, yacería enterra-
da bajo las marismas del Parque 
Natural de Doñana. Entre las su-
puestas evidencias presentadas 
en dicho reportaje figuraron esta-
tuillas de la Edad de Bronce y 
una serie de mediciones que indi-
caban la existencia en el subsue-
lo, bajo el agua y el barro de la 
desembocadura del Guadalquivir, 
de estructuras similares a canales 
y zonas de uso común. 

Ahora, cinco años después, es-
te investigador gaditano ha pre-
sentado parte del material de que 
dispone ante un equipo de ar-
queólogos de la Consejería de 
Cultura de la Junta de Andalucía. 
«Se quedaron convencidos», dice 
él, «pero sólo me dieron una pal-
mada en la espalda y me invita-
ron a que presentase un proyecto 
con todas las imágenes». 

Para Manuel, indignado, aque-
llo fue una falta de respeto tanto 
hacia él como hacia su supuesto 
descubrimiento. «Quieren que 
les dé todo el trabajo mascadito 
para ser luego ellos quienes se 
pongan los galones. Además, yo 
no soy del sistema… socialista. 
Yo no soy de la cuerda política 
de esta gente. Por eso me dan la 
espalda». Y añade: «Si esto estu-
viera bajo la tierra de EEUU, se-
guro que alguna empresa ya se 
habría puesto en contacto con-
migo para comenzar los son-
deos. Pero, desgraciadamente, 
esto es Cádiz, Andalucía». 

[Más de medio año después de 
su hallazgo, Cuevas trata de en-
contrar algún patrocinador que fi-
nancie las primeras catas y exca-
vaciones. Ansía averiguar si, co-
mo él dice, bajo esa estampa 
idílica que cada día se forma 
cuando cae la noche sobre las 
aguas de la desembocadura del 
Guadalquivir, yace la mítica Atlán-
tida, ciudad que un día Neptuno 
creó para los terrenales. Mientras 
tanto, seguirá formando parte de 
la mitología clásica]. 
@AndrosLozano

Manuel Cuevas sostiene una 

recreación de lo que habría bajo 

tierra, a partir de unas imágenes 

satelitales del subsuelo. JOSÉ F. FERRER

COLORES DEL SUBSUELO. Las 
imágenes que Cuevas 
muestra para demostrar la 
importancia de su hallazgo  
son difíciles de interpretar y 
de entender en un primer 
vistazo. Son fotos aéreas 
tomadas con sofisticadas 
técnicas que reproducen con 
diferentes colores lo que hay 
en el subsuelo. 

IMAGINAR EN TRES DIMENSIONES. 
Pero conforme miraba 
aquellas imágenes las 
explicaciones de Cuevas iban 
cobrando sentido. Los ojos de 
los fotógrafos que pasamos 
años revelando rollos de 
película han pasado mucho 
tiempo interpretando 
imágenes en negativo, en 
blanco y negro o en color, en 
un cuarto oscuro. Con la 
referencia del sujeto 
fotografiado en la memoria, 
nos acostumbramos a 
imaginar en tres dimensiones 
las diferentes sombras y 
luces que formaban las 
imágenes en dos 
dimensiones sobre el 
celuloide. Con esos ojos es 
fácil ver que en esas fotos 
aéreas, que recuerdan a los 
negativos de color, aparecen 
grandes estructuras con un 
cierto orden poco natural y 
que muy bien pueden 
representar los edificios, 
calles y muelles que el 
sanluqueño comenta. 

GRANDES ESTRUCTURAS. En  
una de las fotos aparecen  
estructuras rectangulares de 
grandes dimensiones y casi 
iguales con espacios entre 
ellas que bien pueden ser 
calles. Es difícil pensar que 
son formaciones rocosas 
con esa disposición creadas 
por la naturaleza. En otra de 
las fotos se observa una 
formación bien definida que 
nada tiene que ver con las 
formas arbitrarias que le 
rodean. Tiene la forma 
habitual de un espigón o 
escollera para el abrigo de 
un puerto. Quizás lo que 
más llame la atención está 
en una fotografía que 
muestra una gran estructura 
perfectamente rectangular y 
que en el interior de su 
perímetro y centrada 
aparece una forma circular 
que difícilmente se puede 
atribuir al azar.  
/ Por JOSÉ F. FERRER

LO QUE VE  
EL FOTÓGRAFO

Ó
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'Flamenqueando' 
muestra la historia del 
mantón de manila, una 
prenda eminentemente 
andaluza que cuenta con 
un origen asiático  

:: JOSÉ CARLOS GONZÁLEZ  
ANDÚJAR. La antesala de Andújar 
Flamenca ‘Flamenqueando’ acerca 
a la ciudadanía, un año más, el ca-
rácter cultural de la moda flamen-
ca, y en especial, el mantón de ma-
nila como muestra de la tradición 
andaluza. El pasado viernes por la 
noche tuvo lugar la inauguración de 
la exposición de 18 mantones anti-
guos que han sido cedidos por par-
ticulares de Andújar, Arjona, Caza-
lilla e incluso Sevilla para acercar la 
variedad y riqueza de esta prenda 
eminentemente andaluza que cuen-
ta con un origen asiático. 

Son piezas que datan desde el si-
glo XIX hasta mediados del siglo XX. 
Una exposición que va a estar abier-
ta al público hasta una semana des-
pués de Andújar Flamenca, que ten-
drá lugar del 4 al 6 de marzo. En la 
muestra también se exhiben piezas 
del artista Manolo López cuya te-
mática gira entorno a la flamenca, 

al mantón de manila y la jamuga 
cuyo complemento esencial es el 
mantón, además de la jamuga ins-
titucional del Ayuntamiento de An-
dújar y algunas piezas de cerámica 
de Vicente Romero.  

El presidente de la Cámara de Co-
mercio, Eduardo Criado, resaltó la 
exposición como la antesala de An-
dújar Flamenca, con el objetivo de 
promover la actividad empresarial 
en la ciudad y agradeció a los parti-
culares haber cedido las piezas.  

La concejala de Promoción Local, 
Encarna Camacho, destacó esta pie-
za que ha pasado generación tras ge-
neración como legado y que encie-
rran historias familiares. El vicepre-
sidente de la Cámara de Comercio, 
Antonio Crespo, indicó que la expo-
sición ha desempolvado piezas úni-
cas que están en armarios y cajones 
de muchas familias.  

La profesora del departamento 
de Antropología Social de la Univer-

sidad de Sevilla, Encarna Aguilar, 
ofreció una conferencia en donde 
apuntó las claves principales del 
arraigo cultural y artesanal de esta 
pieza y aclaró el origen de esta pren-
da, así como describió el trabajo de 
las bordadoras y flequeras como cla-
ve en el trabajo artesanal.   

Dijo que el mantón de manila 
toma su nombre del galeón que zar-
paba de tierras filipinas, colonia es-
pañola, rumbo a España pasando por 
los puertos de la nueva España en 
tierras americanas y que llegaba al 
puerto de Sevilla. Prosiguió que su 
origen y procedencia es de China cu-
yos artesanos adaptaron el bordado 
oriental a los gustos de la burguesía 
española, y posteriormente del pue-
blo llano, transformando los prime-
ros motivos con flora, fauna y figu-
ras orientales a motivos florales más 
latinos con mayor colorido y en el 
que Méjico, posteriormente, dejó 
además su impronta. 

Horario  
El horario de apertura al público de 
la exposición ubicada en el Museo 
González Orea de Andújar es sába-
dos y domingos de 10:00 a 12:00 ho-
ras. Martes de 17:00 a 19:00 horas. 
De miércoles a viernes: De 10:30 a 
13:00 y de 17:00 a 19:00 horas. 

Una exposición enseña el lado 
cultural de la moda flamenca

Las autoridades, junto a la conferenciante, en la inauguración de la muestra. :: J. C. G. 

P OR situarse en uno de 
los pasajes más estraté-
gicos entre la meseta y 
el sur, junto al Guadal-

quivir, concentrando varios pasos 
importantes de la zona, y por ser 
una población de cierta enverga-
dura, cercana a Despeñaperros y 
aledaña a las estribaciones de Sie-
rra Morena, Andújar es un lugar 
de interés para las miradas del 
viajero. Muchos de estos visitan-
tes dejan interesantes líneas que 
reflejan mucho de esas caras de 
poliedro que toda mirada tiene. 
Se trata de lo que cree ver el via-
jero, con sus estereotipos y pre-
juicios sobre España, y especial-
mente los viajeros del XIX y prin-
cipios del XX de ascendencia an-
glosajona; lo que nosotros cre-
emos que somos, o sea,  esa mira-
da que pensamos que debemos 
desprender; y luego, cómo somos 
realmente.  

Y resbala una pátina pintores-
ca y exótica  concentrada en la 
franja que va de Despeñaperros a 
Andújar, de leyendas, no sin cier-
tos tintes de verdad, con enigmas 
y salteadores (a pesar de la apues-
ta de Olavide y sus Nuevas Pobla-
ciones) que hacen  que la mirada 
del viajero se detenga  especial-
mente en estos pagos. Lástima de 
no tener más espacio para re-
crearnos en diversas apreciacio-
nes. Uno de esos escritores trota-
mundos es Henry David Inglis 
que relata en  Spain in 1830, su 
paso por Andújar. En una novela 
posterior relataría muchas de sus 
percepciones sobre las costum-
bres de los paisanos en España. 
Respecto a Andújar cuenta: «La si-
tuación de Andújar es magnífica: 
se  encuentra en uno de los extre-
mos de una vasta llanura regada 
en toda su extensión por el Gua-
dalquivir.  Toda la zona está culti-
vada; un suelo magnífico y un cli-
ma excelente aseguran abundan-
tes cosechas. Las orillas del río y 
las laderas de las montañas están 
cubiertas por viñas y olivos. El 
propio pueblo tiene un tamaño 
considerable con una población 

de casi veinte mil habitantes, seis 
iglesias y nueve conventos. Noté 
una evidente mejora en el aspec-
to de la gente; todos estaban me-
jor vestidos y eran más atractivos 
que los castellanos, pero con todo 
y con eso, la gente de Andújar, así 
como la de Córdoba, se dice que 
son malas personas –ladrones, 
falsos y violentos–, y es cierto 
que exceptuando el tramo de cos-
ta entre Cádiz y Málaga, se come-
ten más atracos en las cercanías 
de Andújar que en cualquier otro 
lugar de España». 

Richard Ford, un inglés que se 
convirtió en uno de los hispanis-
tas más reconocidos desde la se-
gunda mitad del XIX, y uno de 
los más prestigiosos, hace algu-
nas referencias  a Andújar y rela-
ta el asalto a un grupo de viajeros 
en las cercanías de Andújar. Ade-
más señala: «Atravesando una 
zona muy fértil de cereales y oli-
vos se encuentra Andújar, Andu-
ra, un pueblo feo y poco saluda-
ble en las márgenes del Guadal-
quivir con 13.000 almas y con un 
viejo y mal conservado puente 
(…). Aquí es donde se hacen los 
botijos de porosa arcilla, alcarra-
zas el Qooleh de los árabes que 
llenos de agua y colocados sobre 
baldas o tallas los cogen los espa-
ñoles sedientos cuando entran 
en cualquier venta. La Parroquia  
de Santa Marina era una mezqui-
ta; en los montes de los alrededo-
res abunda la  caza mayor. El 23 
de julio de 1808 se  firmó en An-
dújar la Capitulación de Bailén y  
el 8 de agosto de 1823 el famoso 
decreto del Duque de Angulema 
por el cual se  asumía la superiori-
dad de los franceses sobre todas 
las autoridades españolas». Ford 
de camino hace un alegato en 
cuanto a que fueron los ingleses 
los que verdaderamente apareja-
ron y empujaron la victoria sobre 
los franceses en Bailén. Todos los 
viajeros de esta época  en sus des-
cripciones y relatos hacen un 
buen retrato de un paisaje huma-
no que es digno de un estudio 
pormenorizado.

OR situarse en uno de 
los pasajes más estraté-
gicos entre la meseta y 
el sur, junto al Guadal-

uivir, concentrando varios pasos 
mportantes de la zona, y por ser 

una población de cierta enverga-
ura, cercana a Despeñaperros y 
ledaña a las estribaciones de Sie-
ra Morena, Andújar es un lugar 
e interés para las miradas del
iajero. Muchos de estos visitan-
es dejan interesantes líneas que 
eflejan mucho de esas caras de 
oliedro que toda mirada tiene. 
e trata de lo que cree ver el via-

ero, con sus estereotipos y pre-
uicios sobre España, y especial-

mente los viajeros del XIX y prin-
ipios del XX de ascendencia an-
losajona; lo que nosotros cre-
mos que somos, o sea,  esa mira-
a que pensamos que debemos
esprender; y luego, cómo somos
ealmente.

Y resbala una pátina pintores-
a y exótica  concentrada en la 
ranja que va de Despeñaperros a 

Andújar, de leyendas, no sin cier-
os tintes de verdad, con enigmas
salteadores (a pesar de la apues-

a de Olavide y sus Nuevas Pobla-
iones) que hacen  que la mirada 
el viajero se detenga  especial-

mente en estos pagos. Lástima de
no tener más espacio para re-

rearnos en diversas apreciacio-
nes. Uno de esos escritores trota-
mundos es Henry David Inglis 

ue relata en  Spain in 1830, su 
aso por Andújar. En una novela
osterior relataría muchas de sus
ercepciones sobre las costum-
res de los paisanos en España.

Respecto a Andújar cuenta: «La si-
uación de Andújar es magnífica:
e  encuentra en uno de los extre-

mos de una vasta llanura regada 
n toda su extensión por el Gua-
alquivir.  Toda la zona está culti-
ada; un suelo magnífico y un cli-

ma excelente aseguran abundan-
es cosechas. Las orillas del río y 
as laderas de las montañas están
ubiertas por viñas y olivos. El 
ropio pueblo tiene un tamaño 
onsiderable con una población

de casi veinte mil habitantes, seis
iglesias y nueve conventos. Noté
una evidente mejora en el aspec-
to de la gente; todos estaban me-
jor vestidos y eran más atractivos 
que los castellanos, pero con todo 
y con eso, la gente de Andújar, así 
como la de Córdoba, se dice que 
son malas personas –ladrones, 
falsos y violentos–, y es cierto 
que exceptuando el tramo de cos-
ta entre Cádiz y Málaga, se come-
ten más atracos en las cercanías
de Andújar que en cualquier otro 
lugar de España».

Richard Ford, un inglés que se
convirtió en uno de los hispanis-
tas más reconocidos desde la se-
gunda mitad del XIX, y uno de 
los más prestigiosos, hace algu-
nas referencias  a Andújar y rela-
ta el asalto a un grupo de viajeros
en las cercanías de Andújar. Ade-
más señala: «Atravesando una 
zona muy fértil de cereales y oli-
vos se encuentra Andújar, Andu-
ra, un pueblo feo y poco saluda-
ble en las márgenes del Guadal-
quivir con 13.000 almas y con un 
viejo y mal conservado puente 
(…). Aquí es donde se hacen los 
botijos de porosa arcilla, alcarra-
zas el Qooleh de los árabes que 
llenos de agua y colocados sobre 
baldas o tallas los cogen los espa-
ñoles sedientos cuando entran 
en cualquier venta. La Parroquia 
de Santa Marina era una mezqui-
ta; en los montes de los alrededo-
res abunda la  caza mayor. El 23 
de julio de 1808 se  firmó en An-
dújar la Capitulación de Bailén y  
el 8 de agosto de 1823 el famoso 
decreto del Duque de Angulema 
por el cual se  asumía la superiori-
dad de los franceses sobre todas
las autoridades españolas». Ford 
de camino hace un alegato en
cuanto a que fueron los ingleses 
los que verdaderamente apareja-
ron y empujaron la victoria sobre 
los franceses en Bailén. Todos los
viajeros de esta época  en sus des-
cripciones y relatos hacen un 
buen retrato de un paisaje huma-
no que es digno de un estudio
pormenorizado.

ALFREDO YBARRA 
ZAGUÁN 

CONTRASTE EN LOS 
ENFOQUES

:: J. C. GONZÁLEZ  
ANDÚJAR. Malestar por el corte 
de agua en el Santuario. El Ayunta-
miento indica en un comunicado, 
que para poder continuar con los tra-
bajos de potabilización en el San-
tuario de la Virgen de la Cabeza, es  
necesario proceder a vaciar el depó-
sito general que existe junto al cuar-
tel de la Guardia Civil. Precisa que 

el vaciado se realizará durante los 
días 22 y 23 de febrero. Añade que 
tras el vaciado, se procederá a la lim-
pieza del interior del depósito (24 , 
25 y 26 de febrero). El nuevo llena-
do, con la medida real de la capaci-
dad volumétrica del depósito ten-
drá lugar del 29 de febrero al 5 de 
marzo. Durante este período, se rea-
lizarán trabajos de instalación de te-

legestión y dotación de contadores 
de medida en las instalaciones mu-
nicipales. Avisa que en disposición 
de dar agua de nuevo a partir del día 
7 de marzo. 

Estos trabajos han generado de-
bate en las redes sociales. Hay quie-
nes aplauden estos trabajos porque 
los consideran necesarios para lle-
var el agua potable al Cerro. Pero por 
otra parte son también muchas las 
personas que consideran que no se 
ha elegido la fecha más correcta para 
el corte del agua, porque recuerdan 
que va a caer en una época donde 
empieza a acudir gente al Cerro. 

El corte de suministro de agua  
en el Santuario genera debate

Carretas pasan por las casas de cofradías y peñas. :: J. C. G. 

La muestra se puede ver en 
el Museo González Orea y 
es la antesala de  
Andújar Flamenca 
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Formación y Empleo

Educación  Macroencuesta a 13.000 titulados de la promoción 2009-2010

ALEJANDRO CARRA 

Nunca ha conocido nuestro país una 

generación con mejor formación que 

la actual. Pero tampoco otra que, para-

dójicamente, haya tenido más dificul-

tades para acceder a un puesto de tra-

bajo. Así lo reconocía este pasado jue-

ves el presidente de los rectores 

españoles, Segundo Píriz, durante la 
presentación del Barómetro de Emplea-

bilidad y Empleo de los Universitarios. 

«Los datos son imprescindibles para 

elaborar un buen diagnóstico», decía 

Píriz, y por ello la Obra Social «la 

Caixa», la Conferencia de Rectores es-

pañoles y la Cátedra Unesco de Ges-

tión y Política Universitaria se han tra-

bajado durante tres años sobre un uni-

verso de 130.000 universitarios de la 

promoción 2009-2010, de los que se ha 

entrevistado a 13.000. Entre las con-

clusiones más llamativas del trabajo 

presentado esta semana, destaca la del 

desajuste entre formación y requisi-

tos laborales. Y es que un 40% de los 

13.000 encuestados considera que en 

la universidad recibió unos conoci-

mientos que, por exceso o por defec-

to, no se ajustan al puesto laboral que 

desempeñan. En concreto, un 30% de 

los titulados cree que tiene sobrecua-

lificación y un 10% infracualificación. 

Pero Francisco Michavila, director de 

la Cátedra Unesco de Política, explica 

a ABC que «ese desajuste se produce 

al comienzo de empezar a trabajar. 

Luego se va viendo que con el paso del 

tiempo la adecuación de la formación 

al empleo crece».  

Transferir conocimiento 
El mercado laboral está compuesto en 

España mayoritariamente por mi-

cropymes, cifras que explican que haya 

un 19% de trabajos en los que no se de-
manda titulación pero que son ocupa-

dos por universitarios; mientras que 

la media de Europa está en el 7%. Ante 

estos datos, la pregunta de si sobran 

universitarios en nuestro país es ine-

vitable. Pero el profesor Michavila res-

ponde que «no». Y cita datos oficiales. 

«En España, por cada millón de habi-

tantes tenemos 33.598 universitarios, 

cuando en Italia son 31.771 y en Ale-

mania 28.000; en los Países Bajos son 

47.000; estamos pues dentro de la fran-

ja». Y si hablamos de número de uni-

versidades, incluso nos faltan. «Si di-

vidimos población por universidades 

públicas, por cada 934.000 habitantes, 

en España hay una universidad, en Ita-

lia una por cada 904.000 ciudadanos, 

en Francia una por cada 819.000, y en 

Alemania, una por cada 610.000». 

La universidad se somete a examen
∑ El 40% de los 

encuestados cree que 
lo que estudió en la 
facultad no se ajusta al 
trabajo que hacen

Si queremos un país próspero, de-

fiende el profesor Michavila, «tenemos 

que favorecer la innovación. El tema de 

la distorsión del mercado laboral no es 

un problema de las universidades. Pero 

nuestra obligación es transferir cono-

cimiento para que evolucione el mer-

cado. Tenemos pocas patentes». 

En este escenario, el 94% de los ti-

tulados asegura que volvería a reali-

zar estudios universitarios. Y no es 

para menos; Nicolás Díaz de Lezcano, 

vicerrector de Estudiantes y Emplea-

bilidad en la Universidad de las Pal-

mas de Gran Canaria, recordó que «el 

12% de paro que afecta a los titulados, 

o el 3% de los de postgrado, no tiene 

nada que ver con el 46% que sufren 

el resto». Aún así, el informe indica 

que solo el 54% repetiría la misma ca-

rrera en la misma universidad, mien-

tras que el 12% haría otra carrera en 

otra universidad.  

Profesores, bien valorados 
Entre los elementos mejor valorados, 

están, en primer lugar, los profeso-

res, seguidos de los contenidos y la 

formación. Lo que menos gustó a los 

universitarios fueron las metodolo-

gías educativas empleadas, que con-

sideran anticuadas. «Los profesores 

de las universidades tienen conoci-

mientos suficientes, pero nadie les 

ha formado en cómo explicar», la-

menta Michavila, al señalar que «la 

clase magistral sigue siendo la fuen-

te principal de información, cuando 
cada vez es más necesario que el es-

tudiante aprenda a exponer en públi-

co y trabajar en grupo». 

Otro de los aspectos que no con-

venció a los estudiantes tras su paso 

por la universidad fue el del apoyo a 

la búsqueda de empleo. donde hay un 

déficit considerable, puesto que la vía 

más frecuente para encontrar un em-

pleo fue, según el trabajo, a través de 

amigos, familiares y conocidos, lo que 

va en contra de la igualdad de opor-

tunidades por la que tiene que velar 

la universidad pública. Tras los con-

tactos personales (37%), la segunda 

vía más frecuente para acceder a un 

puesto de trabajo fue la autopresen-

tación y el contacto directo (31,3%), 

Los servicios universitarios solo fue-

ron eficaces en un 7,4%.
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H
EMOS comenzado un nuevo
gobierno de la Universidad de
Málaga. Lo hacemos desde la
plena conciencia de que vamos

a actuar con una voz libre, crítica y crea-
tiva, que da sentido profundo a la uni-
versidad pública. Representamos a las
casi cuarenta mil personas que integran
esta comunidad de estudios superiores:
profesores, investigadores, personal de
administración y servicios y estudian-
tes. Eso implica un alto compromiso con
todos ellos. Hemos plasmado en el pro-
grama electoral, ahora de gobierno, las
líneas maestras de lo que va a constituir
un cambio sustancial de esta nuestra
Universidad.

No quiero ni voy a ser un rector que
promete en el vacío. Tengo un alto sen-
tido del servicio público, desde donde
debemos reclamar, denunciar, y, al mis-
mo tiempo, ofrecer nuestra experiencia,
conocimiento y capacidad para hacer
realidad nuestro sueño colectivo: cam-
biar a mejor a nuestra universidad. Po-
nerla de verdad al servicio de la socie-
dad, de todos los ciudadanos. Y no sólo
ésta, la Universidad de Málaga (UMA),
sino todo el sistema andaluz de univer-
sidades públicas creando colaboracio-
nes, como la que ya hemos establecido
con la Universidad de Sevilla y a la que
pronto se incorporarán otras. Para con-
seguir hacer realidad tanto anhelo, es
imprescindible el apoyo político y finan-
ciero de la Junta de Andalucía, que es
nuestro soporte firme y con el único que
contamos para sostener y hacer avanzar
realmente al sistema andaluz de univer-
sidades públicas. La puesta al día de ese
compromiso es impostergable.

Tal recordatorio no es una abstrac-

ción. El pago de la deuda universitaria
significará desarrollar el campus, ad-
quirir recursos y medios para los labo-
ratorios, postergados durante el último
quinquenio; incorporar al profesorado
que espera por sus ascensos, así como al
personal administrativo y de servicios;
garantizar que ningún estudiante deje
de serlo por falta de ayudas. Poder in-
crementar la investigación como garan-
tía del desarrollo de Andalucía, para
que los procesos de transferencia de co-
nocimiento sean ágiles. Y que el trabajo
de los investigadores no sea una acción
secundaria, precaria, sino una actividad

constante, programada que garantice
los recursos financieros suficientes pa-
ra que podamos cumplir con el espíritu
y definición de la Ley de la Ciencia.

Son estos tiempos difíciles, los esta-
mos viviendo en carne propia. No obs-
tante se escuchan voces frescas desde la
Junta de Andalucía, que dicen estar tra-
bajando para resolver estos problemas
de las finanzas. Pero no debemos olvi-
dar que además se necesitan políticas
públicas definidas. Y eso pasa por revi-
sar las mejoras en todo el personal que
integra a nuestra comunidad, desde el
profesor más joven que se inicia en sus
tareas docentes, hasta los que ya la aca-
ban; hasta todos y cada uno de los tra-
bajadores, sin olvidar cubrir las necesi-
dades de nuestros estudiantes. Aprobar
de una vez el nuevo Plan Andaluz de In-
vestigación es una necesidad urgente
para asegurar el trabajo de nuestros in-
vestigadores.

Las líneas estratégicas de nuestro pro-
grama están dirigidas a cambiar todo lo
que haya que mejorar. Estamos traba-
jando desde la misma noche de nuestra
proclamación en construir un modelo
nuevo de universidad pública, crítica y
solidaria; ética y de mayor calidad de-
mocrática; al servicio de la sociedad,
que es su objetivo, y abierta al mundo.
Y lo vamos a lograr poniendo en prácti-
ca tales ideas y con la colaboración de
todas las personas que integran nuestra
universidad. Hemos concluido una eta-
pa y estamos comenzando una verdade-
ramente nueva.

Para lograr tal cambio, además de la
inestimable e insustituible aporte de la
Junta de Andalucía, tal como hemos ex-
puesto, es necesario al mismo tiempo
un pacto de Estado que defina el mode-
lo de universidad pública, investigado-
ra, de puente social, de creación de un
verdadero sistema productivo basado
en el principal producto de la educación
superior: el conocimiento. Ante tal
perspectiva reiteramos aquí nuestro
compromiso firme, ineludible y activo
para conseguirlo con la ayuda y el so-
porte institucional y, sobre todo, con el
de nuestra importante comunidad uni-
versitaria.

ENTRE AGUAS

H
UGO se engendró entre aguas
amnióticas que se rompieron
hacia la luz de la vida y, para ce-
lebrarlo, sus padres decidieron

sobrevolar las aguas del Atlántico, desde
Perú hasta Asturias, donde sobre la are-
na de la orilla de la playa de Navia inició
sus primeros pasos sobre arenas movedi-
zas. No sólo las arenas estaban oscilantes
ese fatídico 4 de febrero, las nubes se
prestaban atormentadas como una re-
concomida migraña. Dios andaría con la
cabeza loca por algún otro terrible dolor
por el cual solidarizarse en cualquier par-
te del mundo parapetado por esa pared
infranqueable de nubes que le impidie-
ron controlar la soberbia de la desolada
bronca de sus vientos que revolvían sus
mares embroncados contra las rocas que
violentaron las playas por donde los pa-
seantes decidieron descubrir , por prime-
ra vez, la atrayente inmensidad del mar.
El mar y el cielo son muy parecidos. Co-
mo no podemos ascender como los astro-
nautas, capaces de subir al espacio y des-
cubrir la eternidad del tiempo ni del infi-
nito creemos que al asomarnos a la orilla
del mar y mirar hacia el horizonte su lí-
nea nos parece el fin del espacio terrestre
e imaginarnos que ese es el más allá de la

nada. Con nuestro amigo peruano, o co-
mo en el espacio, que siempre esperamos
encontrarnos con un ser que por ser del
algún sitio debería ser de algún lugar de
nuestra Tierra, y por qué no de Perú. Hu-
go, volaba ahora, sobre los hombros de su
abuelo a quien acababa de conocer pues-
to que tenía veinte meses. El tiempo jus-
to que sus padres habían esperado para
que el pequeño tuviera el tiempo de co-
nocerlos. Aunque la verdad era más
cruenta. Los dos españoles que una vez
hubieron de ir a Perú en busca de trabajo
tuvieron que volver a España para buscar
trabajo. Y ese era el primer paseo del
abuelo con su nieto. Iban felices por pla-
ya, al borde de ese mar bravío y adverti-
dos por su virulencia. La felicidad era
más fuerte que el riesgo y las aguas vol-
vieron a llamarle a Hugo. Sacaron las olas
sus brazos para cogerlo de los hombros
de su abuelo y llevárselo al fondo de mar
de donde nació Hugo. El pequeño ha re-
gresado al vientre de la madre, pero de la
Madre Tierra. A las aguas amnióticas con
el epitafio de su padre: “Te llevaré en el
corazón el resto de mi vida. Descansa en
paz Brandonn, te amo mucho”. No sabe-
mos si Dios volverá sus ojos hacia la pla-
ya de Navia para recoger al bebé y dejar
que duerma entre edredones terrenales
o lo prefiere acunar entre las aguas eter-
namente mecedoras del mar del norte.
Pero esa criatura, seguro, navega entre
aguas y en paz.

Por montera

MARILÓ

MONTERO
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Es necesario un pacto de
Estado que defina el modelo
de universidad pública,
investigadora, de puente
social, de creación de un
verdadero sistema productivo

NUEVOS TIEMPOS

Dios andaría con la cabeza
locapor algúnotro terrible
dolor por el cual solidarizarse
en cualquier parte delmundo

TWITTER
Y EL ODIO

E
STA semana Dani Rovira se ha
hartado de recibir tuits insultan-
tes tras presentar la última gala
de los premios Goya. La verdad es

que no entiendo que se critique a Dani Ro-
vira –quien haya visto Ocho apellidos vas-
cos sabrá en qué consiste hacer feliz a la
gente–, pero hay que ser muy ingenuo pa-
ra no entender el funcionamiento diabóli-
co de Twitter. Ahora mismo, Twitter se ha
convertido en una pista de lucha libre en
el barro. Y si uno se pasa la vida tuiteando,
al final acabará enfangándose. Es así de

simple, por la sencilla razón de que en la
vida hay mucha más gente dispuesta a
odiar y a maldecir que a expresar su admi-
ración por alguien.

En Twitter hay gente maravillosa que se
dedica a difundir los aforismos de Antonio
Porchia o que es capaz de elegir unos ver-
sos de Yeats o de Juan Ramón para alum-
brar lo que está ocurriendo en el mundo.
Samuel Johnson, que murió en 1784, tie-
ne 30.000 seguidores en Twitter, ya que
un tuitero anónimo se dedica a difundir
sus pensamientos. Y los escolios de Nico-
lás Gómez Dávila también se difunden en
Twitter (“Los nombres de los izquierdistas
célebres acaban de adjetivos insultantes
en boca de los izquierdistas”, dice uno de
esos terribles aforismos). Y por supuesto,
también hay gente que usa Twitter para re-

comendar películas y libros, o para hacer
unos memes divertidísimos que se ríen de
la política y que no le hacen daño a nadie.

Pero ése es el lado luminoso de Twitter,
y por tanto el minoritario. Porque luego
está el lado oscuro de Twitter, que no es
nada más que el reflejo del lado oscuro
de la psique humana. Y ahí es donde nos
metemos en terreno peligroso. Porque
Twitter ampara el anonimato o el exhibi-
cionismo de los incondicionales que se ja-
lean entre sí y se ríen las gracias. Y esas
dos circunstancias tienden a sacar lo pe-
or que hay en nosotros. Y no hay que olvi-
dar el aburrimiento, porque hay miles de
personas que usan Twitter porque no tie-
nen nada mejor que hacer. Y cuando uno
está aburrido, tarde o temprano acaba
exhibiendo su mala baba. Y si alguien co-
mo Dani Rovira suscita tantos insultos,
¿qué va a pasar con la gente que cae real-
mente mal por causas políticas o socia-
les? ¿Pediremos su muerte? ¿Organiza-
remos su exterminio? Mal asunto, éste
del odio y del resentimiento que no paran
de crecer, y que ya se están reflejando en
la polarización política que vivimos. Mal
asunto.

En tránsito

EDUARDO

JORDÁ

5

El lado oscuro de Twitter
no es nadamás que el
reflejo del lado oscuro
de la psique humana

LA TRIBUNA

JOSÉ ÁNGEL

NARVÁEZ

BUENO

5

Rector de la
Universidad de Málaga
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Educación

Educación ha tramitado hasta la fecha más de
565.000 becas, un 8,2% más que el curso pasado a
estas alturas
MADRID, 12 Feb. (EUROPA PRESS) -
   El Ministerio de Educación, Cultura y Deporte ha tramitado hasta este viernes, 12 de febrero, un total de
565.068 becas oficiales, tanto universitarias como no universitarias, lo que supone un incremento del 8,2%
respecto al número de solicitudes que había tramitado el curso pasado a estas alturas del año, según ha
indicado el ministerio.
   El incremento del porcentaje de becas tramitadas no implica que se hayan concedido más becas que el año
pasado sino que ha aumentado la velocidad a la que el ministerio da respuesta a las solicitudes de becas y
ayudas, según especifica el departamento que dirige Íñigo Méndez de Vigo.
   Concretamente, se han tramitado un total 287.984 becas para estudiantes universitarios y 277.084 para
alumnos de estudios no universitarios. Según el ministerio, el trámite de estas becas implica que la parte fija
de la cuantía que se concede "o bien ya se ha pagado, o bien se terminará de pagar en los próximos días a los
beneficiarios".
   Aún así, destaca que la mejora en la velocidad de gestión de las solicitudes afectará también a la parte
variable de las becas, que se concede una vez se han terminado de procesar las solicitudes a partir del
presupuesto restante.
   El ministerio ha incidido en que este método de concesión de becas, implantado durante esta legislatura
"garantiza la sostenibilidad del sistema" y mejora la gestión mediante la informatización del proceso.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=42...
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J.M. SERRANO

vocatoria de unas elecciones adelan-

tadas. Lo más curioso de este caso es 

que tanto el PSOE como Ciudadanos 

están satisfechos con la marcha del 

pacto de investidura sin necesidad de 

grandes alharacas ni escenificación 

en reuniones de la comisión de segui-

miento. Aunque algo de teatro hay si-

guiendo las reglas de la política. 

El PSOE asegura que todo va como 
estaba previsto, que están satisfechos 

con el trabajo realizado y que agrade-

cen la «altura de miras» de la forma-

ción naranja; mientras que la parte 

más débil, Ciudadanos, tiene cuanti-

ficados los puntos que, según su cri-

terio, ya se han cumplido. Juan Marín 

explicó a ABC que en menos de un año 

en el Parlamento andaluz se han lle-

vado a cabo 21 de los 72 puntos que 

pactaron con los socialistas para ha-

cer presidenta a Susana Díaz, lo que 

supone un 30,43% del total de acuer-

dos que eran para toda la Legislatura. 

Y es todavía más optimista en lo que 

se refiere al futuro ya que, según sus 

cuentas, a finales de este año se van 

a cumplir 40 puntos de los que fir-

maron con lo que se podría llegar 

a la mitad del pacto. 

Su estrategia política se 

basa, ciertamente, en ese ar-

gumento, «nosotros hemos 

logrado más en pocos me-

ses en la oposición que el 

PP en más de treinta 

años», repite insistente-

mente cuando se le pre-

gunta al respecto. Y su 

partido a nivel nacional 

(es decir, Albert Rivera) 

coincide con el análi-

sis de su líder anda-

luz, así que todos con-

tentos. 

Sobre todo la pre-
sidenta andaluza 

Susana Díaz que 

exhibe su estabilidad 

institucional como un 

logro personal y mucho 

más en unos tiempos en 

los que pocos líderes son 

capaces de concitarlo. 

La próxima 
batalla 
Hay muchos asuntos en 

los que el PSOE y Ciuda-

danos no coinciden sino 

más bien todo lo con-

trario, pero no parece 

que vayan a ser una 

fuente de conflictos in-

salvables por la capa-

cidad negociadora del 

PSOE, sobre todo de 

STELLA BENOT 

SEVILLA 

N
o es una balsa de acei-

te pero casi; los roces 

son mínimos hasta tal 

punto que no es ni si-

quiera necesario pac-

tar los disensos, lo que 

es una situación hasta ahora descono-

cida en el Gobierno andaluz donde los 
pactos han sido casi siempre tormen-

tosos, sobre todo el último que termi-

nó en un divorcio sonado y con la con-

El acuerdo andaluz 
El PSOE y C’s dan ya por cumplido el 
30 por ciento del pacto de investidura
∑ Ambas fuerzas se arrogan el éxito de 

la estabilidad en el Gobierno aunque 
no todo está cerrado; esta semana 
negocian el impuesto de sucesiones

Juan Marín conversa con 
Susana Díaz durante el 
último pleno del 
Parlamento andaluz
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Las medidas que Ciudadanos considera logradas

Apoyo al 
emprendimiento 

3.Créditos fiscales para los que 
comienzan su actividad y línea 
preferente de financiación para 
los autónomos. Conseguido con el 
Plan de 125 millones para los 
autónomos del Presupuesto 2016. 

Medidas fiscales 

17. Reducción entre 2 y 3,5 puntos 
en el tramo autonómico del IRPF 
para las clases más desfavoreci-
das. Conseguido con la reducción 
de 2 puntos del IRPF para el 
presupuesto 2016. 

Educación 

19.Plan educativo para el Éxito 
Escolar con actuaciones específi-
cas y la contratación de entre 400 
y 500 profesores de educación 
infantil, primaria y secundaria.  
20. Incrementar a lo largo de la 
Legislatura en 12.000 plazas la 
educación entre 0 y 3 años. Y la 
oferta de plazas de Formación 
Profesional de los 
ciclos formativos. 
Conseguido en el 
presupuesto 2016.  

Universidad 
pública 

22. Aprobar un nuevo 
plan andaluz de I+D+i 
para garantizar el 
aprovechamiento de todo el 
potencial investigador de las 
universidades andaluzas. Se 
incluyen ocho millones de euros 
en el Presupuesto 2016.   
23. Elaborar un nuevo modelo de 

financiación para la universidad 
pública con el fin  de que se 
puedan seguir ofertando carreras 
de grados de 4 años.   
24. Fraccionamiento a ocho 
plazos del pago de las matrí-
culas, pudiéndose 
extender a diez en el 
caso de situaciones 
económicas más 
graves.    
25. Anticipo del 
dinero de las becas 
que concede el  Gobier-
no central y creación de 
becas específicas para el B1 
de idiomas. 

Sanidad pública  

27.Plan de mejora de las 
Urgencias Hospitalarias con la 
contratación de entre 400 y 500 
profesionales.  
28.Reducir a 90 días el plazo 
máximo de garantía de respuesta 
quirúrgica y establecer un plazo 
máximo de atención para las 

mujeres que 
demandan la 
reproducción 
asistida. 
 
Ley de 
dependencia 

34. Incorporar al 
sistemaa las personas 

de dependencia moderada y 
aumentar el 10% la financiación, 
25 millones más para 2016.  

Regeneración 

35. Remisión por todos los 
partidos a la Cámara de Cuentas 

de su estructura y retribuciones. 
36. Los cargos públicos no podrán 
recibir , además, ninguna remu-
neración de sus partidos.  
37. Hacer pública la declaración 

de bienes, actividades e 
intereses de todo cargo 

electo y su cónyuge.  
 43.Separar de 
inmediato a cualquier 
cargo orgánico que 
resulte imputado.   

45.Ley electoral: 
Cambiarla para incluir 

la proporcionalidad 
(todos los votos valgan igual), 

listas abiertas y reducir los 
gastos electorales con el envío 
conjunto de todas las papeletas. 
En vías de conseguirse.   
46. Eliminación de los aforamien-
tos a nivel autonómicos. En vías 
de conseguirse.     
50. Los imputados por corrup-
ción no pueden formar parte de 
las listas electorales.   
51. Incompatibilidad de los 
parlamentarios con cualquier 
otra actividad profesional.  
52. Reducción y transparencia de 
los entes públicos y del número 
de cargos directivos en las 
empresas. Conseguido porque 
hay 18 entes menos de la adminis-
tración paralela.   
60.Puesta en marca de un portal 
de gobierno  abierto diseñado 
para servir de canal que permita 
la escucha activa, la comunica-
ción directa, la interacción y la 
colaboración entre la ciudadanía 
y la administración. Conseguido 
por el Portal de la Transparencia.  

Jiménez Barrios que es quien lleva la 

batuta en este caso; y por la flexibili-

dad de Juan Marín, que siempre está 

dispuesto a hacer renuncias en las ne-

gociaciones. Pero también quiere mos-

trar su lado más fiero, sobre todo des-

pués de la crisis de su partido en Jaén, 

donde los tres concejales del ayunta-

miento de la capital que ha expulsado 

lo acusan de estar «entregado a cam-

bio de no se sabe qué» al PSOE. 

Esta semana se va a sentar a nego-

ciar con el Gobierno la reducción del 

impuesto de sucesiones, un asunto 

crucial para su formación política por 

lo que lleva unos días presionando al 

respecto. De ahí sus palabras sobre un 

«enfriamiento» en sus relaciones con 

el PSOE. Marín quiere que este tribu-

to se reduzca en este mismo 2016 y 

quiere elevar hasta 350.000 euros el 

tope de herencias eximidas. Pero las 

cuentas del PSOE son otras, ya que 
apuestan por «modular» los tramos 

de pago. Las posturas iniciales están 

claras. Está por ver cuál de los dos se 

lleva el gato al agua aunque lo más pro-

bable es que el acuerdo se cierre sin 

vencedores ni vencidos. A ninguno de 

los dos conviene. 

Discrepancias 
Los demás partidos políticos se em-

peñan en evidenciar lo que denomi-

nan «entreguismo» de Ciudadanos a 

los intereses del PSOE, por eso los di-

putados naranja se afanan en presen-

tar iniciativas y propuestas que, siste-

máticamente, rechazan los socialis-

tas. En el último Pleno del Parlamento, 

celebrado esta pasada semana, Ciuda-

danos pidió una Ley de Segunda Opor-

tunidad, exigió al Gobierno la apertu-

ra del Hospital de Loja, ha insistido en 

la resolución del conflicto de la Cón-

sula, al tiempo que ha pedido menor 

tiempo de espera para las mujeres que 

demandan la reproducción asistida.  

Las prioridades 
Pero no son esas sus prioridades. Des-

de Ciudadanos quieren cerrar este 2016 

con otros logros en su mochila: el fin 

de los aforamientos de los diputados 

en el Parlamento andaluz  a través de 

una modificación de la Ley Electoral 

andaluza, y la puesta en marcha de 

otra norma sobre la Formación Pro-

fesional con una dotación económica 

entre 120 y 130 millones de euros. 

De hecho, ya están trabajando en 

ambas iniciativas aunque ambas ten-

drán que pasar por un complejo trá-

mite parlamentario. 

Muchas cosas quedan pendientes 

de llevar a cabo, sobre todo las rela-

cionadas con la investigación sanita-

ria y, sobre todo, con un mayor control 

a los partidos políticos y sus cuentas, 

además de reformar la Cámara de 

Cuentas y limitar los cargos de libre 

designación al nivel 30. 

Beneficios mutuos 

Marín alardea de conseguir 
más que el PP en 30 años y 
Díaz exhibe un Gobierno 
sólido en tiempos difíciles
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